
Академик РАО Марьяна 
Безруких: Истинный талант 
не имеет ничего общего 
с искусственными 
попытками выраcтить гения

ИНИЦИАТИВА В Госдуму внесен законопроект 
о системе управления в субъектах Российской Федерации

Региональная власть — 
новая глава

Владислав Куликов

С
овет при президенте РФ 
по кодификации и совер-
шенствованию граждан-

ского законодательства выска-
зал идею отдавать многодетным 
семьям роскошное жилье, изъя-
тое у чиновников в рамках ан-
тикоррупционных процедур.

Предложение прозвучало в 
ходе обсуждения в совете, воз-
главляемом Павлом Крашенин-
никовым, законопроекта, кото-
рый предписывает выставлять 
чиновничьи вип-хоромы на 
торги. 

Вопрос, что делать с дворца-
ми и угодьями чиновников, да-
леко не праздный. Благодаря ан-
тикоррупционной практике го-
сударству все чаще приходится 
решать судьбу чиновничьих бо-
гатств, нажитых непонятно ка-
ким путем.

Напомним, еще в 2012 году 
был принят закон, который дает 
право прокурорам обращаться 
в суд, чтобы забрать в доход го-
сударства недвижимость, авто-
мобили и ценные бумаги, при-
надлежащие чиновникам, если 
нет подтверждения законности 
их приобретения, а стоимость 
превышает официальный доход 
семьи за предыдущие три года. 

Иными словами, если про-
исхождение роскоши сомни-

тельно, чиновнику придется с 
ней распрощаться. Все уйдет в 
казну.

Система не просто успешно 
работает: в последнее время она 
резко начала набирать обороты. 
Накануне председатель Верхов-
ного суда РФ Вячеслав Лебедев 
сообщил, что только за шесть 
месяцев этого года судами удов-
летворены 62 иска прокуроров 
об обращении в доход государ-
ства имущества, в отношении 

которого не представлено дока-
зательств его приобретения на 
законные доходы в соответст-
вии с законодательством о про-
тиводействии коррупции. Меж-
ду тем, как ранее рассказывали 
в Генпрокуратуре, за весь прош-
лый год было удовлетворено 38 
исков. Общая сумма изъятого за 
год составила 74 миллиарда ру-
блей.

Известный прием — перепи-
сать сомнительное имущество 
на друзей и знакомых — уже не 
спасает. Например, как расска-
зывают в прокуратуре, бывший 
начальник Кингисеппской та-
можни оформил квартиру и за-
городную базу отдыха в Воло-
годской области на доверенных 
третьих лиц. Общая сумма иму-
щества составила 38 миллио-
нов рублей. Поэтому 
таможенник и не хотел 
брать его на себя. 

Татьяна Замахина

В
се органы региональ-
ной власти должны ра-
ботать как единый ме-
ханизм, на это направ-
лен проект нового за-
кона, который был 
вчера внесен в Госду-
му. Правила, по кото-
рым живут субъекты 

Федерации, приводятся к обще-
му знаменателю, при этом ряд 
норм подлежит корректировке. 
В частности, это касается губер-
наторских сроков и порядка до-
срочной отставки глав региона. 
Все это — важный шаг на пути 
улучшения работы государст-
венного механизма, заявил «РГ» 
один из авторов документа, 
председатель Комитета Госдумы 
по госстроительству и законода-
тельству Павел Крашенинников.

В обновленной Конститу-
ции был закреплен принцип 
единства системы публичной 
власти. Он предполагает согла-
сованное действие различных 
уровней власти в интересах на-
селения. В развитие этой кон-
ституционной нормы уже было 
принято несколько важных за-
конов — о правительстве РФ, о 
Госсовете, были внесены се-
рьезные изменения в Закон «О 
Конституционном Суде РФ». 
Теперь парламентарии сделали 

следующий шаг в сторону при-
ведения законодательства в со-
ответствие с обновленной Кон-
ституцией. Новый законопро-
ект развивает положения о 
единой системе публичной 
власти на уровне российских 
регионов. Инициатором изме-
нений наряду с Павлом Краше-
нинниковым стал глава Коми-
тета Совфеда по конституци-
онному законодательству и 
госстроительству Андрей Кли-
шас.

В случае принятия это будет 
новый закон, состоящий из 11 
глав и 65 статей, пояснил Па-
вел Крашенинников. Таким 
образом, прежний Федераль-
ный закон «Об общих принци-
пах организации законода-
тельных (представительных) и 
исполнительных органов госу-
дарственной власти субъектов 
Российской Федерации» утра-
тит силу. О масштабе структур-
ных изменений говорят не 
только количество глав и ста-
тей, но и основные положения 
документа.  Так,  в  проекте 
предлагается закрепить прин-
ципы деятельности органов 
власти регионов, среди кото-
рых обеспечение соблюдения и 
защиты прав и свобод человека 
и гражданина, верховенство 
Конституции РФ. 

Одна из новелл, которая сра-

зу обращает на себя внимание, 
касается губернаторских сро-
ков. Нынешний порядок таков: 
глава региона может избирать-
ся не более чем на пять лет. Кон-
кретный срок полномочий 
определяет регион, а федераль-
ное законодательство устанав-
ливает верхний предел, поясни-
ли в думском комитете по гос-
строительству. Кроме того, гла-
ва региона не может занимать 
должность более двух сроков 
подряд. После принятия пред-
лагаемых изменений федераль-
ный закон будет един для всех 
региональных руково-
дителей, а также для 
заксобраний. 
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ОБРАЗОВАНИЕ

Для всей страны необходимо обес-
печить принцип единства системы 
публичной власти. Этот механизм 
должен работать на всех уровнях 
как единое целое.

А К Ц Е Н Т

Законопроект устанавливает общее 
для всех регионов страны наименование 
высшего должностного лица — глава

А К Ц Е Н Т

Общая сумма изъятого за год составила 
74 миллиарда рублей. Изымаются особ-
няки, яхты, машины и все, что куплено 
чиновником на сомнительные средства

Австралийский доллар 52,7812
Азербайджанский манат 42,7671
Армянский драм** 14,7791
Белорусский рубль 29,0622
Болгарский лев 43,4421
Бразильский реал 13,6111

Венгерский форинт** 23,7416
Вон Республики Корея*** 61,6097
Гонконгский доллар* 93,3446
Датская крона 11,4262
Доллар США 72,6613
Евро 85,0355

Индийская рупия** 98,5906
Казахстанский тенге** 17,1008
Канадский доллар 57,4534
Киргизский сом** 85,6580
Китайский юань 11,2449
Молдавский лей* 41,0980

Новый туркменский манат 20,7901
Норвежская крона* 84,5135
Польский злотый 18,4988
Румынский лей 17,1687
СДР  103,1093
Сингапурский доллар 53,6483

Таджикский сомони* 64,1035
Турецкая лира* 81,9929
Узбекский сум**** 68,2262
Украинская гривна* 27,2612
Фунт стерлингов 99,4951
Чешская крона* 33,4398

Шведская крона* 83,5668
Швейцарский франк 78,2904
Южноафриканский рэнд* 48,2706
Японская иена** 65,5344

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000
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с 28.09.21
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АВТОМОБИЛИ 
Что грозит водителю, 
не выполнившему в срок 
требование инспектора 
устранить нарушение

ГАИ требует 
ареста

Владимир Баршев 

За излишнюю тонировку, а также за управление авто-
мобилем без страхования гражданской ответственно-
сти может грозить не только небольшой штраф, но и 
реальный арест. В том случае, если не выполнить тре-
бования сотрудника ГИБДД устранить нарушение пра-
вил. В каких случаях такое требование могут предъяв-
лять сотрудники ГИБДД?    

Заставлять водителей соблюдать правила зачастую 
приходится суровыми мерами. Но за многие наруше-
ния наказание у нас незначительное. Поэтому некото-
рым водителям проще и дешевле заплатить штраф, чем 
устранять это нарушение. Однако сотрудники ГИБДД 
нашли способ принудить водителей исполнять требо-
вания правил. И активно его применяют на законных 
основаниях. Речь идет именно о требовании устранить 
нарушение, которое инспектор может оформить пря-
мо на дороге. 

Так, за излишнюю тонировку предусмотрен штраф 
500 рублей. Как заставить водителя ее убрать, 
если кроме этого штрафа никакого другого 
наказания за повторное нарушение нет? 

ПРОЕКТ Законопроект 
о пенсионных инвестсчетах 
внесут в Госдуму осенью 

Счет 10-летней 
выдержки 

Анастасия Алексеевских

Законопроект о введении так называемого пенсионно-
го индивидуального инвестиционного счета (ИИС) мо-
жет быть внесен в Госдуму уже этой осенью. Минфин и 
ЦБ согласовали концепцию ИИС-3. Об этом «Россий-
ской газете» сообщил депутат Госдумы Анатолий Акса-
ков. Если документ примут до конца года, то новый фи-
нансовый инструмент может появиться уже в 2022 
году. Правда, шансы невелики.

«По ИИС-3 концептуально есть взаимопонимание 
ведомств, — рассказал Аксаков. — Требуется посчи-
тать выпадающие доходы бюджетов. И после этого 
двигаться дальше. Полагаю, в ноябре возможно вне-
сение в Госдуму».

Предполагается, что каждый год можно будет по-
лучить вычет с 400 тыс. руб., а по окончании срока 
действия полученный доход будет освобожден от на-
лога. Срок действия при этом составит не менее 10 
лет, и только по истечении этого срока прибыль мо-
жет быть освобождена от уплаты налога, ранее рас-
сказывал президент Национальной ассоциации 
участников фондового рынка Алексей Тимофеев. По 
его мнению, как дополнение к существующим ИИС-1 
и ИИС-2 новые ИИС-3 будут эффективным 
средством аккумулирования средств роз-
ничных инвесторов.
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ПРОДОВОЛЬСТВИЕ 
Цены на мясо птицы 
могут заморозить

Взяли на тушку

Татьяна Карабут

После ограничений цен на сахар и подсолнечное масло 
федеральные власти взялись за мясо птицы, которое с 
начала года подорожало более чем на 18%. Минсельхоз 
договорился с производителями о поддержании ста-
бильных отпускных цен на тушку птицы до конца 2021 
года, сообщили в ведомстве.

Решение об этом было принято по итогам совеща-
ния 27 сентября совместно с крупнейшими произво-
дителями мяса птицы, а также представителями мин-
промторга, минтруда и регионов. Пока неизвестно, на 
каком уровне заморозят цены. Минсельхоз только пла-
нирует договориться с минпромторгом о «коридоре 
закупочных цен» с учетом сезонности.

Как пояснил на совещании министр сельского хо-
зяйства Дмитрий Патрушев, в 2021 году производство 
мяса птицы снизилось. По данным Росстата, в январе — 
августе в России произведено чуть более 4 млн тонн 
птицы в живом весе — на 1,7% меньше, чем за тот же пе-
риод прошлого года. Главная причина — в проблемах с 
импортом инкубационного яйца в начале года и небла-
гоприятной эпизоотической обстановке в ряде регио-
нов из-за птичьего гриппа. В марте этого года минсель-
хоз предложил ряд мер для поддержки бизнеса. Так, 
были введены таможенные пошлины на ос-
новные зерновые и масличные культуры, что 
позволило обеспечить отрасль кормами.
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БЮДЖЕТ Счетная палата 
нашла нарушения
на 338,6 млрд рублей 

Бюджет 
испытан
на прочность

Анастасия Алексеевских 

Счетная палата по результатам проведенныхпроверок 
выявила нарушения исполнения федерального бюдже-
та России за 2020 год на 338,6 млрд руб. Это следует из 
заключения аудиторов на правительственный отчет об 
исполнении федерального бюджета за 2020 год (есть у 
«РГ»). По сравнению с предыдущим годом сумма выяв-
ленных нарушений увеличилась на 199,9 млрд рублей, 
или в 2,4 раза. В 2019 году аудиторы выявили наруше-
ния, касающиеся исполнения федерального закона о 
бюджете, на сумму 138,7 млрд руб.

Как показала проверка Счетной палаты, доходы фе-
дерального бюджета в 2020 году составили 18,7 трлн 
руб., расходы достигли 22,8 трлн руб. Нарушения фе-
деральных законов и постановлений правительства РФ 
при использовании средств федерального бюджета, а 
также при оказании услуг населению госучреждениями 
аудиторы оценили в 84,8 млрд руб., объем неправиль-
ного отражения в учете фактов хозяйственной жизни 
— в 97,8 млрд руб. Использование средств федерально-
го бюджета на создание научно-исследовательских и 
опытно-конструкторских работ, не давших ожидаемых 
результатов, на разработку невостребованной проек-
тно-сметной документации, на приобретение неисполь-
зуемых объектов недвижимого имущества и иного иму-
щества — в 24,2 млрд руб. Нарушения при осуществле-
нии госзакупок составили 9,8 млрд, объем иных нару-
шений — 122 млрд. В ходе контрольных мероприятий 
до их завершения устранены нарушения, связанные с 
ведением учета и формированием отчетности, на 445,6 
млрд, отмечается в заключении Счетной палаты

«Для устранения найденных нарушений Счетная 
палата направила 91 представление министерствам и 
ведомствам. По данным на 21 сентября, из этого объ-
ема выполнено 26 представлений. По 46 представле-
ниям срок выполнения не наступил, по 19 — продлен. 
Ведомство продолжит контроль 65 представлений до 
их выполнения в полном объеме», — сообщил директор 
сводного департамента аудита Счетной палаты Вадим 
Дубинкин.

Кроме того, по результатам проверок направлено 
13 обращений в Генпрокуратуру и 1 обращение в Феде-
ральную службу безопасности.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин встретился с первой пятеркой 
предвыборного списка «Единой России»

Знак доверия

Кира Латухина

Д
остойный результат 
избирательной кам-
пании отражает вы-
сокий уровень дове-
рия граждан к «Еди-
ной России» и ее кон-
кретным делам, зая-
вил президент Влади-
мир Путин на встре-

че в формате видеоконферен-
ции с лидерами предвыборно-
го списка партии. «Единая Рос-
сия» уверенно держит передо-
вые позиции, оценил он. Теперь 
лидеры списка займутся реали-
зацией «Народной программы» 
во главе партийных профиль-
ных комиссий.

Во встрече приняли учас-
тие министр иностранных дел 
Сергей Лавров, министр обо-
роны Сергей Шойгу, Уполно-
моченный при президенте по 
правам ребенка Анна Кузнецо-
ва, главный врач клинической 
больницы № 40 г. Москвы Денис 
Проценко и руководитель обра-
зовательного центра «Сириус» 
и фонда «Талант и успех» Елена 
Шмелева. Президент поблаго-
дарил их за ответственную и эф-
фективную работу на выборах.

Владимир Путин поздравил 
первую пятерку списка «Еди-
ной России» с убедительной 
победой партии на выборах в 
Госдуму и поблагодарил за дос-
тойный результат избиратель-
ной кампании. «Безусловно, он 
отражает высокий уровень до-
верия граждан страны к самой 
партии, к ее конкретным делам 
на благо России, нашего обще-

ства», — подчеркнул он. Да, есть 
очень много претензий, что для 
правящей партии просто неиз-
бежно. «Но самое главное, люди 
доверяют тем, за кого они голо-
суют. Главное, что вы работаете 
ради здоровья, благополучия, 
безопасности людей. Люди это 
чувствуют», — сказал президент.

«И в достижении успеха пар-
тии на выборах, безусловно, 
есть огромный личный вклад 
каждого из вас», — продолжил 
Путин. «Но не только ваш авто-
ритет и заслуги повлияли, ко-
нечно, на выбор людей — вы при-
нимали самое активное участие 
и в избирательной кампании, 
это отдельная конкретная ра-
бота, и, что очень важно, люди 
видели ваше подлинное чувство 
патриотизма, стремление улуч-
шить ситуацию, понимали, как 
значимы для вас национальные 
интересы Родины, наши тради-
ционные ценности», — заметил 
он. «Вы также многое сделали 
для формирования предвыбор-
ной программы партии и в про-
цессе выборов уделили ей нуж-
ное, должное, особое внимание, 
рассказывали о тех планах, ко-
торые нам предстоит вместе, 
всем обществом претворять в 
жизнь», — сказал президент.

Важно, что партия показа-
ла стремление к внутреннему 
развитию и обновлению — это 
востребовано обществом, под-
черкнул Путин. И еще важно 
то, что в списках — как уважае-
мые, заслуженные люди, в том 
числе парламентарии с боль-
шим стажем, так и совсем моло-
дые люди, которые, безусловно, 
достойны быть представителя-
ми народа в Госдуме. По итогам 
выборов фракция «Единой Рос-
сии» может обновиться практи-
чески наполовину, оценил пре-
зидент.

Безусловно, потери по срав-
нению с 2016 годом у партии 
есть, это неизбежно в условиях 
очень тяжелых испытаний пан-
демией, снижения доходов гра-
ждан, сокращения производст-
ва, увеличения числа людей, ко-
торые временно потеряли свои 
рабочие места. Но свои передо-
вые позиции партия все-таки 
держит уверенно, подчеркнул 
Путин, и более того, с учетом 
побед в одномандатных окру-
гах вновь сформирует и консти-
туционное большинство в Гос-
думе. «Это важный, значимый 
успех, залог преемственности 
и стабильного развития всей 
страны», — считает он.

Президент рассказал, что 
сам слышал и видел, как из 
штабов «Единой России» раз-
давались радостные возгласы 
«Ура!», но заметил, что, «как 
известно, этот победный бое-
вой клич имеет разное качест-
во». «Одно дело, когда все уже 
сделано, выполнено и мы сто-
им на развалинах крепости по-
бежденного врага, победа за 
нами, а другое дело, когда мы 
идем вперед, в атаку, в бой, в на-
ступление, полны решимости 
победить, но еще не все сделали 
для достижения окончательной 
победы, а сейчас именно такая 
ситуация», — пояснил он.

«Впереди у партии очень 
много работы на федеральном 
уровне и в регионах, букваль-
но в каждом городе и поселке», 
— заявил Путин. «Знаю, что вы и 
сами дальше тоже будете отста-
ивать интересы своих избирате-
лей, по-разному, на разных ме-
стах, но все будете так или ина-
че работать в активе, в предста-
вительных органах самой пар-
тии, работать по реализации 
программы, которую справед-
ливо называют народной, так 
как она сформирована на осно-
ве предложений граждан нашей 
страны», — сказал он.

«Мне кажется правильным, 
что вы возглавите в самой «Еди-
ной России» комиссии, специ-
ально созданные партией», — 
продолжил президент. Он убе-
жден, что эти структуры помо-
гут выстроить работу так, что-
бы «Народная программа» была 
бы выполнена. Путин объявил 
пофамильно, кто что возгла-

вит. Лавров будет руководить 
комиссией по международно-
му сотрудничеству и поддер-
жке соотечественников за рубе-
жом. «Кстати, здесь очень мно-
гое нужно будет сделать, имею в 
виду совершенствование самой 
миграционной политики и при-
влечение в страну людей рус-
ского языка, близкой нам куль-
туры», — поставил задачу Путин. 
«Здесь много очень нюансов, ко-
торые мешают нам эффективно 
двигаться по этому направле-
нию», — считает он. Направле-
нием развития Восточной Си-
бири займется Сергей Шойгу, 
Елена Шмелева возглавит ко-
миссию по образованию и нау-
ке, Денис Проценко — комиссию 
по здравоохранению, а Анна 
Кузнецова будет руководить ко-
миссией по защите материнст-
ва, детства и поддержке семьи, а 
также непосредственно, напря-
мую координировать все это на-
правление в самой Госдуме.

Шойгу и Лавров сохранят 
свои посты — министра оборо-
ны и главы МИД, сообщил РИА 
Новости пресс-секретарь пре-
зидента Дмитрий Песков. Он 
утвердительно ответил на во-
прос, правда ли, что «пятерка» 
партии «Единой России», кроме 
Кузнецовой, останется на своих 
должностях и не пойдет в Гос-
думу.  

ВЛАСТЬ Владимир Путин поставил новые задачи руководству правительства

Работа на марше
Владимир Кузьмин

П
резидент Владимир Пу-
тин попросил правитель-
ство сделать все возмож-

ное для реализации программы 
победившей на выборах «Еди-
ной России». Этот документ пар-
тия формировала, собирая пред-
ложения граждан. Глава государ-
ства также призвал кабинет ми-
нистров плотно работать со все-
ми фракциями новой Госдумы.

Вчера в режиме видеокон-
ференции президент погово-
рил с руководством прави-
тельства в лице премьер-ми-
нистра Михаила Мишустина и 
его заместителей о реализации 
тех идей, с которыми в новый 
парламент прошли политиче-
ские силы страны. Четыре пар-
тии — «Единая Россия», КПРФ, 
«Справедливая Россия — За 
правду» и ЛДПР — подтвердили 
свой парламентский статус, пя-
тую фракцию в Госдуме, чего не 
было с 1999 года, сформируют 
«Новые люди». «Все партии шли 
на выборы со своими предвы-
борными программами, кото-
рые они будут реализовывать, 
в том числе выдвигая законода-
тельные инициативы, и я прошу 
вас плотно работать со всеми 
фракциями, быть внимательны-
ми к обращениям парламента-
риев и депутатским запросам», 
— сказал Владимир Путин.

Конституционное большин-
ство в Думе будет у «Единой 
России». «Это важный, значи-
мый успех, залог преемствен-
ности и стабильного развития 
всей страны, и для страны это 
важно», — считает президент. 

«Партия подтвердила свое ли-
дерство, и сегодня одна из ее 
важнейших задач — реализация 
программы, которая справед-
ливо называется народной, так 
как она сформирована на ос-
нове предложений граждан», — 
подчеркнул Путин. Воплощать 
в жизнь ее положения нужно в 
диалоге между парламентом и 
правительством, добавил он, 
призвав сохранить рабочий на-
строй и контакт, которые были у 
кабинета министров с предыду-
щим созывом Госдумы. К тому 
же, заметил глава государства, 
члены правительства принима-
ли активное участие в подготов-
ке программы «ЕР»: «И, конеч-
но, теперь должны будете сде-
лать все, чтобы она была по мак-
симуму реализована».

По словам Владимира Пути-
на, чрезвычайно важно, чтобы 
люди почувствовали, что стра-
на движется вперед. Все ориен-
тиры предвыборной програм-
мы «Единой России» и других 
партий должны быть тесно увя-
заны с национальными целя-
ми развития. «Только тогда мы 
сможем обеспечить участие в 
их реализации всего нашего об-
щества. А вы знаете, насколько 
это важно, когда люди чувству-
ют, что они являются соучаст-
никами движения вперед, со-
работниками, — наставлял пре-
зидент руководство кабмина. 
— Тогда мы вместе добиваемся 
наибольших результатов, тог-
да, когда действуем как одна ко-
манда и последовательно дина-
мично будем вперед двигаться». 

Работа предстоит большая, 
и начинается она не с нуля, за-

метил Путин. Многое уже сде-
лано, в том числе усилиями пра-
вительства, но необходимо ра-
ботать еще более напряженно 
и результативно, чтобы реали-
зовать все планы. «Враг еще не 
побежден. А враг кто у нас? Бед-
ность значительного числа на-
селения, нерешенные пробле-
мы в системе здравоохранения, 
образования, в развитии ин-
фраструктуры. У нас есть над 
чем работать, вот там наш глав-

ный противник. А главная цель 
— повышение уровня и качества 
жизни граждан нашей страны», 
— заявил глава государства. Он 
попросил премьера и его заме-
стителей настроить свои ко-
манды, министерства и ведом-
ства на оперативное, грамот-
ное и эффективное выполнение 
всех стоящих задач. Президент 
и сам смог немного послушать, 
с каким настроем ведутся ди-
скуссии о текущих проблемах 
в руководстве правительства. 
Премьер и его заместители как 
раз перед этим проводили тра-
диционное оперативное сове-
щание, и подключившийся гла-

ва государства немного застал 
это обсуждение. «Мне очень 
приятно было отметить, что ра-
бочий, боевой накал никуда не 
пропадает, а, наоборот, нахо-
дится явно на подъеме», — отме-
тил он. По словам президента, 
«работа на марше» должна быть 
продолжена. 

На оперативном совещании 
у главы правительства в первую 
очередь была затронута ситуа-
ция на рынке труда. Михаил Ми-

шустин расширил программу 
его стимулирования, запущен-
ную в этом году. Компаниям и 
индивидуальным предпринима-
телям поэтапно выплачиваются 
субсидии в размере трех мини-
мальных размеров оплаты тру-
да при найме сотрудников, ко-
торые значились официально 
безработными на начало года. 
«Теперь этой поддержкой они 
смогут воспользоваться, если 
возьмут в штат людей, кото-
рые были зарегистрированы на 
бирже труда до 1 августа теку-
щего года», — сообщил Мишус-
тин. Субсидии также будут вы-
плачиваться, если работодатели 

примут граждан с ограничения-
ми по здоровью, а также одино-
ких и многодетных родителей, 
которые воспитывают несовер-
шеннолетних детей и детей-ин-
валидов. «Не будет иметь значе-
ние, когда именно человек встал 
на учет в центре занятости, из-
за жизненных обстоятельств им 
зачастую тяжело найти рабо-
ту», — подчеркнул премьер.

Также утверждена Концеп-
ция развития творческих ин-
дустрий на ближайшие девять 
лет. Она будет способствовать 
созданию новых рабочих мест, 
в том числе в сфере креативно-
го малого и среднего бизнеса. 
«А главное — даст людям допол-
нительные возможности для са-
мореализации и развития та-
лантов, для новых знаний, идей, 
технологий, которые качест-
венно меняют жизнь», — заме-
тил Михаил Мишустин. В доку-
менте предусмотрены механиз-
мы государственной поддер-
жки для всех видов креативных 
индустрий: искусство, музы-
ка, кино, живопись, историко-
культурное наследие, а также 
прикладные индустрии — архи-
тектура, дизайн, туризм. «В Рос-
сии есть все возможности для 
эффективного продвижения в 
этой сфере, в том числе за счет 
высокого уровня образованно-
сти граждан, богатого истори-
ческого и культурного насле-
дия. И наша задача — создать ус-
ловия, которые помогут людям 
использовать такие ресурсы для 
увеличения доли креативного 
предпринимательства во всех 
секторах экономики», — сказал 
премьер.  

СОВБЕЗ

В России 
изменят 
систему стра-
тегического 
планирования 

СТРАХОВКА 
ОТ УГРОЗ
Кира Латухина

Систему стратегического пла-
нирования нужно развивать на 
качественно новой основе, зая-
вил президент Владимир Путин 
на заседании Совета безопа-
сности, которое прошло в фор-
мате видеоконференции.

Меры совершенствования 
связаны и с национальной без-
опасностью, и с перспективами 
развития. «Доктрины и долгос-
рочные программы развития, 
стратегии и основы государст-
венной политики определяют 
важнейшие общенациональ-
ные приоритеты, которые на-
правлены на достижение еди-
ных целей», — подчеркнул Вла-
димир Путин. Прежде всего это 
сбережение народа, укрепле-
ние здоровья и улучшение ка-
чества жизни, охрана тради-
ционных ценностей, устойчи-
вое экономическое развитие и 
забота об окружающей среде. 
И, конечно, надежная защита 
от внутренних и внешних уг-
роз, обеспечение государствен-
ного суверенитета.

Сейчас главные документы 
стратегического планирова-
ния — Стратегия национальной 
безопасности РФ и указ «О на-
циональных целях развития 
Российской Федерации на пе-
риод до 2030 года». Также есть 
значительное число долгосроч-
ных программ и планов. Но нет 
комплексного подхода. Ряд до-
кументов — прежде всего на ре-
гиональном и муниципальном 
уровнях — не согласуется по це-
лям и срокам, не всегда удается 

наладить межведомственное 
взаимодействие. «Важно совер-
шенствовать систему страте-
гического планирования, раз-
вивать ее на качественно новой 
основе», — поставил задачу Пу-
тин. Но «не слепо копировать 
прежние методики», а выраба-
тывать и применять современ-
ные практики и подходы, в том 
числе адаптировать к россий-
ским условиям и использовать 
лучший зарубежный опыт как 
государств, так и компаний.

Нужна сбалансированная, 
единая и целостная система 
стратегического планирования, 
чтобы создавать современные, 
выверенные, нацеленные на ре-
зультат планы и программы, 
которые будут настраивать все 
органы власти, гражданское об-
щество, деловые круги работать 
в единой логике и вместе до-
биваться достижения приори-
тетных целей, подчеркнул пре-
зидент. И решению этих задач 
должны послужить Основы го-
сударственной политики в сфе-
ре стратегического планирова-
ния, проект которых вчера и об-
суждался. Документ будет дора-
ботан и представлен на утвер-
ждение президенту в ноябре.

Путин назвал пять принци-
пиальных задач. Первая — оп-
тимизировать количество при-
нимаемых документов, прежде 
всего на региональном и му-
ниципальном уровнях, и четко 
увязать их с федеральными. Вто-
рая — обеспечить согласован-
ность стратегического плани-
рования и бюджетного процес-
са. Нужна концентрация ресур-
сов на ключевых направлениях. 
При формировании бюджетов 
национальные цели в области 
социально-экономического 
развития и национальной без-
опасности должны быть прио-
ритетом. Третья задача — повы-
шение уровня информационно-
аналитического обеспечения. 
Четвертая — более эффективный 
контроль и мониторинг. При 
этом должны сразу предлагать-
ся решения по исправлению по-
ложения. Пятая задача касается 
быстрой корректировки и дона-
стройки планов и программ. Пу-
тин привел в пример пандемию, 
которая привела к ограничени-
ям, закрытию границ и сниже-
нию деловой активности. Рос-
сия быстро и эффективно реа-
лизовала принципиально новые 
масштабные меры поддержки 
экономики и граждан. Но нужно 
не «ручное управление», а ал-
горитм действий в автоматиче-
ском режиме.  

Важно совершен-
ствовать систему 
стратегического 
планирования, 
развивать 
ее на качественно 
новой основе

Владимир Путин поздравил первую 
пятерку списка «Единой России» 
с убедительной победой партии 
на выборах в Госдуму.
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— Видео смотрите на сайте
rg.ru/art/2177590

А К Ц Е Н Т

Враг еще не побежден. А враг кто у нас? 
Бедность значительного числа 
населения, нерешенные проблемы 
в системе здравоохранения, образования, 
в развитии инфраструктуры

А К Ц Е Н Т

Главное, что вы работаете ради здоровья, 
благополучия, безопасности людей. 
Люди это чувствуют

РЕШЕНИЕ Президент 
дал поручения по итогам 
заседания президиума 
Госсовета

Учеба — 
не услуга

Дмитрий Гончарук

В законодательстве нужно убрать задевающее педаго-
гов понятие «образовательная услуга», у школьников 
будет меньше контрольных работ, а для учителей поя-
вится аналог телешоу «Форт Боярд». Такие поручения 
президент России Владимир Путин дал по итогам засе-
дания президиума Государственного Совета.

На заседании президиума Госсовета по вопросам 
общего образования 25 августа Путин предложил сде-
лать так, чтобы слово «услуга» не применялось непо-
средственно к труду учителей. Незадолго до этого пре-
зидент пообщался с педагогами и учениками из разных 
регионов. Учитель истории Жанна Торхова из Ярос-
лавля обратила внимание главы государства на то, что 
сейчас труд педагогов приравнивается к «услуге», хотя 
за ним стоят настав-
ничество и дружба. 
Теперь убрать из 
российского зако-
нодательства поня-
тие «образователь-
ная услуга» поруче-
но официально.

В будущую про-
грамму по капре-
монту школьных 
зданий на 2022—
2026 годы включат 
оснащение помещений всей необходимой мебелью 
и оборудованием. Правительство должно предусмо-
треть софинансирование таких расходов из федераль-
ного бюджета. Будут унифицированы формы феде-
рального статистического наблюдения за деятельнос-
тью в сфере общего образования, а в перечень тех, кто 
предоставляет туда сведения, включат индивидуаль-
ных предпринимателей, которые присматривают за 
детьми. В школах введут должность советника дирек-
тора по воспитанию и взаимодействию с детскими об-
щественными объединениями. Кабмину все это необ-
ходимо обеспечить уже до первого декабря.

Систему оплаты труда педагогов усовершенству-
ют с учетом введения национальной системы учитель-
ского роста. Со следующего года появится зрелищный 
формат конкурса «Учитель года» в виде телешоу. Его 
будут показывать на одном из центральных телека-
налов, предусмотрев ежегодное финансирование из 
федерального бюджета. Изменятся подходы к прису-
ждению премий лучшим учителям — число получате-
лей увеличат, привлекут общественность и профессио-
нальное сообщество.

Число контрольных и проверочных работ в шко-
лах сократят, чтобы обеспечить обоснованный режим 
контроля знаний. Также будет проанализировано то, 
как соблюдается право каждого ребенка на получение 
общего образования в школе, закрепленной за терри-
торией по месту жительства, в том числе при переходе 
его на следующий уровень общего образования. Роспо-
требнадзор, минпросвещения и Рособрнадзор оценят 
фактический объем учебной и внеучебной нагрузки 
школьников по основным общеобразовательным про-
граммам, в том числе с учетом реальных затрат време-
ни на выполнение домашних заданий, после чего пред-
ставят предложения по ее оптимизации.

С 2023 года школы будут применять только госу-
дарственные ресурсы в дистанционном обучении. При 
этом до начала 2022-го минпросвещения получит пра-
во устанавливать порядок экспертизы содержания и 
лицензирования онлайн-ресурсов, с помощью кото-
рых реализуются такие образовательные программы. 
Кроме того, будет установлено государственное регу-
лирование оборота всей информационной продукции 
для детей в интернете.  

Число 
контрольных 
и проверочных 
работ в школах 
сократят
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Региональная власть — 
новая глава

«В целях обеспечения 
стабильности системы 
публичной власти срок 

полномочий главы региона и за-
конодательного органа субъек-
та РФ устанавливается в пять 
лет», — говорится в пояснитель-
ной записке к документу. В ре-
зультате на федеральном уровне 
не будет прописано запрета для 
губернаторов избираться более 
чем на два срока подряд. Авторы 
проекта решили, что с мест луч-
ше видно, сколько времени тот 
или иной глава нужен на посту, 
если он на нем эффективен. 

Что это означает приме-
нительно к цели сменяемо-
сти власти в стране, журнали-
сты спросили у пресс-секрета-
ря главы государства Дмитрия 
Пескова. Тот призвал дождаться 
конкретики, которая возникнет 
в ходе обсуждения документа в 
парламенте, но эту тему все же в 
целом прокомментировал. «Ко-
нечно, президент является сто-
ронником сменяемости власти, 
но это не должно быть навяз-
чивой идеей, которая мешает 
работе», — подчеркнул Песков. 
Он добавил, что «все хорошо в 
меру, и по большинству вопро-
сов президент является сторон-
ником такого сбалансирован-
ного подхода».
Если губернатор утратит до-
верие президента РФ, он, как и 
прежде, вынужден будет уйти с 
поста. Но в это положение вне-
сена существенная корректи-
ровка. Ранее обязательными 
основаниями для принятия та-
кого решения было выявление 
фактов коррупции или кон-
фликта интересов. Теперь в за-
коне этого уточнения прописа-
но не будет — сам факт утраты 

доверия будет являться доста-
точным основанием для досроч-
ного прекращения полномочий.

При этом глава региона по-
сле отрешения его от должно-
сти президентом в течение пяти 
лет не сможет претендовать на 
этот пост ни в одном субъекте 
РФ. Также уточняется, что пре-
зидент вправе применять к гла-
ве региона и иные меры ответст-
венности — менее строгие. Это 
может быть предупреждение, 
выговор.

Законопроектом о регио-
нальной власти также предус-
мотрен механизм ответствен-
ности депутатов заксобраний, 
вплоть до освобождения от дол-
жности. Как заметили авторы 
инициативы, он будет предус-

мотрен по аналогии с санкция-
ми для депутатов Госдумы и их 
муниципальных коллег. Воз-
можными мерами станут пре-
дупреждения, а также освобо-
ждение от должности.

Важные нормы проекта уни-
фицируют законодательные 
процедуры в РФ. Для этого в но-
вом законе предлагается специ-
альная статья о порядке внесе-
ния регионами законопроек-

тов в Госдуму. Также законопро-
ект дает прокурорам регионов 
право законодательной иници-
ативы.

Кроме того, документ вво-
дит целый ряд актуальных но-
велл. Так, он дает возможность 
дистанционного взаимодейст-
вия органов власти регионов и 
удаленного участия в заседани-
ях заксобраний, вносит поло-
жения об обязательном обеспе-
чении доступа населения к ин-
формации о деятельности реги-
ональных властей.

Упомянем еще одну нор-
му, которая по сути не меня-
ет сложившийся порядок, но 
тоже обратила на себя внима-
ние. Внесенный в Госдуму за-
конопроект устанавливает об-

щее для всех субъектов Рос-
сийской Федерации наимено-
вание высшего должностного 
лица — глава. Высший испол-
нительный орган — это теперь 
«правительство» субъекта РФ. 
Что касается заксобраний, то 
им, согласно документу, нель-
зя будет использовать в назва-
ниях словосочетания, состав-
ляющие основу наименований 
федеральных органов государ-

ственной власти. Впрочем, в 
пресс-службе комитета Госду-
мы по госстроительству уточ-
нили, что, возможно, будет ряд 
исключений. А именно, «с уче-
том исторических, националь-
ных и иных традиций региона 
конституцией (уставом) субъ-
екта может быть предусмотре-
но дополнительное наименова-
ние должности». Так, не предус-
матривается изменение назва-

ния должности руководителя 
Москвы, Санкт-Петербурга и 
Севастополя, федеральных тер-
риторий. Но название поста не 
сможет содержать слов и слово-
сочетаний, составляющих наи-
менование должности главы го-
сударства — президента Россий-
ской Федерации.   

Страна большая, но власть любого 
региона должна работать по общим 
правилам. 

А К Ц Е Н Т

На федеральном уровне не будет пропи-
сано запрета для губернаторов изби-
раться более чем на два срока подряд

В РАМКАХ СИСТЕМЫ
ЦИК подсчитал 100% бюллетеней, 24 сентября офици-
ально подвел итоги голосования 17—19 сентября. 

Явка немного выросла по сравнению с 2016 г. (из-
брание предыдущей Думы) — с 47,8% до 51,7%.

Что касается партий, то особых сенсаций нет.
«ЕР» сохранила большинство, хотя немного поте-

ряла. В 2016-м было 343 депутата ГД — стало 324. Раз-
ница чисто символическая: не только простое, но и 
конституционное большинство осталось у «ЕР».

 Причины успехов партии власти очевидны. Я уже 
писал в предыдущей статье о естественном консерва-
тизме общества, страхе перемен. Есть и другая (хотя 
и связанная с этой) причина. Большинство примыка-
ет к партии большинства  и тем самым формирует и 
воспроизводит большинство! Замкнутый круг: ожи-
дание успеха рождает успех.  Самопрограммирова-
ние, самосбывающиеся пророчества: голосуя за яв-
ных фаворитов, избиратель ощущает себя «на сторо-
не победителя». Это комфортнее, чем быть вместе с 
проигравшими. Но 
понятно и сниже-
ние числа голосов:  
партия 20 лет не-
прерывно во влас-
ти, уровень жизни 
последние годы не 
растет, зато рас-
тет отчуждение от 
власти. Да тут еще и 
пенсионная рефор-
ма… Тем не менее 
результат вполне 
успешный: с мо-
мента возникнове-
ния «ЕР» только в 
2016-м они получи-
ли больше голосов, имели более крупную фракцию. 

Увеличилось представительство КПРФ: с 42 до 57 
мандатов. Тоже вполне ожидаемый результат. Не в 
обиду КПРФ будь сказано, многие голосовали все-та-
ки не за них, а против «ЕР». КПРФ снимает «протест-
ную ренту» по причинам, похожим на те, по которым 
«ЕР» снимает «властную ренту». Если «медведей» 
считают единственной партией власти, то коммуни-
стов — единственной альтернативой партии власти.

Впрочем, при всем росте протестных настроений 
едва ли коммунистам стоит впадать в «головокруже-
ние от успехов»: результат неплохой, но далеко не са-
мый лучший. В 1999 г. КПРФ получила 95 мандатов, в 
2011-м — 92. Так что на сей раз ни о каком «триумфе» 
говорить не приходится.

Закономерно и поражение ЛДПР: с 39 мандатов 
до 21. «Оппозицией» их не считают, «партией влас-
ти» — тем более. Личная харизма Жириновского за 30 
лет на сцене, естественно, потускнела. Так что стоит 
удивляться не поражению, а его скромному размеру. 
Впрочем, «линия судьбы» ЛДПР похожа на русские 
горки: знавали они и времена похуже (17 мандатов в 
1999 г.) и много лучше (56 в 2011-м. Про «лихие 90-е» 
вообще молчу). Возможно, кривая продолжится?

«Эсеры» немного нарастили фракцию: с 23 до 27 
мандатов. Впрочем, это скромный результат, если 
учесть большое обновление «СР». Кстати, не вполне 
понятно, почему Прилепин не пойдет в Думу…

Наконец, 13 «Новых людей». Неясно, в какой мере 
они удовлетворят «скучающий нейрон новизны» рос-
сийского общества. Пока что многие сравнивают их с 
СПС — «право-либеральной» партией начала 2000-х 
(в 1999—2003-м у них было 32 мандата в Думе). Ана-
логии, конечно, возможны любые, но ситуация со-
вершенно другая, как и проблемы, интересующие 
общество. Мне кажется, что ни о какой «реинкарна-
ции СПС» речи быть не может. Впрочем, так или ина-
че нам предстоит увидеть какие-то действия «Новых 
людей».

Есть еще одно обстоятельство.
За последние 20 лет не припомню ни одного голо-

сования, которое не сопровождалось бы разговорами 
о «вбросах», «фальсификациях» и т.д. — столь же обя-
зательных, как крики «горько!» на свадьбе. 

На сей раз эти общие разговоры конкретизирова-
лись и сфокусировались на истории с голосованием 
в Москве. В горо-
де — 7 440 000 из-
бирателей (цифры 
обобщены до ты-
сяч, проценты — до 
0,1%). Из них 2 014 
000 зарегистри-
ровались для «ди-
станционного элек-
тронного голосова-
ния» (ДЭГ).

Общая явка по Москве — 50,3%, т.е. 3 742 000 чел. 
При этом онлайн-явка превысила 96%, т.е. ДЭГ про-
голосовали 1 933 000 чел., а «бумажно» — 1 809 000 
(т.е. 33% от числа «обычных избирателей»). Резко 
различались и результаты голосования: на «обыч-
ных» участках КПРФ получила 30,4% голосов, «ЕР» 
— 30,1%, при ДЭГ за «ЕР» — 44,8%, за КПРФ — 15,5%. В 
итоге в Москве убедительную победу одержала «ЕР» 
— 37% голосов, КПРФ — 22,7% (по всей стране, окру-
гленно, «ЕР» — 50%, КПРФ — 19%). Что касается одно-
мандатных округов (их в Москве 15), то без учета ДЭГ 
в 6 побеждали кандидаты «ЕР», в 6 — КПРФ, в 3 — иные, 
самовыдвиженцы. А вот когда посчитали данные ДЭГ 
(причем, надо сказать, что это было сделано с некото-
рым опозданием),  по всем 15 округам прошли канди-
даты «ЕР».

Дальше начинается нормальная игра корпоратив-
ных амбиций. На пресс-конференции 20 сентября в 
ТАСС первый зампред ЦК КПРФ Афонин заявил, что 
«мы не признаем систему электронного голосова-
ния», а Зюганов сказал «мы не просто не признаем, 
мы попросим расследовать все эти факты, потому что 
это недопустимо».

Риторика понятна, обращена к избирателям и чле-
нам КПРФ, призвана показать — «не сдаемся!». Кста-
ти, Зюганов «добавил пафоса», напомнив про 1941-й, 
Брестскую крепость, Подольских курсантов и т.д.

Но, конечно, руководство КПРФ меньше всего за-
интересовано в углублении конфликта. Шесть манда-
тов — неплохо, демонстрация амбиций — еще лучше, 
но сохранение места в Системе — важнее всего. При 
этом и власть совершенно не стремится обострять 
отношения с КПРФ, выталкивать их «за флажки». 
Это было бы только в интересах внесистемной оппо-
зиции.

В итоге нашли компромиссный вариант: комиссия 
по общественному наблюдению за выборами во гла-
ве с гуру либеральных СМИ Венедиктовым провела 
«аудит» ДЭГ. Анализ показал, что никаких вбросов, 
иных нарушений при ДЭГ не было. Де-факто этот ре-
зультат закрыл тему и позволил всем сторонам сохра-
нить лицо.  

Большинство 
примыкает к пар-
тии большинства  
и тем самым фор-
мирует и воспро-
изводит большин-
ство

Так или иначе нам 
предстоит увидеть 
какие-то действия 
«Новых людей»

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

МНЕНИЕ

На вопросы «РГ» ответил один из авторов законопро-

екта, председатель Комитета Госдумы по госстрои-

тельству и законодательству Павел Крашенинников.

«РГ»: Какова основная цель внесения нового варианта 
закона о региональной власти?
Павел Крашенинников | В прежнем законе было ог-

ромное количество заплаток. В зависимости от раз-

ных ситуаций он менялся в ту или другую сторону. 

Наша главная цель — чтобы этот закон соответство-

вал нормам, которые появились в Конституции в ре-

зультате ее обновления, и работал на благо граждан 

страны. В Основном Законе, напомню, был закре-

плен принцип единства системы публичной власти, 

который предполагает согласованное действие раз-

личных ее уровней как единого целого.

Это — важный шаг на пути улучшения работы госу-

дарственного механизма. И в соответствии с этими 

изменениями органы власти региона — заксобрания, 

высшие должностные лица, правительства региона — 

будут гармонично вписаны в систему публичной 

власти государства. Это необходимо, чтобы у них 

было взаимодействие без шероховатостей, чтобы 

они могли более эффективно работать на благо гра-

ждан.

Кроме того, проект о региональной власти учитывает 

нормы уже действующих законов. В частности, это 

закон о Госсовете (например, речь о согласительных 

процедурах, когда идет спор между муниципальным 

образованием и субъектом Федерации). Кроме того, 

появились новые ситуации с Конституционным су-

дом — в каких случаях может быть отменен акт субъ-

екта Федерации, кто может быть инициатором. Все 

это уже прописано в законе о Конституционном суде.

«РГ»: Что изменится в механизме досрочного прекра-
щения полномочий глав регионов в связи с утратой до-
верия президента?
Павел Крашенинников | Не нужно будет ждать доку-

ментов, заключений от правоохранительных органов 

по поводу коррупционных проявлений, конфликта 

интересов. Если глава региона утратил доверие пре-

зидента, и от этого страдает территория, граждане, 

которые проживают на ней, то, конечно, это само по 

себе может являться основанием, чтобы отправить 

его в отставку.

«РГ»: Многие обратили внимание на норму о губерна-
торских сроках. Теперь главы регионов смогут изби-
раться, как говорится, навечно — без ограничений?
Павел Крашенинников | В проекте закона указано 

только про избрание главы региона на срок в пять 

лет. Запрета на избрание более чем на два срока в 

федеральном законе не установлено. Однако в своих 

уставах и конституциях субъекты РФ вправе ставить 

такое ограничение. Так что этот вопрос находится в 

компетенции регионов, а значит, и избирателей, кото-

рые определяют состав заксобраний на выборах. Для 

внесения соответствующих изменений на уровне ре-

гиона потребуется достаточно сложная процедура и 

не менее двух третей голосов депутатов заксобрания. 

ЭКСПОРТ Политика опять может повлиять на «Северный поток-2»

Труба зовет
Сергей Тихонов

И
тоги выборов в Германии 
и новый виток санкцион-
ной активности в США 

могут затронуть «Северный по-
ток-2». Помешать работе уже 
построенного газопровода едва 
ли получится, но задержать за-
пуск, втянув в новые судебные 
разбирательства и препятствуя 
его сертификации, вполне по 
силам его противникам.

В США Палата представите-
лей одобрила оборонный бюд-
жет, предусматривающий вве-
дение новых ограничений про-
тив организаций и лиц, причаст-
ных к строительству и работе 
«Северного потока-2». Им могут 
запретить вести бизнес в США и 
заморозить американские акти-
вы. Для европейских компаний, 
это достаточно серьезная угро-
за, но едва ли выполнимая.

Оборонный бюджет США 
еще должен быть одобрен Сена-
том, после чего согласован об-
еими палатами Конгресса и под-
писан президентом страны Джо 
Байденом, который ранее зая-
вил о бесперспективности даль-
нейших санкций против «Север-
ного потока-2». Процесс не бы-
стрый, может затянуться до кон-
ца года, опоздав к запуску газо-
провода. К тому же введение та-
ких ограничений нарушит дого-
воренности США с Германией и 
может сильно испортить и так 
не лучшие сейчас отношения с 
другими европейскими страна-
ми. В проекте участвуют круп-
нейшие энергетические компа-
нии из Германии, Австрии, Ве-
ликобритании, Франции и Ни-
дерландов, и рестрикции про-
тив них автоматически окажут-

ся санкциями против экономик 
этих стран.

США могут ввести новые сан-
кции, но так как проект практи-
чески завершен, его вряд ли по-
лучится развернуть вспять, хотя 
новые задержки в его реализа-
ции возможны, считает инве-
стиционный стратег УК «Арика-
питал» Сергей Суверов.

Новые санкции против «Се-
верного потока-2» создадут про-
блемы только газовому рынку 

Европы, который и так находит-
ся не в лучшем состоянии, отме-
чает замглавы Фонда националь-
ной энергетической безопасно-
сти Алексей Гривач. Подземные 
хранилища газа в Европе оказа-
лись полупустыми, хотя отопи-
тельный сезон начнется уже че-
рез две недели, а цены на газ пре-
высили все возможные макси-
мумы за всю историю торгов.

Но даже с учетом заинтересо-
ванности Европы в российском 

газе более реальную угрозу для 
«Северного потока-2» пред-
ставляют результаты выборов 
в Германии. Несмотря на побе-
ду социал-демократов, в целом 
поддерживающих российский 
проект, с оговорками о необхо-
димости продолжения транзита 
через Украину, в новом прави-
тельстве страны вырастет доля 
«Зеленых», которые не скрыва-
ют своего отрицательного отно-
шения к газопроводу из России. 
Если представители «Зеленых» 
займут важные посты в эконо-
мическом блоке нового прави-
тельства, то возможны задер-
жки с запуском газопровода.
С точки зрения Гривача, «Зе-
леные» уже в процессе изби-
рательной кампании растеря-
ли прилично. Немцам не очень 
нравятся высокие цены на энер-
гию, и сейчас люди понимают, 
что еще более радикальный под-
ход может принести еще больше 
неприятных сюрпризов. Также 
против «Зеленых» сыграли ак-
тивные призывы заблокировать 
«Северный поток-2», который 
большинство избирателей под-
держивают, отмечает эксперт.

За нашу страну здесь опять 
играет время. Первое заседание 
обновленного бундестага прой-
дет только 26 октября, а процесс 
формирования правящей коа-
лиции, избрания нового прави-
тельства и канцлера может рас-
тянуться на несколько месяцев. 
Решение же по сертификации 
«Северного потока-2» обещают 
принять до 8 января 2022 года.  

СЧЕТ 
10-ЛЕТНЕЙ 
ВЫДЕРЖКИ 

ИИС-3 должен допол-
нить семейство суще-
ствующих инвестсче-

тов: ИИС-1 и ИИС-2. Предста-
вим что инвестор приобрел на 
400 тыс. руб. облигации фе-
дерального займа (ОФЗ) с по-
гашением в 2031 году по цене 
97,34% и купоном 6,9% годо-
вых. По подсчетам «БКС Мир 
инвестиций», по ИИС-1 кли-
ент вернет 52 тыс. руб. налога, 
82,8 тыс. руб. составит купон-
ный доход, а заплатит он 10,8 
тыс. руб. НДФЛ. Итого — 124 
тыс. руб. за три года по ИИС-1. 
По ИИС-2 доход составит 82,8 
тыс. руб. купонного дохода, 
возврата нет, как и налогоо-
бложения. По ИИС-3 инвестор 
сможет получить и возврат на-
лога в 52 тыс. рублей, и 293,6 
тыс. купонного дохода за 10 
лет, который будет освобожден 
от налога — 338,8 тыс. за 10 лет 
и  рост цены ОФЗ к моменту 
погашения.

По словам генерального ди-
ректора «Открытие Брокер» 
Юрия Маслова, опыт развитых 
рынков, таких как США, Кана-
да, Япония, Австралия, показы-
вает, что место для долгосроч-
ных программ накоплений гра-
ждан есть. «Крайне важно, что 
гражданин понимал, что это не 
просто очередная долгосрочная 
программа, предложенная го-
сударством, — говорит Маслов, 
— а способ накопления, который 
в течение его жизни будет как 
минимум по основным параме-
трам оставаться неизменным, 
когда человек действительно 
сможет планировать вдолгую, 
не учитывая риски того, что че-
рез несколько лет неожиданно 
появятся новые особенности, 
которые сделают ему долгос-
рочные накопления на ИИС-3 
экономически невыгодными».

Руководитель департамента 
развития ИИС «БКС Мир инве-
стиций» Иван Самохин уточ-
нил, что основным препятст-
вием для развития ИИС-3 яв-
ляется длительное время инве-
стирования. Для многих инве-
сторов уже трехлетний срок ка-
жется значительным препятст-
вием, а десятилетний горизонт 
планирования выглядит непре-
одолимым, считает он. 

Похоже, в России назревает 
очередная пенсионная реформа, 
и введение ИИС-3 может стать 
ее частью. Как сообщил «Ком-
мерсант», 24 сентября у мини-
стра финансов Антона Силуано-
ва состоялось совещание по во-
просам накопительной компо-
ненты обязательного пенсион-
ного страхования(ОПС), на ко-
тором минфин поддержал идею 
о трансформации «заморожен-
ной» накопительной компонен-
ты ОПС в добровольную стан-
дартизированную схему (НПО). 
В минфине и ЦБ на запросы «РГ» 
не ответили.  

— Читайте на сайте: 
Как за 50 лет Европа попала 
в газовую ловушку
rg.ru/art/2177406

— Читайте также: В ФНС 
рассказали, как изменился 
расчет налогов в 2021 году
rg.ru/art/2176824

Леонид Радзиховский,
политолог
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Европа нуждается в российском газе 
и не будет мешать запуску газопровода

Газопровод «Северный поток-2» уже построен и ждет запуска, а вот 
на согласование санкций конгрессу США понадобится время.
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Тем временем

Венгрия заключила долгосрочный договор с Россией 
на поставки газа

Два долгосрочных договора на поставки российского газа в Венгрию 

были заключены 27 сентября в Будапеште. Суммарный объем контрак-

тов — до 4,5 млрд кубометров в год, срок действия каждого — ближай-

шие 15 лет. Об этом сообщила пресс-служба «Газпрома».

Венгрия достаточно крупный потребитель российского газа, но 4,5 

млрд кубометров покрывают лишь чуть более половины потребностей 

страны в российском газе. В 2020 году сюда было экспортировано из 

России 8,6 млрд кубометров. Значение этих контрактов не в объемах 

поставок, а в использовании новых маршрутов доставки газа до евро-

пейских стран, и в долгосрочных договоренностях сторон.

По словам главы российской компании Алексея Миллера, важная со-

ставляющая новых соглашений — это диверсификация маршрутов по-

ставок газа. Уже с 1 октября Венгрия начнет получать газ через «Турец-

кий поток» и газопроводы Юго-Восточной Европы. Это во многом стало 

возможным благодаря усилиям болгарских, сербских и венгерских 

компаний по развитию национальных газотранспортных систем, под-

черкнул Миллер.

К этому можно добавить, что еще год назад бытовало мнение, что дол-

госрочные контракты уходят с газового рынка, но после ценового рал-

ли газа в этом году многие потребители не прочь перестраховаться, что-

бы не переплачивать за «голубое топливо» втридорога.

Венгрия будет получать через «Турецкий поток до 3,5 млрд кубометров 

газа в год. Остальные объемы пойдут через Австрию и вероятнее всего 

будут направлены с севера — из «Северного потока» или газопровода 

«Ямал—Европа».

Пострадавшей стороной после заключения «Газпромом» договора с 

Венгрией уже объявила себя Украина. Об это заявил глава компании 

«Оператор ГТС  Украины» Сергей Макагон. Но это не соответствует дей-

ствительности. У России с Украиной договор на прокачку определен-

ных объемов газа, до 2025 года — 40 млрд кубометров в год. Контракт 

заключен по принципу «бери или плати», поэтому деньги за эти объемы 

Украина получит в любом случае, даже если Россия не будет пользо-

ваться мощностями украинской газотранпортной системы. Что же ка-

сается дальнейшего транзита через территорию страны, то он будет за-

висеть от коммерческих условий, которые Киев предложит «Газпрому». 

Сейчас прокачка дополнительных объемов газа через Украину обхо-

дится российской компании дороже, чем поставки по другим маршру-

там, а тем более по тем, которые исключают транзитные страны. То есть 

«Северный поток» и «Северный поток-2»

Подготовили Елена Манукиян, Сергей Тихонов
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МЧС Спасатели завершили 
все работы на месте 
падения самолета Ан-26 
под Хабаровском

Роковая сопка

Тимофей Борисов

В Хабаровском крае полностью завершены поисковые 
работы на месте крушения самолета Ан-26. Спасатели 
МЧС несколько дней работали на вершине сопки, об-
легчая проведение следственных действий сотрудни-
кам СКР. 

«Сводная группировка Амурского спасательного 
центра и Специализированной пожарно-спасательной 
части Главного управления МЧС России по Хабаров-
скому краю завершила работы на месте крушения са-
молета Ан-26 на горе Хребтовая в Большехехцирском 
заповеднике. Спасатели оказали помощь оперативно-
следственной группе, провели разбор конструкций са-
молета, распиловку деревьев для обеспечения доступа 
к необходимым деталям и предметам для дальнейших 
следственных мероприятий», — сообщили в пресс-
службе МЧС России. 

Найти пропавший самолет оказалось задачей не из 
легких. Были известны лишь квадрат, в котором обо-
рвалась связь, и примерное местонахождение раз-
бившегося воздушного судна. Как известно, на борту 
самолета находились шесть членов экипажа, все они 
погибли, а сам Ан-26 летел не регулярным рейсом, а 
техническим. Это означало, что он летел не по хорошо 
известному маршруту и мог потерпеть крушение, где 
угодно. В задачу экипажа входила проверка «наземных 
средств радиотехнического обеспечения полетов». К 
тому же сам экипаж этого технического рейса был не 
из местных пилотов. И единственное, что изначаль-
но было ясно спасателям, так это то, что поиски будут 
трудными.

Так и вышло. Место крушения сначала обнаружи-
ли с помощью воздушной разведки в 38 километрах от 
Хабаровска в труднодоступном месте, где полностью 
отсутствовали дороги и не было возможности призем-
литься на вертолете. Добираться до места падения спа-
сателям и следователям пришлось несколько часов. На 
месте крушения самолета определили местонахожде-
ние черных ящиков, найдены останки экипажа и про-
веден осмотр места происшествия.

Сейчас в Центре управления в кризисных ситуаци-
ях Главного управления МЧС России по Хабаровско-
му краю продолжает функционировать оперативный 
штаб. С обратившимися родственниками работают 
психологи МЧС, оказывая им необходимую психоло-
гическую помощь и информационную поддержку.  

ПРАВО КС РФ запретил 
судам снижать размер 
возмещения за услуги 
адвоката

Защита 
на все сто

Мария Голубкова, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ признал незаконным про-
извольное уменьшение размера возмещения гражда-
нам, пострадавшим от незаконного уголовного пре-
следования. Если оказание юридической помощи на 
определенную сумму подтверждено документально, 
суды не имеют права корректировать ее по своему ус-
мотрению.

Поводом для проверки положений статьи 135 УПК, 
регламентирующей возмещение имущественного вре-
да, послужила жалоба жителя Приморского края Алек-
сея Атрощенко. В 2014 году он стал фигурантом уго-
ловного дела, которое несколько раз возвращалось на 
доследование, потом прекращалось за отсутствием со-
става преступления. Это решение в свою очередь отме-
няли суды… В конце концов процессуальная чехарда 
закончилась тем, что отмена постановления о прекра-
щении уголовного дела была признана незаконной. И 
за четыре года мы-
тарств суд возме-
стил Атрощенко по-
чти 1,3 миллиона 
рублей, в том числе 
расходы на оплату 
адвоката. Но управ-
ление казначейства 
края дошло до Вер-
ховного суда и до-
билось отмены су-
дебного решения. 
Новое постановле-
ние краевого суда признало компенсацию завышен-
ной: Атрощенко обязан вернуть государству 900 тысяч 
рублей.

В жалобе в КС экс-подозреваемый подчеркнул, что 
он нескольких лет ежемесячно платил адвокату по 30 
тысяч рублей и имеет чеки. Но суд без обоснования 
применил методику не почасовой платы, а минималь-
ной оплаты за каждое следственное действие. 

Принимая решение, КС напомнил, что механизм 
возмещения вреда реабилитированным — это реализа-
ция конституционного права граждан на защиту своих 
прав и свобод (статьи 45 и 46). Механизм возмещения 
вреда, прописанный в статье 135 УПК, содержит ис-
черпывающее указание — подлежат возмещению сум-
мы, выплаченные за юридическую помощь. Суду не 
предложена методика их расчетов. То есть оспоренная 
норма полностью соответствует Конституции.

— Если бы законодательство и судебная практика 
неизменно ориентировали суды на снижение разме-
ров возмещения вреда реабилитированным до наи-
меньших величин, это вело бы к падению объема и ка-
чества предоставляемой юридической помощи, огра-
ничивая право на ее получение, — указал КС. — Назван-
ное право не подлежит ограничению по статье 56 Кон-
ституции.

Еще одна претензия Атрощенко была связана с тем, 
что судебное решение с поворотом по его делу было 
принято спустя 444 дня после вступления предыдуще-
го в силу. Статья 401.6 УПК допускает пересмотр дела 
с ухудшением положения гражданина в течение срока, 
не превышающего одного года. Но распространяется 
только на осужденных, оправданных или лиц, в отно-
шении которых уголовное дело прекращено.

— Отсутствие в ней правил, препятствующих ухуд-
шению положения реабилитированного, которому 
на основании решения суда были выплачены суммы в 
счет возмещения расходов на оплату юрпомощи, явля-
ет собою признак конституционно значимого пробела 
в законодательстве, — указал КС. И признал норму не 
соответствующей Основному Закону страны. Решения 
по делу Атрощенко подлежат пересмотру.  

ОБРАЗОВАНИЕ 

Господдержку 
получат 106 
университетов

МИЛЛИОНЫ 
ДЛЯ ЛИДЕРА
Мария Агранович

Министр науки и высшего об-
разования Валерий Фальков 
подвел итоги отбора россий-
ских вузов в программу акаде-
мического лидерства «Приори-
тет 2030».

— Мы получили 187 заявок 
от вузов из всех федеральных 
округов. В итоге в программу 
вошли 106 университетов, — 
сказал Валерий Фальков. — От-
мечу, что 5 вузов — творческие, 
отобраны специальной комис-
сией под руководством мини-
стра культуры Ольги Люби-
мовой.

Все 106 университетов полу-
чат базовую часть гранта в раз-
мере 100 миллионов рублей. 
Важно, что более 60 процентов 
вузов — региональные. Только 
28 университетов находятся в 
Москве и 11 — в Санкт-Петер-
бурге.

Больше всего победителей 
из трех федеральных округов: 
Центрального, Приволжского и 
Северо-Западного. 

 — По каждому вузу прини-
мались самые тщательные ре-
шения, — подчеркнул Валерий 
Фальков. — Мы не оценивали те-
кущие достижения или репута-
ционные и научные заделы. Мы 
оценивали программу, ее реа-
листичность, ректора и коман-
ду и соотносили с националь-
ными целями развития страны 
и региональной повесткой.

Министр особо отметил: 
список из 106 вузов — выбор не 
только министерства: реше-
ние принимала сбалансирован-
ная комиссия. Очные защиты 
вузов-кандидатов на участие в 
программе проходили с 10 по 
26 сентября. У каждого универ-
ситета было по 7 минут на до-
клад и 8 минут на вопросы ко-
миссии. Каждый день защища-
лись 13—20 вузов.  

 — Мы понимаем, что ито-
ги программы устроят не все 
университеты. Но «Приоритет 
2030» устроен таким образом, 
что в будущем году заявку на 
участие можно подать снова, — 
пояснил Фальков. 

В программу «Приоритет 
2030» попали не только вузы 
минобрнауки, хотя их и боль-
шинство — 80. Среди участни-
ков также 10 вузов минздрава, 
5 университетов минкультуры 
и 4 — минсельхоза. Во всех этих 
университетах учится более 
миллиона студентов-очников. 
По оценке минобрнауки, это 
примерно половина всех сту-
дентов очных отделений.  

 — Хочу отметить подготов-
ку медицинских вузов, если в 
прошлых программах у нас, как 
правило, участвовал один мед-
вуз — Сеченовский универси-
тет, то в этот раз — 10 универси-
тетов, — сказал министр.

В числе победителей оказал-
ся и один педагогический вуз 
— Московский городской пе-
дагогический университет. По 
словам ректора МГПУ Игоря 
Реморенко, главный приоритет 
МГПУ — развитие тематики го-
родского университета. 

 — Главное — вхождение в ме-
ждународное образовательное 
пространство с возможностью 
знакомства с практиками го-
родских университетов мира, 
— прокомментировал Реморен-
ко. — Городские университе-
ты — распространенная миро-
вая практика но, к сожалению, 
мало распространена у нас. 
«Вырастить» эту модель вуза — 
наша амбиция, которая подкре-
плена существенным заделом. 
Грант будем расходовать на 
проведение фундаментальных 
исследований и на привлечение 
ведущих профессоров из раз-
ных регионов и стран.  

ЖИЛЬЕ На экологичные дома дадут льготные кредиты

Дозрели до зеленых

Марина Трубилина

Н
а строительство до-
мов, экономно рас-
ходующих электро-
энергию и тепло, 
будут выдаваться 
льготные кредиты. 
Правительство ут-
вердило критерии, 
по которым будут 

отбирать «зеленые» проекты.
В сфере строительства к ним 

будут относиться те, где сни-
жено потребление энергии при 
электро-, теплоснабжении, кон-
диционировании более чем на 
20% по сравнению с аналогич-
ными зданиями, на 20% ниже 
потребление воды. Поощряют-
ся озеленяемые и эксплуатиру-
емые крыши, благоустройство 
зданий декоративными расте-
ниями, появление обществен-
ных пространств, свободных от 
транспорта.

Национальная система фи-
нансирования зеленых проек-
тов и инициатив в сфере устой-
чивого развития готова к запу-
ску в России, подчеркивает гла-
ва минэкономразвития Максим 
Решетников. Пакет документов, 
утвержденный правительством, 
включает критерии зеленых и 
адаптационных проектов и тре-
бования к системе верифика-
ции этих проектов в России. Под 
строительство «зеленого» жи-
лья можно будет привлекать «зе-

леные» кредиты, выпускать «зе-
леные» облигации, говорит за-
мминистра минэкономразвития 
Илья Торосов. «Дорожная карта 
по мерам господдержки систе-
мы «зеленого» финансирования 
находится в разработке», — сооб-
щил он. «Лейбл «зеленый» для 
проекта уже сам по себе предпо-
лагает несколько повышенный 
спрос за счет инвесторов, ори-
ентированных на ответственное 
инвестирование. Чем больше ин-

весторов выразят желание прио-
брести облигации с лейблом «зе-
леный», тем дешевле будет заим-
ствование», — рассказал он.

Правительство будет софи-
нансировать, то есть снижать 
ставку в банках для кредитов на 
строительство «зеленых» про-
ектов, говорит председатель Ко-
миссии по ЖКХ Общественно-
го совета при минстрое Ирина 
Булгакова. Для жителей есть два 
плюса. Во-первых, благодаря та-
ким кредитам квартиры будут 
не самые дорогие. Во-вторых, бу-
дут ниже платежи за коммуналь-
ные услуги, поскольку меньше 
объем потребления энергии. 

Кроме того, в энергоэффектив-
ных зданиях комфортнее жить, 
подчеркивает Булгакова: в них 
тепло, когда на улице морозы, и 
прохладно, когда на улице зной.

«Сейчас в строительной от-
расли существуют своды пра-
вил, в том числе определяющие 
параметры потребления при-
родных ресурсов. При этом эко-
номическое стимулирование 
застройщиков, которые, напри-
мер, реализуют проекты высо-

кого класса энергоэффектив-
ности, рекомендуется на уров-
не субъектов», — отмечает ви-
це-президент — руководитель 
блока девелопмента «Интеко» 
Станислав Фролов. Новая нор-
мативная база позволит устано-
вить единые критерии для зеле-
ных проектов в России и перей-
ти на передовые экостандарты. 

Экологичность решений не-
редко становится дополнитель-
ным плюсом для привлечения 
покупателей. За семь лет суще-
ствования добровольного стан-
дарта Green Zoom сертифика-
ты о соответствии строитель-
ства идеям устойчивого разви-

тия оформлены застройщика-
ми на 151 здание общей площа-
дью 2,84 млн кв. м, из них 65% 
— жилые, сообщает разработчик 
стандарта АНО «НИИ устойчи-
вого развития в строительстве». 
Только по этим зданиям эконо-
мия энергоресурсов на отопле-
ние составила 112,5 млн кило-
ватт-часов в год, на электро-
снабжении 100,9 млн киловатт 
(по сравнению с обычным зда-
нием). Затраты на эксплуата-
цию объектов меньше на 400,4 
млн рублей в год, а выбросы 
углекислого газа сократились 
на 29,6 тысячи тонн ежегодно.

Подчеркивать статус «зеле-
ного проекта» застройщиков за-
ставляет спрос, особенно со сто-
роны молодежи, которая внима-
тельна к экологическим пробле-
мам, подчеркивает партнер ком-
пании «Метриум» Мария Лити-
нецкая. Пока «зеленые» дома 
чаще встречаются в высокоб-
юджетных сегментах, однако в 
ближайшие 5—10 лет, вероятно, 
распространятся и в массовом 
жилье.

Понятие «зеленого» стро-
ительства может включать не 
только экономию воды или 
электроэнергии, но и использо-
вание вторичных материалов, 
сокращение «плеча» перевозок 
стройматериалов, повышение 
акустического комфорта для 
жителей, использование дожде-
вой воды и многое другое.

Спрос на такое жилье будет 
расти в России под влиянием 
общемирового тренда, говорит 
преподаватель университета 
«Синергия» Марина Садовни-
кова. Но пока более заметен ин-
терес к «зеленым» технологи-
ям со стороны ремонтно-стро-
ительных компаний, нежели со 
стороны застройщиков.

Проекты по озеленению фа-
садов, эффективному кондици-
онированию или установке сол-
нечных панелей на крышах по-
зволяют сократить расходы на 
общедомовые нужды в уже по-
строенных домах, говорит эк-
сперт площадки ОНФ «Жилье и 
городская среда» Павел Склян-
чук. В нашей стране наиболее 
продвинулись в этом направ-
лении Москва, Татарстан и Яку-
тия. Однако пока собственни-
ков демотивирует фактическая 
отмена субсидий на ЖКУ при 
подобных инвестпроектах.  

Ранее гендиректор ДОМ.РФ 
Виталий Мутко рассказал, что 
ДОМ.РФ сейчас работает над 
развитием так называемых «зе-
леных кредитов». Предполагает-
ся, что льготы будут предостав-
ляться не только застройщикам, 
которые хотят возводить эколо-
гичные дома, но и ипотечным 
заемщикам, которые будут по-
купать в них квартиры.  

Эксплуатируемая крыша — один 
из признаков «зеленого» проекта 
строительства. 

А К Ц Е Н Т

Жители смогут сэкономить 
на коммунальных платежах

Список из 106 
вузов — выбор не 
только минобрна-
уки. Решение при-
нимала сбаланси-
рованная комис-
сия, которая слу-
шала доклады 
университетских 
команд в течение 
9 дней

ПРОЕКТ Военачальники смогут 
служить и после 70 лет

А вас, генерал, 
попрошу остаться

Иван Петров

Правительство России поддер-
жало законопроект, позволяю-
щий главе государства продле-
вать предельный возраст пре-
бывания на военной службе для 
высших военных, состоящих в 
званиях маршалов, генералов 
армии и адмиралов флота. 

Владимир Путин внес эту 
законодательную инициативу 
в Госдуму 19 июля. Новый кон-
тракт с военачальниками ста-
нут заключать на срок, который 
в каждом случае индивидуально 
определит Верховный главноко-
мандующий (президент РФ). В 
настоящее время маршалы, ге-
нералы и адмиралы вправе слу-
жить до 65 лет. Но предусматри-
вается продление контракта с 
ними до достижения 70 лет.

При этом иногда возникает 
необходимость продления кон-
тракта с наиболее опытными и 
высококвалифицированными 
военачальниками и после до-
стижения ими 70 лет.

Председатель президиума 
Общероссийской организации 
«Офицеры России», Герой Рос-
сии, генерал-майор Сергей Ли-
повой поясняет, что решение о 
продлении будет принимать-
ся по каждой кандидатуре от-
дельно, исходя из опыта челове-
ка и его желания находиться на 
службе. «Возраст в 70 лет явля-
ется периодом расцвета интел-
лектуального опыта человека. 
И если есть необходимость ис-
пользовать этот опыт на благо 
государства, то почему бы этого 
не сделать?» — отметил он.

Решение о возможности за-
ключения нового контракта, 
по словам генерала Липового, 
вполне обоснованно, посколь-

ку нередко возникает необхо-
димость в продлении сотруд-
ничества с опытными кадрами 
командующего состава. «Бы-
вает и так, что человек сам не 
хочет покидать службу. В этом 
случае заключение нового кон-
тракта ему только на руку. И это 
совершенно не означает, что в 
России проблема с молодыми 

офицерскими кадрами. Просто 
в армии на самом деле многое 
решает индивидуальный опыт 
военнослужащего и командира. 
Удерживать на службе челове-
ка сверх выслуги никто не соби-
рается. Данный законопроект 
просто дает возможность про-
должить службу, если имеется 
такая необходимость», — разъя-
снил генерал. 

Стоит отметить, что звание 
маршала Российской Федера-
ции присваивалось только еди-
ножды. В 1997 году маршаль-
скую звезду на погоны полу-
чил Игорь Сергеев, занимав-
ший тогда пост министра обо-
роны. Нынешний министр обо-
роны Сергей Шойгу, начальник 
Генштаба Валерий Герасимов, 
а также еще несколько руково-
дителей минобороны состоят в 
звании генералов армии.  

На протяжении 
нескольких лет 
ежемесячно пла-
тил адвокату по 
30 тысяч рублей

Удерживать на 
службе человека 
сверх выслуги 
не будут, контракт 
предложат, если 
это необходимо
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Полный 
список 
вузов-участ-
ников — 
по ссылке.

Взяли на тушку
Были введены субси-
дии на перевозки сое-
вого шрота из Дальнего 

Востока, Сибири и Калинингра-
да в центральные регионы стра-
ны. Также предприятиям, по-
страдавшим от птичьего грип-
па, предусмотрели возможность 
пролонгации до 12 лет льготных 
инвесткредитов. А льготные «ко-
роткие» кредиты разрешили тра-
тить, кроме прочего, на закупку 
кормов и их составляющих. При 
этом по «коротким» кредитам 
увеличен лимит на одного заем-
щика до 1,5 млрд руб. Одновре-
менно были сняты ограничения 
на поставки инкубационного 
яйца из ключевых стран-произ-
водителей. А для снижения зави-
симости от импорта были пред-
усмотрены инвестиционные 
кредиты и CAPEX (компенсация 
капитальных затрат) на строи-
тельство и модернизацию репро-
дукторов первого и второго по-
рядков. Все это позволило к сере-
дине лета восстановить объемы и 
стабилизировать рынок, отмеча-
ют в минсельхозе.

Но цены все равно продолжи-
ли расти. По данным Росстата, 
мясо птицы — «чемпион» по ро-
сту цен среди всех продуктов, не 

считая «овощной» набор. С нача-
ла года куриное мясо подорожа-
ло на 18,36%, баранина — на 14%, 
свинина — на 12,18%.

Сейчас мясо птицы (и особен-
но тушка, на которую приходит-
ся чуть менее половины от всего 
объема представленной в мага-
зинах курицы) пользуется повы-
шенным спросом у населения, 
как самый доступный продукт 
с точки зрения соотношения: 
цена — полученные калории с кг 
— удобство приготовления, гово-
рит руководитель исполкома На-
циональной мясной ассоциации 
Сергей Юшин.

На фоне роста цен практиче-
ски на все продукты питания, се-
годня россияне переходят к бо-
лее рациональному потребле-
нию: отказываются от рыбы или 
другого более дорогого мяса и 
даже овощей. Выбирая между 
1 кг помидоров и 1 кг мяса пти-
цы, потребитель отдаст предпоч-
тение более питательному про-
дукту. Кроме того, из-за нетра-
диционно высоких цен на сви-
нину на фоне вспышек африкан-
ской чумы свиней и снижения 
предложения мясокомбинаты 
тоже больше обычного покупа-
ют мясо птицы для производст-

ва готовой продукции. При этом 
серьезно выросла себестоимость 
производства всего мяса: с янва-
ря 2020 года себестоимость про-
изводства тушки курицы выро-
сла на 39%, говорит Юшин. А по-
требительские цены с 2014 года 
на свинину (кроме бескостно-
го мяса) выросли лишь на 9,9%, 
бескостной свинины на 8,4%, 
тушки курицы — на 23%.

Вместе с тем эксперт уверен, 
что «в борьбе с ростом цен побе-
дителей не будет». Еще в конце 
прошлого года власти заморози-
ли цены на сахар и подсолнечное 
масло. На масло ограничения 
действуют до сих пор. При этом 
цены на подсолнечное масло вы-
росли с начала года на 5,83%, на 
сахар — на 4,29%. А цены на ово-
щи «борщевого набора», немно-
го остановившиеся на фоне но-
вого урожая, начали расти снова, 
несмотря на то, что сейчас самый 
сезон картофеля, моркови, капу-
сты и лука.

Сергей Юшин напоминает: в 
закон о торговле внесены изме-
нения, которые упрощают воз-
можность для правительства ре-
гулировать цены при росте боль-
ше чем на 10%. «Но надо не забы-
вать, что такое регулирование не 
должно привести к деградации 
и еще большему снижению про-
изводства и, как следствие, ро-
сту цен», — предостерегает эк-
сперт. Он убежден, что один из 
элементов эффективной помо-
щи нуждающимся в нормальном 
питании является исключитель-
но адресная поддержка.

Накануне президент на встре-
че в формате видеоконференции 
с руководством правительства в 
числе непобежденных проблем 
назвал «бедность значительно-
го числа населения». При этом 
в сельском хозяйстве бедность 
ярче выражена, чем в промыш-
ленности и в городах. Доходы ра-
ботников сельского хозяйства 
почти вдвое ниже, чем в промыш-
ленности, отмечает Юшин.  
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СЛЕДСТВИЕ  Александр 
Бастрыкин взял на особый 
контроль громкие 
воскресные ЧП

Криминальный 
дуэт с участием 
полицейского

Наталья Козлова

Председатель Следственного комитета  РФ Александр 
Бастрыкин поручил своим сотрудникам — руководите-
лям следственных управлений по Свердловской и Ро-
стовской областям — доложить ему о резонансных про-
исшествиях в своих регионах.

От руководителя следственного управления СК 
России по Свердловской области глава ведомства ждет 
детального доклада о том, как идет расследование уго-
ловного дела, в ко-
тором фигуриру-
ют двое мужчин. 
Их обвиняют сразу 
в нескольких пре-
ступлениях, кото-
рые они соверши-
ли в городе Перво-
уральске. Жертвой 
преступлений ока-
залась 12-летняя 
девочка. В минув-
ший выходной день 
вечером к наряду 
полиции ППС подо-
шел ребенок и попросил защиты и помощи. Двух взро-
слых мужчин, на которых девочка пожаловалась, по-
лиция нашла очень быстро. Один из них оказался по-
мощником машиниста и с богатой криминальной би-
ографией — неоднократно судимый рецидивист. А вот 
его друг оказался полицейским. Лейтенант работал 
участковым.

Сейчас мужчины задержаны. В СК сказали, что в са-
мое ближайшее время будет решен вопрос об избра-
нии им меры пресечения. Следствие не скрывает — бу-
дут просить ареста. 

— В ходе следствия выяснят причины и условия, ко-
торые способствовали совершению преступлений, в 
частности каким образом участковый был принят на 
службу в органы внутренних дел, — объяснили в след-
ственном ведомстве.

Областное СК уже отправило в региональное ГУ 
МВД требование — провести служебную проверку.

А еще глава СК поручил исполняющему обязаннос-
ти руководителя следственного управления СК по Ро-
стовской области доложить ему, как продвигается про-
верка отравления шестерых детей парами хлора в Та-
ганроге. Ребята плавали в бассейне в одном из культур-
но-оздоровительных комплексов города. А потом всем 
стало плохо. Детей отвезли в городскую больницу. Сей-
час их состояние оценивается медиками как удовлет-
ворительное. Но домой еще никого не отпустили.

Корреспонденту «РГ» в Следственном комитете РФ 
рассказали, что ход расследования уголовного дела и 
проведения процессуальной проверки поставлены на 
контроль в центральном аппарате СК.  

МВД Отметка о воинской 
обязанности не исчезнет 
из российского паспорта

Докажи, 
что служил

Иван Петров

МВД России не планирует переводить в электронный 
вид и отказываться от обязательной отметки в паспор-
те о воинской обязанности. Разъяснение полицейским 
пришлось давать, поскольку появились такие слухи. 
А возникли они из-за того, что россиянам не так давно 
разрешили не ставить отметки в паспортах о регистра-
ции и расторжении брака, а также о наличии детей. 

«Перевод проставления в паспорте гражданина РФ 
отметки об отношении к воинской обязанности в кате-
горию необязательной не рассматривается», — цитиру-
ет ТАСС ответ пресс-центра МВД. 

В полиции пояснили, что необходимость простав-
лять в паспорте отметки об отношении к воинской обя-
занности предусмотрена положением о воинском уче-
те. Сейчас, помимо 
отметки об отноше-
нии к воинской обя-
занности с 18 лет, 
в паспорте в обяза-
тельном порядке 
проставляется от-
метка о регистра-
ции по месту жи-
тельства и снятии с 
регистрационного 
учета. Начальник 
Главного управле-
ния по вопросам 
миграции МВД Рос-
сии генерал-лейтенант полиции Валентина Казакова 
ранее сообщила, что к середине 2022 года отметку о 
регистрации по месту жительства в паспортах несо-
вершеннолетних планируется перевести в электрон-
ный формат. 

Кроме того, вчера стало известно, что в России с 
2023 года все желающие смогут оформить регистра-
цию по месту жительства через портал госуслуг. Посе-
щать МФЦ или территориальный орган МВД для этого 
не понадобится. 

«Возможность получения сведений о регистрации 
по месту жительства в личном кабинете единого пор-
тала (государственных и муниципальных услуг) без 
посещения органа регистрационного учета лицами, 
достигшими 14-летнего возраста, предусмотрена ве-
домственной программой цифровой трансформации 
МВД России на 2021—2023 годы. Планируемый срок 
реализации — 2023 год», — сообщает ТАСС. 

До этого времени россиянам старше 14 лет для ре-
гистрации по месту жительства придется однократно 
посещать орган регистрационного учета. 

Стоит также напомнить, что 2 сентября текущего 
года на портале госуслуг заработал сервис, позволя-
ющий россиянам оформить временную регистрацию 
без посещения территориального подразделения МВД 
России.  

СПЕЦСЛУЖБЫ ФСБ предотвратила теракты в Башкирии, которые готовила 
молодежная группировка неонацистов

Пример брали с Бандеры
Иван Егоров

Ф
СБ задержала в Уфе пя-
терых жителей 2001—
2003 годов рождения, 

которые готовили теракт с по-
мощью самодельных взрывных 
устройств на одном из объектов 
правоохранительных органов. 
Все молодые люди входили в не-
онацистскую группировку.

Как сообщили корреспон-
денту «РГ» в Центре общест-
венных связей ФСБ России, са-
модельное взрывное устрой-
ство, готовое к применению, 
было обнаружено сотрудника-
ми ФСБ в тайнике в заброшен-
ном здании. На кадрах опера-
тивного видео показано, как 
по адресам проживания моло-

дых людей в ходе проведенных 
обысков было изъято большое 
количество холодного оружия: 
охотничьи ножи, тесаки и то-
поры, инструкции по изготов-
лению взрывных устройств. В 
дополнение к этому — национа-
листическая атрибутика, в том 
числе портреты главарей Тре-
тьего рейха и украинского на-
ционалиста Степана Бандеры.

На кадрах оперативного ви-
део также показано размини-
рование саперами ФСБ взрыв-
ного устройства, которое было 
спрятано в пакете под фунда-
ментом одного из заброшен-
ных гаражей. 

Как отметили в ЦОС ФСБ, 
всем подозреваемым членам 
неонацистской группиров-

ки избрана мера пресечения в 
виде заключения под стражу. 

Следственный комитет Рос-
сии возбудил сразу несколько 
уголовных дел по статьям Уго-
ловного кодекса РФ о приго-
товлении к террористическому 
акту, прохождении обучения в 
целях осуществления террори-
стической деятельности и не-
законном изготовлении взрыв-
чатых веществ или взрывных 
устройств.

П о  в е р с и и  с л е д с т в и я , 
19-летний подозреваемый во-
влек четверых местных жите-
лей в незаконную деятельность 
по подготовке к совершению 
преступлений террористиче-
ской направленности в отно-
шении органов государствен-

ной власти и правоохранитель-
ных структур. 

Он распространял среди со-
общников идеи неонацизма, 
неоднократно организовывал 
их обучение правилам обраще-
ния с оружием, навыкам изго-
товления самодельных взрыв-
чатых смесей и веществ. 

Он также организовал из-
учение специализированной 
литературы по тактике боевых 
действий, проводил трениро-
вочные мероприятия в целях 
получения знаний и навыков 
для осуществления террори-
стической деятельности. 

В ходе подготовки к совер-
шению террористического 
акта подозреваемый, приискав 
необходимую информацию и 

компоненты, изготовил само-
дельное взрывное устройство. 
На видео допроса в СК задер-
жанный рассказал, что сначала 
они тренировались в лесу, за-
тем сообщники намеревались 
снять для подготовки квартиру. 

На других кадрах показаны 
двое молодых людей, один из 
которых, рассказывает, где они 
тренировались: «Ориентир у 
нас - АЗС, дальше нее должна 
находиться автобусная оста-
новка. Там будет спуск в лес, 
это вот место, где мы собира-
лись», - В этом году, как расска-
зали в ФСБ, было уже задержа-
но несколько групп молодых 
неонацистов, подготовка кото-
рых координировалась с терри-
тории Украины.  

АВТОМОБИЛИ Мошенники скрывают истинное техническое 
состояние автомашины при продаже 

Двойник не нужен?

Владимир Баршев 

Ч
аще всего при прода-
же машины на вто-
ричном рынке мо-
шенники обманыва-
ют покупателя, да-
вая липовые сведе-
ния о техническом 
состоянии автомо-
биля. На втором ме-

сте по популярности — скручен-
ный пробег. Финансовые махи-
нации случаются реже. Об этом 
свидетельствуют данные иссле-
дования портала Авто.ру. 

В этом году, как и в прош-
лом, образовался дефицит но-
вых машин. В результате, цены 
на них выросли катастрофиче-
ски при прямом участии в этом 
дилеров. Те накручивают стои-
мость, устанавливая в автомо-
били различное дополнитель-
ное оборудование, без которо-
го новый автовладелец мог бы 
спокойно обойтись. Или уста-
новить его за разумные день-
ги. В общем, рынок подержан-
ных автомобилей вырос, вслед 
за ним выросло и количест-
во случаев мошенничества на 
нем. Ежегодно в судах рассма-
тривается более 20 тысяч спо-
ров между покупателями и про-
давцами машин, недовольными 

друг другом. По данным Авто.
ру, четверть российских авто-
любителей встречались с мо-
шенничеством. По их мнению, 
основной инструмент мошен-
ничества — это обман с данны-
ми о состоянии авто. Об этом 
заявили 72,5 процента опро-
шенных. О требовании продав-
ца задатка или предоплаты рас-
сказали 12,4 процента респон-
дентов. На махинации с доку-
ментами пожаловались 9,1 
процента автомобилистов. А 6 
процентам предлагали купить 
автомобиль-двойник .

Что подразумевается под 
техническим состоянием, если 
не скрученный пробег? Да все 
что угодно. Но, как правило, 
то, что машина побывала в тя-
желой переделке в буквальном 
смысле этого слова. То есть ее 
восстановили после серьезно-

го ДТП, например. Или прода-
ют машину-утопленника, ко-
торая побывала в воде во время 
подтоплений.  

Довольно часто скрывают, 
что машина работала в такси. А 
это огромные пробеги, и общая 
высокая амортизация.  

Также покупателей с рук 
поджидают финансовые риски. 
Наиболее популярный из кото-
рых — требование залога. Бы-
вает, что его выставляют за чу-
жую машину. Получив деньги, 
продавец исчезает с горизонта.    

Ну и традиционные юриди-
ческие риски: поддельные до-
кументы на машину, автомо-
биль находится в залоге или 
угоне. Встречаются проблемы 
с доверенностью и, как уже го-
ворилось, машины-двойники 
по VIN-коду. 

Напомним, что на офици-

альном сайте Госавтоинспек-
ции есть сервис по провер-
ке автомобилей. Он покажет, 
сколько у машины было вла-
дельцев, а также, не была ли 
она в авариях. 

Чтобы не попасться на удоч-
ку мошенников при покупке 
машины с рук, специалисты 
портала рекомендуют пользо-
ваться сервисами. Например, 
3D-панорама — позволяет рас-
смотреть машину со всех сто-
рон в поисках вмятин, цара-
пин, других повреждений. 

Можно заказать отчет «Про-
Авто». В нем полная история 
автомобиля по данным из мно-
жества разных источников, в 
том числе от сервисов и офи-
циальных дилеров. Так удоб-
но проверять быстро данные 
из ПТС, юридическую чисто-
ту, информацию о владельцах, 
ДТП и многое другое.

Недавно появился новый 
сервис «Безопасная сделка». 
Он автоматически проверяет 
информацию об участниках 
сделки и автомобиле. Кроме 
того, есть возможность зада-
вать вопросы в чате с техпод-
держкой сервиса. Таким обра-
зом, сервис ассистирует про-
давцу и покупателю, снижая их 
риски. 

Есть одна проблема: доволь-
но сложно не выходя из дома 
проверить, не числится ли авто-
мобиль в залоге у банка. Для это-
го, как минимум, надо будет дой-
ти до нотариуса. Кстати, сделку 
также можно заключить у нота-
риуса. Тогда за ее юридическую 
чистоту будет нести ответствен-
ность не только продавец, но и 
сам нотариус. Оформление та-
ких сделок застраховано. 

Надо понимать, что если по-
держанную машину продал ав-
тосалон, то он отвечает перед 
покупателем по закону о защи-
те прав потребителей, со все-
ми предусмотренными в нем 
штрафными санкциями. Если 
машина, например, работала в 
такси, а автосалон скрыл это от 
покупателя, то машину можно 
вернуть, договор расторгнуть, а 
также вернуть деньги и еще бо-
нус в виде штрафа. На сделку с 
физическим лицом положения 
закона о защите прав потреби-
телей не распространяются.  

Недобросовестные продавцы 
 требуют предоплату или задаток 
за чужие машины.

А К Ц Е Н Т

Ежегодно в судах рассматривается 
более 20 тысяч споров между покупате-
лями и продавцами машин, недовольны-
ми друг другом

С 2023 года все 
желающие смогут 
оформить реги-
страцию по месту 
жительства через 
портал госуслуг

Следователи выя-
снят, в частности, 
каким образом 
участковый был 
принят на службу 
в полицию

— Читайте также: Юрист рассказал, что делать 
при утере паспорта
rg.ru/art/2159271

— Читайте на сайте: 
Как избежать покупки 
автомобиля-«поплавка»
rg.ru/art/2165446
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ПОЛИЦИЯ  
Снижается 
число уличных 
преступлений, 
краж и угонов 

ГУЛЯТЬ СТАЛО 
БЕЗОПАСНЕЕ
Иван Петров 

МВД России опубликовало кри-
минальную статистику по ито-
гам 8 месяцев текущего года. 
В полиции, проанализировав 
данные о преступности в янва-
ре — августе, пришли к выводу, 
что оперативная обстановка в 
стране остается стабильной. 

В целом за этот период было 
зарегистрировано на 0,8% 
меньше преступлений, чем за 8 
месяцев прошлого года. Из зна-
чимых изменений — в этом году 
уменьшилось число убийств 
и покушений на убийство — на 
8,4%, умышленных причине-
ний тяжкого вреда здоровью — 
на 11,9%.

По данным МВД, число гра-
бежей «сократилось заметно» 
— сразу на 19%, разбоев — на 
18,5%, квартирных краж — на 
18,3%. А краж транспортных 
средств и вовсе стало меньше 
на 25,8%. По словам автоэк-
спертов, это связано с удален-
кой — находясь дома, автолю-
бители более внимательно сле-
дят за своими «железными ко-
нями». 

В январе — августе на 16,7% 
снизилось количество престу-
плений, совершенных несовер-
шеннолетними и при их уча-
стии. Кроме того, на 7,4% мень-
ше преступлений было совер-
шено лицами в состоянии алко-
гольного опьянения. В состоя-
нии наркотического опьянения 
— снижение на 9,1%. 

Сохраняется, отметили в 
МВД, «тенденция к повыше-
нию уровня безопасности в об-
щественных местах». Так, на 
7,2% уменьшилось число улич-
ных преступлений. В парках, 
скверах и на улицах было заре-
гистрировано на 23,3% мень-
ше грабежей, на 5,1% меньше 
краж, на 17,3% — разбойных на-
падений.

«В семейно-бытовой сфе-
ре сокращение на 4,3% фактов 
умышленного причинения тяж-
кого вреда здоровью, на 8,9% 
— причинения вреда здоровью 
средней тяжести и на 3,3% — 
легкого вреда здоровью», — го-
ворится в статистике.

Что же касается приезжей 
преступности, то тут показате-
ли немного подросли. Согласно 
статистике, иностранными гра-
жданами и лицами без граждан-
ства в РФ совершено 24,7 тыся-
чи преступлений, что на 5,9% 
больше, чем за 8 месяцев 2020 
года. Львиную долю таких пре-
ступлений совершили гражда-
не государств СНГ (19,2 тыс. 
преступлений). Но это на 8% 
меньше, чем годом ранее. Ви-
димо, здесь сказался отток миг-
рантов из-за пандемии корона-
вируса. 

В то же время число престу-
плений в отношении мигрантов 
сократилось на 1,1% и состави-
ло 10,3 тысячи.

Важно, что фиксируется за-
медление роста числа зареги-
стрированных преступлений, 
совершенных с использовани-
ем информационно-телеком-
муникационных технологий. 
Здесь речь в первую очередь 
идет о хищении средств с бан-
ковских счетов россиян различ-
ного рода аферистами. Ранее 
этот показатель стабильно рос. 
«Если в первом квартале 2021 
года число таких преступлений 
увеличилось на 33,7%, то за 8 
месяцев 2021 года — только на 
12,7%», — отметили в МВД. 

То есть число преступле-
ний, совершенных с помощью 
интернета и мобильной связи, 
продолжает расти. Но темпы 
уже не такие угрожающие, как 
годом ранее. Скорее всего, это 
связано с постепенным выхо-
дом россиян из режима само-
изоляции. Когда все сидели по 
домам, понятно, что и грабить 
на улицах было некого. Поэто-
му большинство преступников 
«ушли в Сеть». Что не могло не 
сказаться на статистических 
показателях преступности. 

Число же уличных престу-
плений, по словам экспертов, 
снижается из-за массового рас-
пространения камер видеона-
блюдения. Преступники по-
нимают, что уйти незамечен-
ным после грабежа или кражи 
в парке или торговом центре не 
удастся.  

Количество грабе-
жей снизилось в 
этом году сразу на 
19%, разбоев — на 
18,5%, квартирных 
краж — на 18,3% 
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ПРАВО Суды прекращают 
практически каждое 
четвертое уголовное дело

Судимость 
отменяется

Владислав Куликов

Председатель Верховного суда России Вячеслав Лебе-
дев сообщил, что за шесть месяцев этого года суды пре-
кратили  уголовные дела в отношении 23 процентов 
подсудимых.

Конечно, не все из них оправданы, но все эти люди 
получили второй шанс: судимости у них не будет, а 
значит, биография осталась без клейма. 

«В первом полугодии этого года судами РФ осужде-
но 293,6 тысячи лиц, или 76 процентов, а прекраще-
но уголовное преследование в отношении 87,2 тысячи 
лиц, или 23 процентов», — рассказал Вячеслав Лебедев.

Заявление прозвучало на совещании председателей 
Верховных судов государств — членов ШОС. Как напом-
нил глава Верховного суда России, с 2016 года предус-
мотрена возможность прекращения судами уголовных 
дел о преступлени-
ях небольшой или 
средней тяжести с 
назначением судеб-
ного штрафа.

При этом есть 
несколько условий: 
преступление со-
вершено впервые и 
человек возместил 
ущерб. Предпола-
гается, что такая 
система позволит 
не ломать судьбу 
оступившимся лю-
дям. Натворил глупостей и наломал дров? На первый 
раз дело закроют. Но совсем с рук преступление не спу-
стят: суд выпишет человеку так называемый судебный 
штраф. Так что заплатить за свои ошибки придется в 
прямом и переносном смысле.

«В первом полугодии текущего года по этому осно-
ванию прекращены уголовные дела в отношении 20,4 
тысячи лиц», — сообщил Вячеслав Лебедев.

Прекращаются уголовные дела и по другим основа-
ниям, например, по примирению сторон. В итоге при-
менения всех гуманных мер численность тюремного 
населения продолжает сокращаться.

«Численность лиц, содержащихся в учреждениях 
уголовно-исполнительной системы, по состоянию на 
1 сентября этого года составила 471 490 лиц — на 
11 342 лица меньше, чем на 1 января текущего года», — 
сообщил Вячеслав Лебедев.

Наказание в виде лишения свободы, по его словам, 
назначено 29 процентам осужденных, из которых 72 
процента имели неснятые и непогашенные судимости. 
Иными словами, в большинстве случаев, признавая 
человека виновным, суды назначают альтернативные 
наказания: штраф, обязательные работы, ограничение 
свободы и т.п.  

Человека, получившего в качестве наказания огра-
ничение свободы, не отправят в тюрьму, но и вольницы 
ему не будет. Осужденному пропишут список запретов 
и строгий режим дня. А следить, чтобы свобода ему ме-
дом не казалась, будут инспекции тюремного ведомст-
ва. Так что человек вроде и дома остался, и в то же вре-
мя наказан.

«Формированию благоприятного делового климата 
способствует гуманизация правосудия по делам о пре-
ступлениях в сфере предпринимательской деятельнос-
ти, за совершение которых в первом полугодии этого 
года осуждено 1486 лиц, из них к реальному лишению 
свободы — 117 лиц, или 8 процентов», — продолжил Вя-
чеслав Лебедев. 

Еще одна зона особого внимания: дела несовершен-
нолетних. «За последние 10 лет Пленум Верховного 
суда РФ 14 раз обращался к вопросам рассмотрения 
судами уголовных дел в отношении несовершеннолет-
них, судимость которых сократилась с 47 тысяч лиц в 
2010 году до 15 ты-
сяч лиц в 2020 году, 
— рассказал Вячес-
лав Лебедев. — В 
первом полугодии 
текущего года суды 
прекратили уго-
ловное преследова-
ние в отношении 37 
процентов несовер-
шеннолетних, а чи-
сленность несовер-
шеннолетних, со-
держащихся в вос-
питательных коло-
ниях, по состоянию на 1 сентября этого года составила 
869 лиц. К лишению свободы осуждены 1308 несовер-
шеннолетних, или 17 процентов». 

Еще одна новость: судебная система активно вне-
дряет цифровые новации. Вячеслав Лебедев сообщил 
о работах по созданию суперсервиса «Правосудие он-
лайн». Он позволит участникам судопроизводства с 
помощью портала госуслуг участвовать в судебном 
процессе. Не просто подключаться к судебному заседа-
нию по веб-связи, но изучать материалы дела, направ-
лять в суд документы.

«Открытость правосудия гармонично связана с его 
доступностью, которая обеспечивается в том числе пу-
тем применения судами современных технологий, что 
особенно актуально в условиях пандемии, — подчер-
кнул председатель Верховного суда России. — В этом 
году более 3 миллионов процессуальных документов 
подано в суды в электронном виде, а количество обра-
щений пользователей к ГАС «Правосудие» превыси-
ло 2,5 миллиарда запросов. Более 300 тысяч судебных 
заседаний проведены с использованием видео-конфе-
ренц-связи».

По его словам, суперсервис «Правосудие онлайн» 
позволит участникам судопроизводства реализовать 
в дистанционной форме весь объем процессуальных 
действий, включая подачу документов в суд, уплату го-
сударственной пошлины, ознакомление с материала-
ми дела в электронном виде. А также участие в судеб-
ном заседании посредством веб-конференции и полу-
чение судебного акта. Кроме того, в настройках серви-
са заложены стандартные формы исковых требований, 
калькулятор государственной пошлины, система авто-
матизированного определения подсудности и техноло-
гии распознавания текста. Все это упростит и ускорит 
для человека обращение в суд.  

За восемь месяцев 
этого года тюрем-
ное население 
в стране сократи-
лось на 11 тысяч 
человек

ОБЩЕСТВО Понятие отдыха в стране начинает расширяться 
и меняться

Ставка на открытия

Владимир Емельяненко

Ф
ормула отдыха рос-
сиян в пандемий-
ный год — ставка 
на стабильность и 
привычки — дача, 
море и чуть-чуть 
Турции, дала па-
радоксальный ре-
зультат.  По дан-

ным исследований ВЦИОМ, 
привычка осторожничать или, 
наоборот, рисковать с разма-
хом русской души, позволяет 
делать открытия. Три главных 
новшества лета полузакрытых 
границ-2021 — россияне актив-
нее, чем раньше, поехали путе-
шествовать по стране, отдыха-
ли только в выходные, освоили 
новый вид внутреннего туризма 
— работа параллельно с отдыхом 
на удаленке. 

На первый взгляд, все как 
обычно: 42% отдали предпоч-
тение даче или селу, 36% — пля-
жу, 29% — работали без отпуска. 
Однако внутри этого раскла-
да картина восстановления сил 
после работы становится более 
дробной. Так, из-за коронави-
русных ограничений на четы-

ре процента выросло число тех, 
кто в принципе «до лучших вре-
мен» отказался от летнего от-
пуска. До трети тех, кто его все 
же взяли, решили восстановить 
силы нетривиально: 27% — охо-
та и рыбалка, 12% — гастроно-

мический и винный туризм, по 
8% — экстрим и лечебно-оздо-
ровительные туры, автотуризм 
— 6,5%. И все — внутри страны. 

— Эти виды отдыха складыва-
ются, но по щелчку пальца ре-
волюции не произошло, — счи-
тает социолог ВЦИОМ Кирилл 
Родин, — нужна инфраструкту-
ра, которой не хватает, и тогда, 
я уверен, новые виды активно-
стей постепенно войдут в топ-
три летнего отдыха.  

Такой тезис Родин выдвинул 
на основании сопоставления 
статистики. Так, если до пан-
демии за границей не отдыха-
ли 78% участников опроса, то 
теперь не отдыхают 81%. Даже 
топ-пять заграничных поездок 

составили, как правило, это 
страны-соседи — Абхазия (при-
рост 2% относительно 2018 
года), Турция (минус 1,9%), 
Кипр (минус 3%), Латвия, Лит-
ва, Эстония. При этом пример-
но близкое количество людей 
как не меняли планов на отпуск 
— 58%, так и вынуждены были 
их пересматривать — 46%. При-
чины отказа от путешествий 
или их переноса:«нет денег» 
— 22%, коронавирус — 21%, со-

стояние здоровья — 11% и 10% 
затруднились с ответом. Те же, 
кто поехал отдыхать, все в один 
голос признали — «на отдыхе ку-
бышка истощилась». В среднем, 
люди ожидали потратить по 38—
40 тысяч рублей за 10—15 дней, 
по факту вышло — 49—50 тысяч 
из расчета на одного человека. 
На основании чего вывод соци-
ологов — ситуация не стала про-
ще, но люди приспособились к 
пандемии и учатся жить ей во-
преки. 

— Возможности поездок су-
жаются, а горизонт планирова-
ния отдыха расширяется, — де-
лится наблюдением Кирилл Ро-
дин. — Это одно из последствий 
влияния пандемии на уклад 
жизни. Сжатие бюджета, вре-
мени поездок и их доступности 
дали удивительный эффект. 
Удаленка, в частности, учит со-
четать работу и отдых. Пресло-
вутый фриланс с Бали переме-
стился на Черное и Азовское 
моря, на дачу и даже в сосед-
ние с мегаполисами деревни. 
Пока это не массовое явление, 
но оно набирает обороты, чему 
содействуют часть работода-
телей 

Как следствие, фиксируют 
социологи, подскочил спрос на 
поиск «внутреннего Бали». На 
этот статус претензии в цифрах 
выглядят так: Краснодарский 
край (Геленджик, Анапа, Сочи) 
и Адыгея  — 31%, Крым — 9%, 
Санкт-Петербург и Ленинград-
ская область — 5%, Подмосковье 
— 4%, Татарстан — 2%. 

— Список скудноват, — счи-
тает Кирилл Родин, — особенно 
с учетом идеальной мечты рус-
ского фриланса, ведь его тури-
стическими магнитами остают-
ся пока малодоступные — Алтай, 
Байкал, Карелия и даже Санкт-
Петербург и море, если учиты-
вать, что Приморье и Восточная 
Сибирь до них доезжают редко. 

По итогам сезона, 71% нео-
бычным отдыхом пандемийного 
лета остались довольны, 27% — 
нет. «Хорошая динамика, — счи-
тает Кирилл Родин, — туристи-
ческое цунами не накрыло вну-
треннюю Россию, но волны по-
зитива от открытия себя и сосе-
да через творение своего отдыха 
своими руками, растут».  

А К Ц Е Н Т

Горизонт планирования отдыха 
расширяется. Сжатие бюджета, 
времени поездок и их доступности 
учат сочетать работу и отдых

ПРОЕКТ Местные власти получат право устанавливать предельную численность 
домашних животных

Посадят на цепь
Владислав Куликов

П
равительство России 
поддержало законопро-
ект, дающий региональ-

ным властям полномочия де-
тально прописывать правила 
выгула собак: вплоть до длины 

поводка. Соответствующие по-
правки предлагается внести в 
закон об ответственном обра-
щении с животными.

Местные власти смогут уста-
навливать не только правила 
выгула, но и правила содержа-
ния домашних животных. Ини-

циатива уже рассматривается в 
Госдуме. 

Эксперты напоминают, что в 
конце 2018 года был принят за-
кон об ответственном обраще-
нии с животными. В нем уста-
новлены только самые общие 
требования к содержанию и вы-

гулу домашних животных. При 
выгуле надо убирать за любим-
цем плоды его жизнедеятельно-
сти (если выражаться офици-
альным языком). 

Владельцу надлежит «исклю-
чать возможность свободного, 
неконтролируемого передви-
жения животного при пересе-
чении проезжей части автомо-
бильной дороги... во дворах до-
мов, на детских и спортивных 
площадках».

Нормы правильные, но этого 
мало. Разработчики законопро-
екта уверены: правила надо де-
тализировать. Сделать это смо-
гут региональные власти с уче-
том местной специфики. 

В частности, местные депу-
таты смогут устанавливать тре-
бования к длине поводка для со-
баки. Вводить запрет на выгул 
домашних животных лицам, на-
ходящимся в состоянии опья-
нения, или запрет на выгул до-
машних животных, требующих 
особой ответственности вла-
дельца, лицам в возрасте до 14 
лет. И т.п.

Правительственные экспер-
ты, поддержав в целом проект, 
потребовали его доработать.

«Одновременно с направ-
лениями требований к содер-
жанию животных, установлен-

ными органами государствен-
ной власти субъектов Россий-
ской Федерации, в законопро-
екте следует также установить 
их характер, например, запрет 
на выгул домашних животных 
в случаях, требующих особой 
ответственности владельца, ли-
цами в возрасте до 14 лет; уста-
новление предельного количе-
ства домашних животных в ме-
стах их содержания; установле-
ние требования к длине поводка 
для собаки в целях обеспечения 
безопасности и так далее, — ска-
зано в отзыве. — При этом пере-
чень таких требований не дол-
жен носить исчерпывающий ха-
рактер».

Иными словами, в федераль-
ном законе предлагается пропи-
сать в общих чертах, в каком на-
правлении стоит работать мест-
ным законодателям.

Например, они смогут уста-
навливать предельную числен-
ность домашних животных, 
чтобы отдельные хозяева, как 
это бывает, не превращали свои 
квартиры в антисанитарные 
зверинцы.  

Домашние питомцы приносят невероятное счастье своим хозяевам, но способны стать источником невероятного 
несчастья соседей, если их соберется слишком много на одной жилплощади.

Обратиться в суд 
можно будет через 
портал госуслуг, 
система даже 
поможет соста-
вить заявление 

До трети отпускников летом-2021 
сделали выбор в пользу нетривиаль-
ных мест и видов отдыха.
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— Как вести себя с бездомными 
животными — подробнее 
на сайте
rg.ru/art/2148894

ТУРИЗМ

В России 
запустят 
социальные 
туры для детей

ПЕРВАЯ 
СМЕНА
Евгений Гайва

Около 100 тысяч школьников 
будут путешествовать по стра-
не ежегодно с 2022 по 2024 гг. 
по нацпроекту «Туризм и ин-
дустрия гостеприимства». Фи-
нансировать экскурсионно-по-
знавательные туры будут ре-
гионы и федеральный бюджет. 
Проект постановления прави-
тельства о предоставлении ре-
гионам субсидий разработал 
Ростуризм.

Сейчас документ прохо-
дит общественное обсужде-
ние. Субсидии будут предо-
ставляться по федеральному 
проекту «Повышение доступ-
ности туристических продук-
тов», входящему в нацпроект. 
Как поясняют в Ростуризме, 
регионы оказывают государст-
венные услуги в соответствии с 
социальным сертификатом по 
направлению «Создание бла-
гоприятных условий для раз-
вития туристской индустрии 
в субъектах РФ». Сертификат 
дает право гражданам самим 
выбрать исполнителя услуг. 
Оплачиваются такие услуги за 
счет региональных бюджетов. 
Для регионов главным услови-
ем получения субсидий станет 
софинансирование программы.

Воспользоваться путевками 
смогут учащиеся 5—9 классов. 
Продолжительность тура долж-
на быть не менее двух дней.

Распределять сертификаты 
будут сами регионы. В путеше-
ствия могут отправлять, напри-
мер, победителей олимпиад, та-
лантливых учеников, поясняет 
«РГ» первый зампред Комите-
та Совета Федерации по соци-
альной политике Валерий Ря-
занский.

Подобный проект несколь-
ко лет назад готовило мини-
стерство культуры. Было раз-
работано несколько маршру-
тов для детей. Как правило, это 
были маршруты по культурно-
историческим местам Санкт-
Петербурга, говорит он. Такие 
поездки пользовались боль-
шим спросом и у школ, и у ро-
дителей.

Эта работа продолжена в 
модернизированном виде, «но 
сейчас эта программа станет 
частью государственной поли-
тики, которую проводит Росту-
ризм», говорит Рязанский.

В России детский туризм 
развит меньше, чем в других 
странах, говорит руководи-
тель Ассоциации московских 
туроператоров по внутренне-
му и въездному туризму Тать-
яна Козловская. Если за рубе-
жом регулярно путешествует 
более 10% школьников, то в 
России из 16 млн учащихся — 
всего несколько процентов.  

Заметный эффект дала про-
грамма «детского кешбэка», 
по которой в этом году в дет-
ские лагеря со скидкой смогли 
съездить более 400 тыс. детей. 
Но она все же была направле-
на на отдых детей, а не на раз-
витие экскурсионных детских 
туров, поясняет эксперт. А по 
программе культурно-просве-
тительских путешествий мин-
культуры в туры отправляет-
ся только около 18 тыс. детей в 
год, напоминает эксперт.

Еще одним направлением 
социального туризма в России 
станет программа поддержки 
путешествий для людей пен-
сионного возраста, добавляет 
Рязанский. Союз пенсионеров 
России уже подготовил око-
ло тысячи заявок на поездки. 
В октябре планируется запу-
стить такие туры в пробном ва-
рианте, а потом в постоянном 
режиме.   

Распределять 
социальные сер-
тификаты будут 
регионы между 
талантливыми 
школьниками

— Названы самые недорогие 
варианты для путешествий 
в октябре — подробнее на сайте
rg.ru/art/2177568
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ГЕРМАНИЯ 

СТАВКА НА ВЕТРОЭНЕРГЕТИКУ ЗАГОНЯЕТ СТРАНУ В УГОЛЬ

ИТАЛИЯ

В РИМЕ ПОЯВИЛОСЬ «МЕСТО ДЛЯ ОБЪЯТИЙ»

Юрий Чернов

В 
погоне за «зеленой» энер-
гетикой Германия оказа-
лась в сложной ситуации 

— к 2022 году в стране собира-
ются закрыть последние атом-
ные электростанции, а к 2038 
году и угольные. Но обещанный 
рывок в производстве электроэ-
нергии за счет массового строи-
тельства ветряных генераторов 
пока что не оправдывает ожи-
даний. Примерно с 2017 года в 
этой области наблюдается на-
стоящая стагнация, связанная 
как с бюрократическими слож-
ностями, так и с сопротивлени-

ем населения. И если с тендера-
ми на возведение офшорных ве-
трогенераторов, размещаемых 
в открытом море, худо-бедно 
дела движутся, то темпы разви-
тия наземных ветряных ферм 
оставляют желать лучшего.

В земле Бавария, например, 
за последние два года не было 
подано ни одной заявки на стро-
ительство ветряных электро-
станций. Как пишут местные 
СМИ, жители вместе с защит-
никами природы и противника-
ми теории изменения климата 
создают «слишком токсичную 
атмосферу» для успешной ре-
ализации проекта полной де-

карбонизации Германии. Кроме 
того, в Баварии c 2014 года дей-
ствует правило, обязывающее 
возводить ветряные турбины 
на определенном удалении от 
ближайших строений — на рас-
стоянии не менее чем в 10 раз 
превышающем высоту (до са-
мого кончика верхней лопасти. 
— Прим. «РГ») ветрогенератора. 
Помимо очевидного негатив-
ного изменения визуального 
восприятия окружающего лан-
дшафта, жители немецких де-
ревень и городов жалуются на 
шум и вред, который ветряки 
наносят окружающей среде.

Адепты «зеленой» энергети-

ки хотят радикально изменить 
ситуацию и принять закон, ко-
торый бы зарезервировал до 2% 
территории Германии под стро-
ительство ветряных ферм. На-
сколько быстро это получится 
сделать и удастся ли вообще по-
кажет процесс формирования 
нового правительства по итогам 
состоявшихся выборов в ФРГ.

Помимо проблемы в лице 
простых немцев, отказываю-
щихся жить в окружении леса 
из ветряных мельниц, у но-
вых властей вскоре возникнут 
сложности с утилизацией уже 
установленных ветряков из-за 
их износа. По разным оценкам 

около 6 тысяч ветряных турбин 
в Европе, включая установлен-
ные в Германии, придется ра-
зобрать уже к 2030 году. И если 
90% такого ветряка подлежит 
обычной утилизации, то остав-
шиеся 10% - это сложные мате-
риалы, практически не подле-
жащие переработке.

До сих пор Германия и ее 
европейские соседи продава-
ли часть отработавших свой 
срок ветряков в другие страны, 
включая Украину. Но по мере 
роста числа списанных ветро-
генераторов, очевидно, способ-
ность их выгодно продать в тре-
тьи страны будет снижаться.  

ПАРАЛЛЕЛИ Что иностранцу хорошо, то и русскому полезно?

Из жизни других

Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим 

П
андемия оставила 
неизгладимый от-
печаток на экспрес-
сивных итальян-
цах, которые по сей 
день вынуждены из-
бегать тесных кон-
тактов и объятий. 
При всем том, что 

потребность в последних в зна-
чительной мере выросла. Не так 
давно в Риме появился первый 
в мире уголок, где этот пробел 
можно восполнить — правда, за 
деньги. Первые робкие попытки 
вернуть людям радость обще-
ния с близкими были сделаны в 
самый разгар  пандемии. Сразу в 
нескольких «домах отдыха» (так 
деликатно в Италии называют 
дома престарелых) были обору-
дованы так называемые «комна-
ты объятий», в которых пожи-
лые люди благодаря занавескам 
из гибкого пластика и длинным 
перчаткам, могли не только уви-
деть своих родных и близких, но 
и прижаться к ним, не рискуя за-
разиться. По наблюдению меди-
ков, посещение этих комнат ста-
ло отличным дополнением к ле-
карственной терапии.

Теперь в итальянской столи-
це появилось коммерческое уч-
реждение со странным на пер-
вый взгляд названием «Место 
для объятий» (Cuddle Place). За 
определенную плату здесь го-
товы приголубить любого.  На 
одноименном сайте можно вы-
брать курс из 10, 15, 20, 30 и 45 
объятий, в зависимости от по-
требности и жизненной ситуа-
ции. Сеансы длятся от получа-
са до двух часов, а их стоимость 
начинается от 60 евро. Осно-
ватели центра и единственные 
его сотрудницы Энрика Скам-
бия и Лаура Нардини заверяют: 
их цель заключается вовсе не в 
банальном желании обогатить-
ся на чужой «беде». Ими двига-
ло желание создать инноваци-
онное место, где можно вновь 
обрести душевный покой и рав-

новесие «за счет принципиаль-
но нового коммуникационно-
го подхода». Для пущей убеди-
тельности Скамбия и Нардини 
ссылаются на многочисленные 
научные исследования, утвер-
ждающие, что именно объятия 
помогают людям снять эмоци-
ональное напряжение, а также 
почувствовать себя более за-
щищенными и нужными.  Cе-
ансы в том числе рекомендова-
ны людям, переживающим тя-
желую жизненную ситуацию, 
такую, как, например, развод 
или потерю близкого человека. 
Судя по восторженным отзы-
вам клиентов, которые разме-
щены в социальных сетях «Ме-
ста для объятий», они вполне 
довольны результатом и рас-
считывают на долгосрочный 
эффект.   

А К Ц Е Н Т

Хотя за «обнимашки» приходится пла-
тить от 60 евро, экспрессивные итальян-
цы оставляют в соцсетях восторженные 
отзывы о «Месте для объятий»

Альтернатива

Значительную часть энергобаланса нашей страны за-

нимают низкоуглеродные источники энергии — ги-

дроэлектростанции (около 20%) и атомные электро-

станции (19%). Доля солнечной и ветровой генерации 

в России — 1%, поэтому говорить о проблемах, свя-

занных с их развитием, пока не приходится.

Распространенное мнение, что возобновляемая 

энергетика не представляет угрозы для экологии, да-

леко от истины. Ветряки и солнечные батареи побе-

ждают генерацию на ископаемых источниках — угле и 

газе — только по одному параметру — размеру угле-

родного следа. У солнечных панелей он равен — 44 

грамма CO
2
 на киловатт-час, ветровых генераторов — 

11 граммов CO
2
 на киловатт-час, газовых электростан-

ций — 450 граммов CO
2
 на киловатт-час, а угольных — 

1000 граммов CO
2
 на киловатт-час. Но если смотреть 

только по углеродному следу, то самая чистая будет 

атомная энергетика — 9 граммов CO
2
 на киловатт-час.

Впрочем, негативное воздействие на окружающую 

среду нельзя сводить только к углеродному следу. 

Как это не парадоксально, главная проблема ветря-

ков и солнечных панелей в масштабе их распростра-

нения. Их производство требует увеличения добычи 

таких элементов, как литий, кобальт, никель и других, 

следствием чего становятся иссушение почвы и за-

грязнение воздуха. Аналогичные проблемы с утилиза-

цией отработавших свое аккумуляторов и комплекту-

ющих возобновляемых источников энергии (ВИЭ). 

Пока их вторичная переработка — дорогое удовольст-

вие. А отходы от работы растут по мере увеличения 

доли ВИЭ в энергобалансе.

Есть вопросы и к работе ВИЭ. Ветряки создают силь-

ную вибрацию, именно поэтому в промышленных 

объемах их устанавливают на расстоянии от челове-

ческого жилья. Но животных никто не спрашивает. 

Поля солнечных электростанций изменяют микро-

климат на занимаемых ими территориях. Чем больше 

площадь поля, тем значительнее изменения.

Справедливости ради нужно отметить, что едва ли га-

зовая или угольная электростанция благотворнее бы 

повлияла на экологию, если бы заменила, например, 

ветропарк или поле солнечных панелей.

Подготовил Сергей Тихонов

ВЕЛИКОБРИТАНИЯ

ИСКУССТВЕННОМУ 
ИНТЕЛЛЕКТУ ОТКАЗАЛИ
В ПРАВЕ ИЗОБРЕТАТЬ
Иван Черноусов

Апелляционный суд Вели-
кобритании постановил, что 
искусственный интеллект (ИИ) 
не может быть изобретателем 
новых патентов, а право соб-
ственности передается его со-
здателю.

В 2018 году Стивен Талер, 
автор ИИ под названием Dabus, 
подал две заявки на патент: 
одну на особенный тип контей-
нера для пищевых продуктов, а 
вторую — на специальный про-
блесковый маячок. Однако он 
не назвал себя автором изобре-
тений, а утверждал, что их со-
здал искусственный интеллект.

В Ведомстве интеллектуаль-
ной собственности Великобри-
тании, которое занимается ре-
гистрацией патентов, изобре-
тателю отказали и заявили, что 
автором патентов может быть 
только человек. Тогда Талер по-
дал иск в Верховный суд Вели-
кобритании, но проиграл. Од-
нако изобретатель на этом не 
успокоился и пошел в Апелля-
ционный суд. Его главный аргу-
мент заключался в том, что ИИ 
может обладать теми же права-
ми, что и человек.

Но судья Элизабет Лейнг 
постановила, что лишь чело-
век может быть изобретателем. 
«Патент — это законное право, 
оно может быть даровано толь-
ко человеку», — заключила она. 
Апелляционный суд подтвер-
дил решение Верховного суда 
Великобритании.

Изобретатель не успокоил-
ся и подал аналогичные иски 
и в других странах. Например, 
в августе австралийский су-
дья постановил, что ИИ может 
претендовать на патент и счи-
таться автором изобретения. 
А в США суд встал на сторону 
Управления по патентам и тор-
говым знакам, которое указало, 
что «только физические лица 
могут быть названы изобре-

тателями и время ИИ еще не 
пришло».

ИИ нельзя назвать изобре-
тателем, поскольку у нейро-
сети нет цели и желаний — она 
лишь пытается повторить ло-
гику того, что имитирует, гово-
рит Денис Сереченко, директор 
по технологической политике 
Microsoft в России. «Объем зна-
ний любой нейросети ограни-
чен количеством информации, 
который предоставил ей чело-
век», — поясняет он.

По словам эксперта, на сты-
ке искусства и технологий по-
лучаются любопытные про-
екты. Например, портрет Эд-
монда де Белами, который был 
продан на аукционе Christie’s 
за 432,5 тыс. долл. «Также ИИ 
весьма неплохо умеет созда-
вать тексты. Генерирует же он 
их на основе огромного объема 
информации, используя веро-
ятностную модель для подбора 
слов по смыслу. К примеру, мо-
дель GPT-3 от OpenAI, которая 
создает статьи, сценарии, была 
обучена на 570 Гб текстовой 
информации», — заключает Се-
реченко.

В будущем с развитием тех-
нологий и решением этических 
вопросов ИИ могут признать 
изобретателем, полагает Нико-
лай Добровольский, старший 
вице-президент Parallels. Он 
считает, что скоро технологии 
ИИ станут более совершенны-
ми и их могут уравнять в пра-
вах с людьми.  

БЕЛЬГИЯ

ШУМНЫХ 
ВОДИТЕЛЕЙ 
ЛИШАЮТ 
МАШИН
Диана Ковалева

Власти бельгийского города 
Гент изымают автомобили у во-
дителей, которые ездят слиш-
ком громко. Проблема шумово-
го загрязнения там стала столь 
острой, что летом местные жи-
тели даже выходили на улицу с 
протестом, требуя обуздать лю-
бителей включить музыку на 
полную мощность, агрессивно 
вести себя на дорогах и «поко-
выряться» в выхлопных тру-
бах и двигателях так, чтобы они 
гремели на всю округу. 

По новым правилам маши-
ны у нарушителей тишины кон-
фискуют на срок не менее 72 
часов. При этом они сами долж-
ны оплачивать расходы на бук-
сировку и хранение авто. Реше-
ние о том, нарушил ли водитель 
шумовой лимит, принимают 
местные полицейские. Новые 
меры будут действовать до кон-
ца года, а после власти оценят 
их эффективность, пишет газета 
Guardian. По словам Брэма Ван 
Лоо, советника мэра Гента по 
правовым вопросам и вопросам 
безопасности, пока еще подво-
дить итоги рано, но уже сейчас 
местные жители говорят, что до-
вольны изменениями. 

В соседних Нидерландах 
власти Роттердама тоже взялись 
за шумных водителей. В рамках 
эксперимента прошлым летом 
в трех точках в центре города 
установили камеры и звуковые 
мониторы. Как выяснилось, шу-
мовой лимит превысили при-
мерно три процента водителей 
(это около 100 машин). Одно 
транспортное средство и вовсе 
нарушило ограничения по шуму 
15 раз за день. По действующим 
правилам, чтобы изъять у гром-
кого водителя машину, роттер-
дамская полиция должна снача-
ла отправить ее на техосмотр и 
там зафиксировать, что шум от 
нее действительно превышает 
норму. На деле это оказывает-
ся долгим процессом, поэтому 
власти все еще думают, как бы 
упростить процедуру «отлова» 
и наказания любителей пошу-
меть. По данным ВОЗ, шумовое 
загрязнение нередко вызыва-
ет проблемы со слухом, болез-
ни сердца.  Допустимый порог 
шума, который не наносит вреда 
людям, составляет 55 децибел. 
Но в одной только Европейской 
экономической зоне 113 мил-
лионов человек страдают от до-
рожного шума, превышающего 
этот показатель. Из них 36 мил-
лионов подвержены воздейст-
вию шума выше 65 децибел.  

Далеко не все немцы оказались готовы жить в окружении леса 
из ветряков, жалуясь на постоянный шум.

Искусственный интеллект не является ни физическим лицом, ни организа-
цией, поэтому он не может обладать какими-либо правами на изобретение.

ИИ нельзя назвать 
изобретателем, 
поскольку у ней-
росети нет цели 
и желаний

КАК ВАМ ЭТО?

Владимир Кудрявцев, доктор психологических наук, профес-
сор МГПУ 
Итальянский опыт - это как наши «Места для поцелуев» в кинотеатрах. 

Только время сильно изменилось.

И куда потом после этих «обнимашек» за деньги люди пойдут, получив 

на миг утешение? На улицу разносить ковид, даже если они привиты? 

Дело даже не в сервисе за 60 евро, который не по карману среднестати-

стическому россиянину. И не в прагматизме (на грани цинизма) евро-

пейской культуры. И даже не в почти всегда симпатичном нам итальян-

ском менталитете, взрывном темпераменте и тяге к тактильности. Дело 

как в раз в тех общечеловеческих маркерах, которые, как ни крути, а 

расставлять надо. И они, пусть с трудом, но выстраиваются. Разве каж-

дый из нас не ловил себя на том, что раньше он легко подавал руку, когда 

здоровался, а то и обнимался, а теперь ограничивается деликатным кив-

ком головы? Но улыбается-то пошире. И за сдержанность глазами изви-

няется перед собеседником дольше, чем надо. И так и надо. Это нор-

мальный инстинкт самосохранения, и личного, и нас, как человеческого 

вида.

Разумеется, без ласки никто, особенно дети, не может. Без нее дефор-

мируется личность. Так и будьте ласковы с теми, с кем близки и кому до-

веряете. А широким контактам и общению надо искать вербальную за-

мену. И для того, чтобы людей не заражать инфекцией, и для того, чтобы 

нечаянно не инфицировать никого «короной» хамства.

На мой взгляд, агрессии в интернете, как и сетевому одиночеству, напри-

мер, может противостоять «Директория душевных разговоров». Это у 

нас в стране придуманный межвузовский проект, и он уже хоть и робко, 

но теснит сетевую вседозволенность. И это признак желания людей со-

хранить свое духовное здоровье. Итальянские «Места для объятий» — 

тоже поиск такого здоровья. Но хотелось, чтобы это было без блажи и 

попыток на этом заработать. Потом, я думаю, весь этот опыт поиска ото-

мрет. Это выдох ковидной эпохи.

Подготовил Владимир Емельяненко

А КАК У НАС

Как сообщил «РГ» председатель 

Мосгордумы Алексей Шапошни-

ков, уже завтра парламент столи-

цы начнет рассматривать пакет 

предложений мэра Сергея Собя-

нина об усилении ответственно-

сти за громкую музыку и выхлопы 

от автомобилей и байков.

«Пакет Собянина» предполагает 

изменения как на региональном, 

так и на федеральном уровнях. 

Как заявил Шапошников, парла-

мент столицы в случае поддержки 

депутатов готов выйти в Госдуму с 

инициативой о наделении регио-

нов правом самим установить 

штрафы за нарушение тишины и 

покоя от 5 тысяч рублей и более в 

зависимости от мощности двига-

теля вместо действующего штра-

фа в 500 рублей. Во-вторых, по-

правки Собянина предусматрива-

ют использование камер с шумо-

мерами, чтобы за нарушителями 

не приходилось бегать и ловить их 

за руку. В-третьих, мэр Москвы по 

аналогии с коллегой из Гента пред-

ложил задерживать транспорт до 

устранения нарушений.

Конкретно в Москве за наруше-

ние покоя с 23.00 до 7.00 Собя-

нин предлагает установить про-

грессивный штраф для водителей 

— с 5 тыс. руб. для физических и с 

50 тыс. руб. — для юридических 

лиц. Этот минимум предполагает-

ся для мотоциклов мощностью до 

50 лошадиных сил и для авто до 

200 «лошадей». Далее — по 250 

руб. плюсом за каждые 10 «сил».

«Законопослушным автомобили-

стам ничего не угрожает, — уверен 

Шапошников. — Штрафы коснутся 

тех граждан, в автомобилях или 

мототранспортных средствах ко-

торых системы выпуска отработав-

ших газов двигателей полностью 

или частично демонтированы или 

модифицированы не предусмо-

тренным заводом-изготовителем 

способом, что как раз и приводит к 

повышенному уровню шума».

Подготовил Сергей Бабкин

Как и эта парочка у замка Святого Ангела в Риме, итальянцы — народ тактильный. Объятия помогают снимать эмоциональное напряжение, почувствовать защищенность. Поэтому 
сохраняющиеся уже второй год из-за пандемии требования избегать тесных контактов и объятий даются жителям Апеннин особенно тяжело. Поэтому хотя у нового «Места для объятий» 
в Риме явный коммерческий привкус, спрос на услугу имеется.
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А как у нас

В России пока не было случаев, что кто-либо пытался зарегистрировать 

ИИ автором патента. «По российскому законодательству ИИ не может 

быть автором произведений, поскольку ГК РФ абсолютно определенно 

говорит, что автором изобретения может быть только «гражданин» или 

«творческий коллектив», фактически это означает что это может быть 

только человек», — утверждает Александр Журавлев, управляющий пар-

тнер юридической компании «ЭБР».

Юрист уверен, что авторами любого патента должны считаться разра-

ботчики ИИ, которые его создали. «Такой подход исключит спорные си-

туации, которые могут возникнуть в судебной практике. В противном 

случае у бизнеса, разрабатывающего и инвестировавшего в создание 

ИИ, будут сложности с монетизированием созданного программой ре-

зультата», — заключает Журавлев.

Искусственный интеллект не является ни физическим лицом, ни орга-

низацией, поэтому он не может обладать какими-либо правами на изо-

бретение. «В актуальной российской практике в случае регистрации 

прав на результаты интеллектуальной деятельности, созданные с помо-

щью ИИ, в качестве авторов указываются физические лица, а в качестве 

правообладателя — организации. Например, правообладателем про-

граммы Artificial Vision («Искусственное зрение»)», созданной посред-

ством нейросети ruGPT-3, является ПАО «Сбербанк России», — объя-

сняет Борис Едидин, зампред Комиссии по правовому обеспечению 

цифровой экономики Московского отделения Ассоциации юристов 

России.

Российское право рассматривает ИИ исключительно как объект, чью 

деятельность можно регулировать, но у ИИ не возникает никаких прав 

или обязанностей — они могут быть только у лиц, которые создают или 

используют этот ИИ, говорит Вадим Перевалов, преподаватель Moscow 

Digital School. «По Гражданскому кодексу право на получение патента 

первоначально всегда возникает у автора — физического лица, и только 

после этого переходит работодателю или иным лицам по закону или по 

заключенному изобретателем договору (ст. 1357 ГК РФ). То есть в слу-

чае когда «автором» является ИИ, а не человек, патентным правам в 

принципе не у кого возникнуть», — заключает Перевалов.
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МАКРОН ОБИДЕЛСЯ  

Диана Ковалева

Президент Франции Эмманюэль Макрон и его супру-
га Брижит подали жалобу против папарацци Тибо 
Далифарда, обвинив его во вторжении в их частную 
жизнь. Фотограф еще год назад заснял их на отдыхе и 
этой осенью представил соответствующие кадры на 
выставке, которая целых две недели проходила прямо 
у Елисейского дворца. Как передает телеканал Europe 
1, в ближайшее время Далифард должен явиться в по-
лицию на допрос. Для этого за ним в Сен-Тропе, где 
он сейчас проживает, отправили двух правоохрани-
телей из отдела по борьбе с преступлениями против 
личности. Выставка главным образом состояла из фо-
тографий французских президентов на отдыхе. Кро-
ме Макрона на ней «засветился», к примеру, Николя 
Саркози, купающийся с Карлой Бруни и катающийся 
на велосипеде. Франсуа Олланд, гуляющий по пляжу 
с голым торсом, и Жак Ширак в аналогичном «прики-
де». Макрона же Далифард запечатлел в купальном 
костюме на аквабайке. Вообще, эта фотография об-
летела СМИ еще в прошлом году, но почему-то только 
сейчас вызвала недовольство главы государства. Ско-
рее всего, дело в провокационном расположении вы-
ставки, которую президент с женой могли лицезреть 
каждый раз, направляясь в Елисейский дворец и по-
кидая его. Кстати, Макроны с Далифардом «знакомы» 
давно: летом 2017 года глава Пятой республики уже 
подавал на фотографа жалобу за то, что тот проник на 
территорию дома в Марселе, где президентская чета 
проводила отпуск. Французский лидер обвинил Да-
лифарда во вмешательстве в частную жизнь, но в кон-
це концов жалобу отозвал, не желая продолжать кон-
фликт.   

НАШЛО КОСОВО 
НА КАМЕНЬ
Александр Гасюк

Внезапная эскалация напряженности на границе Сер-
бии и непризнанной большей частью международно-
го сообщества республики Косово грозит резко де-
стабилизировать обстановку на Балканах. Белград 
уже привел в повышенную готовность свои вооружен-
ные силы, направил к границе самопровозглашенно-
го края тяжелую бронетехнику и боевую авиацию. В 
свою очередь власти Приштины стянули в спорный 
район сотни спецназовцев. Пока опасную напряжен-
ность между сербами и косоварами активно пытаются 
разрядить Евросоюз и НАТО, российский посол в Сер-
бии уже посетил линию разграничения противостоя-
щих сторон.

Ситуация обострилась еще в минувший понедель-
ник, когда косовары-силовики заняли КПП «Ярине» и 
«Брняк» на административной границе Косова и Сер-
бии. Представители Приштины начали принудитель-
но снимать с сербских автомобилей госномера и за-
менять их на временные знаки непризнанного края, 
тем самым прямо нарушая договоренности о свобо-
де передвижения в крае. Этнические сербы, живущие 
в северном Косове, ожидаемо возмутились подобной 
провокацией и устроили мирную акцию протеста, пол-
ностью заблокировав грузовиками пограничные пере-
ходы.   

В такой наэлек-
тризованной атмос-
фере дело быстро 
дошло до прямых 
столкновений, в 
ходе которых по-
страдали трое сер-
бов. Как сообщает 
ТАСС, косовары без 
какой бы то ни было 
причины избили 
Драгишу Влашко-
вича, Зорана Томо-
вича и Йована Тако-
ва. Самые тяжелые 
травмы получил 
Влашкович, который был госпитализирован в больни-
цу поселка Зубин-Поток на территории Косова. Ответ-
ные действия не заставили себя ждать: в этом же насе-
ленном пункте на минувших выходных был подожжен 
и полностью уничтожен центр регистрации автомоби-
лей, а в аналогичное учреждение в городе Звекан были 
брошены две гранаты, сообщает Euronews.

Столкнувшись с реальной угрозой жестких дейст-
вий Приштины в отношении сербов, проживающих в 
автономном крае Косово и Метохия, президент Сер-
бии Александар Вучич дал поручение привести в по-
вышенную боеготовность войска. К зоне конфликта, 
согласно газете «Вечерне новости», были оперативно 
подтянуты танки Т-72, бронетранспортеры «Лазар», 
бронемашины «Милош», а в небе появились истреби-
тели МиГ-29 сербских ВВС и вертолеты Ми-35.

Одновременно Вучич провел телефонные перегово-
ры с еврокомиссаром по иностранным делам Жозепом 
Боррелем, а также с генсеком НАТО Йенсом Столтен-
бергом. По данным СМИ, до обоих собеседников серб-
ский лидер довел свою обеспокоенность сложившейся 
ситуацией и призвал их оказать давление на Пришти-
ну. При этом он подтвердил готовность Белграда вы-
полнять подписанные ранее соглашения и не входить 
на территорию самопровозглашенного края, несмо-
тря на безответственные действия Приштины. В ответ 
представители ЕС и Североатлантического альянса 
призвали и Вучича, и премьера Косова Альбина Курти 
приступить к немедленной деэскалации с разведением 
противостоящих сил.

Посол РФ в Сербии Александр Боцан-Харченко и 
военный атташе генерал-майор Александр Зинченко 
26 сентября в сопровождении министра обороны Сер-
бии Небойши Стефановича побывали на линии разгра-
ничения и ознакомились с ситуацией на месте. «Нака-
пливание сил, нарушение всех существующих согла-
шений и неисполнение соглашений, которые были под-
писаны ранее. Провокации, угрозы сербам, живущим 
в Косове и Метохии, а также отсутствие малейшего 
признака желания вступить в диалог и искать компро-
мисс», — прокомментировал увиденное в эфире серб-
ского национального телевидения Боцан-Харченко.  РЕЗОНАНС Киев пытается помирить жертв Холокоста и их палачей 

Бабий Яр: живые и мертвые
Петр Лихоманов

В
чера в столице Украины 
началась неделя памятных 
мероприятий, посвящен-

ных 80-летию начала расстре-
лов сотен тысяч евреев, цыган, 
мирных советских граждан и во-
еннопленных в Бабьем Яре. Эта 
годовщина, как и любая истори-
ческая дата в современной Ук-
раине, стала объектом полити-
ческих спекуляций и попыток 
написать новый сценарий уже 
случившейся трагедии.

Почетные гости, среди ко-
торых президенты Германии и 
Израиля, прибудут в Киев толь-
ко через неделю, и всего на один 
день, поэтому вряд ли станут 
вникать в скандалы вокруг ме-
мориала в Бабьем Яре. Речь о 
том, что организатором памят-

ных мероприятий официаль-
но выступает Мемориальный 
центр Холокоста «Бабий Яр», 
финансируемый такими меце-
натами, как Михаил Фридман и 
Виктор Пинчук, поклонниками 
современного искусства. Поэто-
му директором центра назначен 
скандально известный режис-
сер Илья Хржановский, а цен-
тральным событием памятной 
недели станет показ фильма его 
коллеги-русофоба Сергея Лоз-

ницы, перекладывающего вину 
за Холокост на Советский Союз. 
Также состоится открытие 
скульптуры «Хрустальная сте-
на плача» еще одной всемирно 
известной скандалистки Мари-
ны Абрамович, заявившей, что 
своим творением желает поми-
рить жертв Холокоста и убийц.   

Этой модной, европейской и 
постмодернистской концепции 
годовщины массового убийст-
ва противостоит ее новейшая 

украинская трактовка: мол, 
если исполнителями убийств 
были преимущественно укра-
инцы, погибали тоже жители 
УССР, то и трагедия не еврей-
ская и не мировая, а исключи-
тельно украинская. Также и по-
тому, что некоторых карате-
лей из ОУН–УПА (запрещены 
в РФ) и их идеологов потом то-
чечно ликвидировали нацисты 
как лишних свидетелей, слиш-
ком много требовавших за свои 
грязные услуги от оккупацион-
ной администрации. Здесь, во-
круг так называемого комитета 
«Бабий Яр», противоестествен-
ным образом спелись апологет 
украинского коллаборациониз-
ма и фальсификатор истории, 
бывший директор Института 
национальной памяти Влади-
мир Вятрович и видный украин-
ский общественник Иосиф Зи-
сельс, пытающийся говорить от 
имени всех украинских евреев. 
Он отрицает существование ан-
тисемитизма на Украине и счи-
тает Бандеру героем.

Их общими усилиями при 
Порошенко на территории Ба-
бьего Яра был установлен крест 
в честь так называемого «Буко-
винского куреня», проводивше-
го здесь расстрелы, а улица, ве-
дущая к мемориалу, переиме-

нована в честь Елены Телиги — 
националистки, призывавшей 
к уничтожению евреев. Этот 
центр тоже организует к дате 
конференцию «Бабий Яр: пом-
нить по-украински», где одним 
из спикеров будет украинская 
«писателька» Лора Подгорная, 
пропагандирующая популяр-
ную на Украине идею, что Хо-
локост стал наказанием евреям 
за голод тридцатых годов. Эту 
мысль, к слову, активно про-
двигает и непризнанная в миро-
вом православии, но имеющая 
государственный статус цер-
ковь ПЦУ.

Вот так, между «иммерсив-
ными экскурсиями» от Хржа-
новского и антисемитскими 
симпозиумами от Вятровича — 
Зисельса, на улице имени одно-
го из идеологов Холокоста пре-
зиденты Украины, Германии и 
Израиля будут скорбеть о со-
тнях тысяч убитых людей, до па-
мяти которых, похоже, в самой 
Украине уже никому нет дела. 
Иначе на киевском оперном теа-
тре не появилась бы мемориаль-
ная табличка в честь Дмитрия 
Мирона-Орлика, коменданта 
украинской полиции Киева, из-
давшего приказ о сборе евреев 
и коммунистов для их отправки 
на расстрел.  

ВЫБОРЫ Новый канцлер Германии появится только к Рождеству?

Германская 
социалистическая?
Екатерина Забродина

П
осле воскресных вы-
боров в бундестаг 
большая немецкая 
политика преврати-
лась в арифметику: 
все эксперты только 
и заняты вычисле-
нием вариантов бу-
дущей коалиции. Од-

нако на главный вопрос о том, кто 
же все-таки победил на двадца-
тых парламентских в Германии, 
парадоксальным образом нет от-
вета. Формально первыми при-
шли социал-демократы (25,7 про-
цента), однако партия Меркель 
дышит ей в затылок (24,1) — при 
этом ни одна из традиционных 
политических сил не смогла заво-
евать умы и сердца хотя бы трети 
избирателей. Скорее всего, впер-
вые с 1950-х годов в ФРГ появит-
ся трехсторонняя коалиция. Но 
дело даже не в том, что в стране 
до сих пор нет бесспорной канди-
датуры на пост канцлера (на него 
по-прежнему претендуют и соци-
ал-демократ Олаф Шольц, и кон-
серватор Армин Лашет), а в том, 
что ни одна из политических идей 
по большому счету не стала новой 
путеводной звездой немцев.

«Мягкий социализм»?
За цифрами и процентами за-

терялся образ самого избирате-
ля. Кто он, среднестатистический 
немец, голосующий за христиан-
ских демократов? Почему после 
16  лет правления Меркель «пи-
томцы мутти» вдруг массово пе-
реметнулись в другой лагерь? Со-
циал-демократы во главе с Ола-
фом Шольцем сумели переманить 
избирателей от всех основных 
конкурентов, а сами потеряли не 
так уж много. Означает ли это, что 
немцы сделали выбор в пользу 
«мягкого социализма», о котором 
заговорили некоторые эксперты?

«Нет, с этим не согласен, — 
объясняет «РГ» немецкий поли-
толог Александр Рар. — Конечно, 
результат социал-демократов 
можно назвать удивительным 
для политической силы, кото-
рая вот уже много лет находит-
ся в кризисе и от которой еще не-
давно никто не ждал такого про-
рыва. Но для старейшей «народ-
ной» партии Германии такой ре-
зультат точно нельзя назвать хо-
рошим. К тому же критика идей 
социальной справедливости у 
нас тоже звучит. Если бы люди 
так об этом заботились, то боль-
ше бы голосовали и за «Левых», 
но те фактически проиграли вы-
боры (партия не смогла преодо-
леть порог в 5 процентов и попа-
дает в бундестаг только благода-

ря победе трех одномандатников. 
— Прим. «РГ»). Я думаю, Германия 
переживает кризис всех идей. К 
примеру, христианские демокра-
ты при Меркель стали сразу всем 
— и зелеными, и черными, и кра-
сными, и желтыми. Но дело и в че-
ловеческом факторе. Я убежден, 
что христианские демократы 
потеряли столько голосов имен-
но из-за Лашета. Из-за того са-
мого смеха за спиной президен-
та Штайнмайера во время пото-
па. Это видели миллионы людей 
и не простили ему. Когда 20 лет 
назад в Германии тоже случилось 
наводнение, Шредер надел сапо-
ги и пошел вытягивать людей из 
болота. Тогда немцы в него влю-
бились, он начал набирать очки и 
выиграл выборы 2002 года».

И трава зеленее
По мнению экспертов, имен-

но экологическая повестка в 

итоге оказалась определяющей 
на последних выборах. «Идеей 
спасения климата захвачено 
практически все молодое поко-
ление Германии до 35 лет. И на 
этой поляне активно играли от-
нюдь не только «Зеленые», но 
и большинство остальных пар-
тий. При этом тех же «Зеленых» 
никак нельзя назвать партией, 
которая стоит за социальную 
справедливость. Они стоят за 
запреты и зеленую революцию. 
Другое дело, что их программа 
связана с усилением позиций 
государства, которое должно 
все это организовать, с умень-
шением роли частной собствен-
ности — в этом плане Германия 
действительно делает крен вле-
во», — отметил Александр Рар. 

«Конечно, социал-демокра-
ты во время предвыборной кам-
пании говорили о повышении 
налога на сверхбогатство. Но я 

бы не сказал, что Шольц педа-
лировал подобные темы. Ско-
рее, немцы голосовали за СДПГ 
из желания иметь в лице Шоль-
ца профессионального канцлера 
во главе государства, — рассказал 
«РГ» руководитель Центра гер-
манских исследований институ-
та Европы РАН Владислав Белов. 
— Можно сказать, что практиче-
ски все партии пришли к фини-
шу с несделанными домашними 
заданиями. «Зеленые» получи-
ли исторически самые высокие 
показатели, но гораздо меньше, 
чем ожидали. При этом именно к 
«Зеленым» и к Свободным демо-
кратам ушла вся молодежь. Эта 
избирательная кампания была 
кампанией плакатов и теледеба-
тов. Хотя опросы уверяют, что 55 
процентов избирателей читали 
предвыборные программы, мне 
не очень верится в то, что они их 
действительно внимательно из-
учили и сравнили». Собеседник 
«РГ» напомнил, что еще в декаб-
ре Евросоюз принял так называ-
емую «зеленую сделку», и одним 
из ее авторов стала именно Гер-
мания. Кабинет Меркель непо-
средственно работал над доктри-
ной климатически нейтральной 
экономики. «Поэтому госпожа 
Бербок рассуждает о том, что не-

мецкое правительство уже нача-
ло делать», — считает Владислав 
Белов.

Уравнение 
с неизвестными

«Я бы не сказал, что какая-то 
идея победила на этих выборах. 
Скорее, идея проиграла, — счи-
тает старший научный сотруд-
ник ИМЭМО РАН Дмитрий Офи-
церов-Бельский. — У немцев нет 
большого доверия к политикам, 
они дезориентированы, и мно-
гим стало все равно, за кого го-
лосовать. На мой взгляд, проиг-
рали все. Это своего рода выбо-
ры несбывшихся надежд. Конеч-
но, у «народных партий» — ХДС 
и СДПГ — осталось ядро своих 
избирателей. Есть немцы, кото-
рые на протяжении всей жизни 
голосуют за одну и ту же партию 
и не собираются действовать по 
принципу флюгера: мол, лидер 
сменился, и я буду голосовать 
за других. Но у тех же христи-
анских демократов этот костяк 
будет размываться, если пар-
тия все больше будет погружать-
ся в кризис». Кстати, опросы 
Infratest dimap в очередной раз 
подтвердили, что «народные» 
партии добиваются лучших ре-
зультатов среди старшего поко-

ления. Так, социал-демократы 
стали фаворитами среди гра-
ждан в возрасте 60—69 лет (31 
процент), а ХДС/ХСС — у избира-
телей старше 70 (39 процентов).

«В целом происходит поляри-
зация немецкого общества, те-
ряется прежнее представление 
о больших, «народных» партиях. 
Наверное, в будущем в Германии 
уже не будет политических сил, 
способных получить поддержку 
больше четверти населения, и 
трехсторонние коалиции на фе-
деральном уровне станут обыч-
ным делом, — предположил в бе-
седе с «РГ» эксперт Института 
международных исследований 
МГИМО, соавтор доклада «Вы-
боры в бундестаг 2021. Путево-
дитель» Александр Давыдов. По 
его мнению, каждая партия при-
мерно находит своего избирате-
ля, формирует под него имидж 
и старается держаться за «целе-
вую аудиторию».   

Многие в Германии предполагают, 
что победившая на выборах партия 
СДПГ вместе с ее лидером Олафом 
Шольцем поведут Германию 
к «легкому социализму». 

Фрагмент мемориального комплекса «Бабий Яр» на месте массовых расстрелов.

А К Ц Е Н Т

Происходит поляризация немецкого 
общества, Германия переживает кризис 
всех идей

Справка «РГ»

Бабий Яр — урочище в северо-западной части Киева, где с 1941 года на-

цистские захватчики и местные коллаборационисты массово расстре-

ливали гражданское население — в основном цыган, евреев, а также со-

ветских военнопленных. Только за два дня, 29—30 сентября 1941 года, 

были расстреляны более 33 тысяч евреев. Всего, по разным оценкам, в 

Бабьем Яре были убиты от 70 до 200 тысяч человек.

Массовые казни здесь продолжались вплоть до ухода немцев из Киева 

в 1943 году. При отступлении нацисты пытались скрыть следы престу-

плений и частично уничтожили массовые захоронения.

Подготовила Диана Ковалева

СКАНДАЛ 
СМИ раскрыли 
план ЦРУ 
по устранению 
Ассанжа

УБИТЬ ЛЮБОЙ 
ЦЕНОЙ 
Игорь Дунаевский

Американские чиновники и ру-
ководство ЦРУ обсуждали воз-
можность убийства основателя 
WikiLeaks Джулиана Ассанжа в 
2017 году, когда тот укрывался в 
посольстве Эквадора в Лондоне. 
Ассанжа планировали выкрасть 
из дипмиссии или захватить в 
случае попытки его тайного бег-
ства из нее. В ЦРУ в тот момент 
подозревали, что Ассанжу могут 
помочь бежать другие страны. 
Поэтому варианты его захвата 
предусматривали таран дипло-
матического автомобиля, на ко-
тором его могли бы вывезти, и 
стрельбу по шасси взлетающе-
го самолета с ним на борту. Бо-
лее того, британские спецслуж-
бы якобы «согласились взять 
стрельбу на себя, если бы это по-
требовалось». По данным ресур-
са Yahoo News, ссылающегося на 
источники в администрации и 
спецслужбах США, эти планы в 
Вашингтоне родились в качестве 
ответа за публикацию WikiLeaks 
высокочувствительных матери-
алов об инструментах электрон-
ного шпионажа ЦРУ под назва-
нием Vault 7. Эту утечку о ПО, по-
зволявшем удаленно управлять 
компьютерами пользователей и 
следить за их информацией, по-
зже назвали крупнейшей в исто-
рии спецслужбы. Планы по устра-
нению Ассанжа вызвали бурные 
дискуссии в администрации До-
нальда Трампа на предмет их 
законности. «Казалось, что ни-
каких границ не существует», — 
прокомментировал происходив-
шее источник Yahoo News.  

Силовики-косовары заняли два КПП на погранпереходах 
с Сербией и устраивают провокации против этнических сербов.

Глава Сербии 
Александар Вучич 
дал поручение 
привести 
в повышенную 
боеготовность 
войска
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— Выборы в Германии: фото 
и видео смотрите на сайте
rg.ru/art/2177527 

А К Ц Е Н Т

Годовщину трагедии в Бабьем Яре 
на Украине отметили попытками 
переписать историю

В МИРЕ
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Суд запретил 
ездить пьяным 
на мотоблоке

НАКАТИЛ 
НЕ ТУДА
Владислав Куликов

Суд в Вологодской области от-
правил на 10 суток под админи-
стративный арест пенсионера, 
который пьяным прокатился на 
мотоблоке. Мужчина был уве-
рен, что столь смешное средст-
во передвижения не попадает 
под строгие требования закона. 
Но это оказалось ошибкой.

«Вечером 8 августа 2021 
года около дома № 5 на Цен-
тральной улице в с. Никольское 
Кадуйского района Вологод-
ской области 63-летний Генна-
дий М., не имея права управле-
ния транспортными средства-
ми, в состоянии алкогольного 
опьянения управлял мотобло-
ком без государственного реги-
страционного знака», — расска-
зывают в объединенной пресс-
службе судов Вологодской об-
ласти.

При рассмотрении дела пен-
сионер пояснил, что в тот день 
выпивал, вечером поехал на мо-
тоблоке в магазин, что в полу-
тора километрах от его дома, 
где его и задержали сотрудни-
ки ГИБДД. Дополнил, что води-
тельских прав не имеет, тран-
спортным средством мотоблок 
не считает. Сказать, что в его 
доводах совсем не было логики, 
конечно, неправильно. Однако 
поскольку это была пьяная ло-
гика, она автоматически оказа-
лась вне закона.

«Мировой судья принял во 
внимание, что в соответствии с 
Правилами дорожного движе-
ния РФ, транспортным средст-
вом является устройство, пред-
назначенное для перевозки по 
дорогам людей, грузов или обо-
рудования, установленного на 
нем, — пояснили в объединен-
ной пресс-службе судов регио-

на. — Под механическим тран-
спортным средством понима-
ется транспортное средство, 
приводимое в движение двига-
телем. Термин распространяет-
ся на любые тракторы и само-
ходные машины».

Изначально мотоблок и 
вправду не создавался для того, 
чтобы не нем ездить. Это не ра-
бочая лошадка, а скорее, гор-
дый буйвол, который не любит 
ходить под седлом. Тем не ме-
нее седлают нынче и буйволов: 
умельцы приноровились соеди-
нять мотоблок с тележкой. 

Юристы подтверждают: еще 
не придуманы права для таких 
болидов. Однако на дороге гра-
жданин, следующий верхом 
на двигателе, автоматически 
превращается в участника до-
рожного движения. Со всеми 
вытекающими последствиями. 
Это значит, что водитель обя-
зан соблюдать правила, напри-
мер, не превышать скорость. 
Хотя на мотоблоке получить та-
кой штраф надо постараться: 
максимальная скорость тележ-
ки с двигателем, как правило, 
составляет 15—20 километров.

Теоретически инспектор 
ГАИ может поинтересовать-
ся, знает ли водитель тележки 
ПДД. Подтвердить это можно, 
предъявив водительские права. 
Поскольку специальных прав 
для мотоблоков нет, экспер-
ты рекомендуют брать с собой 
обычные права: на вождение 
автомобиля или мотоцикла, у 
кого что есть. И само собой, са-
диться нетрезвым на мотоблок 
— непозволительно. Иначе мож-
но заехать прямиком в кутузку, 
как это сделал пенсионер из Во-
логодской области.

Вообще, золотое правило: 
пьяному надо держаться по-
дальше от техники. От любой. И 
других пьяных надо отгонять: 
это обязанность человека с 
правами. В той же Вологодской 
области водитель экскаватора, 
32-летний Евгений П., дал по-
махать ковшом на экскаваторе 
своему пьяному другу. Как-то 
вечером на базе выпивали вме-
сте, другу захотелось поуправ-
лять грозной машиной, экска-
ваторщик не отказал. Но выш-
ла незадача: товарищ неудачно 
нажал на рычаг и повернулась 
платформа противовеса, кото-
рая зацепила несколько машин. 
В итоге суд лишил экскаватор-
щика на полтора года прав и 
оштрафовал на 30 тысяч ру-
блей за передачу управления 
транспортным средством лицу, 
находящемуся в состоянии 
опьянения.  

Пенсионер в тот 
вечер выпивал, 
а потом поехал 
в магазин на своей 
мототележке 
и попал под арест

КОШЕЛЕК Верховный суд 
разъяснил, должна ли 
больница содержать мать 
умершего пациента

Пенсия 
от хирурга

Наталья Козлова

Необычный вывод сделал Верховный суд РФ, когда из-
учил материалы спора пенсионерки с медицинским 
учреждением, в котором по вине врача скончался ее 
сын. Дело в том, что пациент содержал пожилую жен-
щину. После тщательного разбора ситуации Верхов-
ный суд разъяснил, должна ли больница содержать 
мать умершего по вине врача пациента.

Эта история случилась в Нижнем Тагиле, в одной из 
городских больниц. Там по вине врачей умер сын пен-
сионерки, за счет которого она жила. Пожилая женщи-
на посчитала, что имеет право потребовать от больни-
цы пожизненного содержания. Но местные суды с ней 
не согласились — решили, что пенсионерка может рас-
считывать лишь на компенсацию морального ущерба. 
Суды отказались 
взыскивать с меду-
чреждения ежеме-
сячные выплаты. И 
объяснили это тем, 
что у пенсионерки 
есть еще один сын. 
Пусть он ее и содер-
жит. Но Верховный 
суд РФ решил, что 
коллеги не правы и 
больница должна 
отвечать перед по-
жилой женщиной.

У нашей героини 
было два сына. Один безработный, а второй — успеш-
ный тренер. К нему после выхода на пенсию истица и 
переехала. Он работал инструктором в спортивном 
клубе и получал очень приличную зарплату, которой 
хватало ему и матери на достойную жизнь. Однажды во 
время тренировки тренер получил травму. Его отвез-
ли в одну из больниц Нижнего Тагила. Там выяснилось, 
что нужна срочная операция. Ее экстренно провел хи-
рург. Но швы он наложил плохо и у пациента откры-
лось кровотечение. На следующий день он скончался.

В этой смерти следствие увидело ошибку врача. 
Дзержинский райсуд Нижнего Тагила с версией след-
ствия согласился и признал хирурга виновным в при-
чинении смерти по неосторожности. Врач получил два 
года ограничения свободы, и на год ему запретили за-
ниматься медицинской деятельностью. Но апелляция 
освободила врача от наказания в связи с истечением 
срока давности уголовного преследования.

Спустя почти три года после неудачной операции 
мать умершего тренера отнесла в суд иск, в котором 
потребовала с больницы компенсацию морального 
вреда в 5 миллионов рублей. А главное — она попроси-
ла назначить ей ежемесячные выплаты по 55 500 ру-
блей как возмещение вреда за потерю кормильца. От-
дельно она посчитала ежемесячные выплаты, которые 
ей полагались до дня обращения в суд. Получилось еще 
1,6 миллиона рублей. Свои материальные требования 
пенсионерка объяснила просто — она жила на иждиве-
нии сына, так как пенсию получала маленькую. С сы-
ном они были прописаны в одной квартире, вели об-
щее хозяйство, и заработок сына был для нее основ-
ным источником средств существования.

Ответчик признал требования. Но частично. Боль-
ница согласилась компенсировать пенсионерке мо-
ральный вред, но категорически отказалась брать на 
себя обязательства по ее содержанию. В итоге райсуд  
решил взыскать с больницы компенсацию в 3 миллио-
на рублей. Ну а в ежемесячных выплатах - отказал.

Вот что написал в решении райсуд: то, что зарпла-
та сына была больше пенсии матери, еще не говорит 
о полном содержании. Суд вообще признал сам факт 

иждивения недоказанным. Истице объяснили, что у 
нее есть еще сын, вот пусть он и содержит мать. Апел-
ляция и кассация с таким выводом коллег согласились. 
Пенсионерка обратилась в Верховный суд.

Вот главное, что сказал ВС: в законах не сказано, 
какие обстоятельства подтверждают нахождение гра-
жданина на иждивении для взыскания компенсации 
вреда в случае смерти кормильца. В нашем случае 
истица рассказала о совместном проживании и веде-
нии общего хозяйства. Рассказала, что зарплата сына 
была в разы больше ее пенсии. Поэтому вывод  судов о 
недоказанности иждивения ВС назвал неверным.

Высокий суд объяснил, каким критериям должен 
соответствовать иждивенец. Он может иметь собст-
венный доход, в том числе и пенсию, но средства по-
гибшего кормильца должны были обеспечивать боль-
шую часть его потребностей. Поэтому суды должны 
были сопоставить личный доход истицы с суммой, 
которую она получала от своего сына. Чтобы понять, 
нуждалась ли пенсионерка в постоянной помощи сво-
его погибшего сына, Судебная коллегия по граждан-
ским делам ВС предложила выяснить несколько обсто-
ятельств. А именно: каково было материальное поло-
жение пенсионерки при жизни сына и на момент его 
смерти. Какой доход получала женщина и хватало ли 
ей своих денег на покупку продуктов, лекарств, оплату 
коммунальных услуг. Нуждалась ли она в финансовой 
помощи сына. Сколько получал погибший при жиз-
ни. Помогал ли сын финансово своей матери и в каком 
размере. Каково соотношение между помощью сына и 
собственными доходами матери. Была ли помощь ос-
новным и постоянным источником средств к сущест-
вованию для матери. 

ВС раскритиковал ссылки местных судов на то, что 
у женщины есть еще один сын, который обязан поддер-
живать мать. По его мнению, местные суды не могли 
перекладывать ответственность по содержанию ма-
тери на второго ребенка, ведь не он виноват в смерти 
кормильца. Поэтому именно клиника должна отвечать 
за плохое оказание медпомощи. По мнению ВС , зая-
вив, что мать должен содержать второй сын, суды фак-
тически освободили больницу от ответственности за 
вред, который причинил ее работник. В итоге суд отме-
нил все решения местных судов.  

Верховный суд РФ объяснил, каким критериям должен 
соответствовать человек, чтобы его признали иждивенцем.

Врач плохо провел 
операцию. 
И именно клиника 
должна отвечать 
за ненадлежащую 
медпомощь

Отнять и поселить
Но прокуратуре уда-
лось юридически до-
казать, что настоящий 

хозяин именно он. В итоге база 
и квартира стали государст-
венными.

Естественно, пришло время 
задуматься, кому достанется то, 
что нажито «непосильным чест-
ным» трудом чиновников. 

На отзыв в Совет по коди-
фикации поступил пакет зако-
нопроектов, которым предла-
гается продавать роскошную 
недвижимость, изъятую у чи-
новников, с аукционов. В част-
ности, роскошными предлага-
ется считать дома и квартиры, 
площадь которых не менее 100 
квадратных метров, при этом 
его рыночная стоимость в два 
раза и более превышает сред-
нюю рыночную стоимость жи-

лья по соответствующему ре-
гиону.

Сегодня подобные объекты 
положено передавать в жилищ-
ный фонд социального использо-
вания. Так что чиновничьи гне-
зда, даже вип-апартаменты, мо-
гут быть переданы очередникам.

Авторы законопроектов, 
пришедших на экспертизу в 
Совет по кодификации, как ни 
странно, озаботились судьбой 
простых людей: вдруг им доста-
нутся слишком роскошные хо-
ромы. В очередях на жилье от 
государства стоят льготники — 
люди небогатые. Надо ли их об-
ременять золотыми унитазами, 
содержание которых само по 
себе стоит серьезных денег? 

В то же время, как следует из 
пояснительной записки, в бли-
жайшее время следует ожидать 

роста случаев конфискации 
«роскошного» жилья в публич-
ную собственность ввиду «уси-
ления государственного контр-
оля в сфере противодействия 
легализации (отмыванию) до-
ходов, полученных преступ-
ным путем». А значит, над неи-
мущими нависает серьезная уг-
роза оказаться в роскошных па-
латах, жить в которых им не по 

карману. Так рассуждают авто-
ры инициативы. Потому и пред-
лагают обязать власти выстав-
лять роскошное жилье на аук-
ционы. Тогда в казну поступят 
деньги, а во дворцы вселятся те, 
кого золото не пугает.

Член Совета по кодифика-
ции, заведующий кафедрой гра-
жданского права Уральского го-
сударственного юридического 
университета Бронислав Гонга-
ло заметил, что писать в законе 
«роскошное жилье» юридиче-
ски неверно, это скорее термин 
для журналистов. К тому же вы-
браны достаточно сомнитель-
ные критерии.

«Когда начинаешь вчиты-
ваться, то оказывается, что нор-
мы будут касаться не только так 
называемого роскошного жи-
лья, но и земельного участка и 
тому подобное, — сказал он. — Да 
и что за аргументация — не мо-
жем дать как социального най-
ма, потому что люди не смогут 
оплачивать. Что это за аргу-
мент? Никак нельзя поддержать 
такой законопроект».

Как заметили члены Совета 
по кодификации, без какого-ли-
бо обоснования из жилищного 
фонда социального использо-
вания предлагается исключить 
жилые помещения, которые мо-
гли бы предоставляться, напри-
мер, многодетным семьям, учет 
интересов которых предусмо-
трен в различных государствен-
ных программах и норматив-
ных правовых актах. 

«Нет сомнений в том, что 
нормы предоставления, суще-
ствующие в любом из субъек-
тов Российской Федерации, по-
зволили бы предоставить жи-
лое помещение площадью 100 
квадратных метров и более се-
мье из шести, семи, восьми че-
ловек», уверены эксперты.

Теоретически, конечно, на 
средства от продажи особняков 
можно было бы покупать сра-
зу несколько подходящих для 
льготников квартир и тем са-
мым значительно разгружать 
очереди. Однако в проектах та-
кого не предусмотрено.

«Необходимо подчеркнуть 
также, что в проектах не пред-
ставлен механизм направления 
средств, вырученных от прода-
жи «роскошных» жилых поме-
щений, на приобретение боль-
шего количества жилых поме-
щений для нуждающихся в жи-
лье, — отметили в Совете по ко-
дификации. — Закрепление та-
кого механизма необходимо для 
фиксации в законодательстве 
гарантий выполнения публич-
но-правовым образованием его 
социальной функции».

К тому же, скажем честно, 
есть вероятность, что в про-
цессе подобных продаж-по-
купок часть средств мистиче-
ским образом будут исчезать в 
карманах причастных столона-
чальников.

Вместо этого эксперты Со-
вета предлагают не бояться все-
лять льготников в роскошные 
квартиры, изъятые у чинов-
ников, а в усадьбах можно от-
крывать социальные учрежде-
ния, например, школы, детские 
сады, дома детского творчества 
и тому подобное. Как отметили 
эксперты, сам факт того, что все 
больше очередников начнут по-
лучать роскошные квартиры, 
будет свидетельствовать о том, 
что борьба с коррупцией идет 
успешно.  

Многие эксперты считают, что, поскольку в очередях на жилье от государства стоят в основном люди небогатые, 
вряд ли стоит обременять их расходами на содержание квартир с такими унитазами.

ГАИ требует ареста

Ответ: потребовать 
устранить это наруше-
ние. А вот за неиспол-

нение законного требования 
сотрудника полиции частью 1 
статьи 19.3 Кодекса об адми-
нистративных правонаруше-
ниях предусмотрена уже более 
серьезная ответственность. А 
именно — штраф от двух до че-
тырех тысяч рублей, либо ад-
министративный арест на срок 
до пятнадцати суток, либо обя-
зательные работы на срок от со-
рока до ста двадцати часов. На-
казание назначает суд. Как пра-
вило, за неисполнение требова-
ния убрать тонировку назнача-
ют сутки ареста. 

Такое требование сотрудни-
ка ГИБДД вполне правомерно. 
Как разъяснили в Госавтоин-
спекции, исходя из полномо-
чий, предоставленных законом 
о полиции, а также положением 
о Госавтоинспекции, сотрудни-
ки ГИБДД вправе требовать от 
автовладельцев прекращения 
противоправных действий.

Конечно, сотрудники долж-
ны пресекать любые право-
нарушения. Но есть правона-
рушения длящиеся, которые 
сразу пресечь невозможно. На 
прекращение таких противо-
правных действий требуется 
время.  А чтобы после получе-
ния штрафа автовладелец не за-

был это нарушение устранить, 
и выписывается требование. За 
какие же длящиеся нарушения 
сотрудник ГИБДД может офор-
мить требование? 

Началась вся эта история 
с того, что требования стали 
оформлять на тех, кто ездил без 
номеров. То есть на водителей, 
не зарегистрировавших авто-
мобиль. 

Однако после того как в 
КоАП добавили ответствен-
ность за такое повторное на-
рушение, как управление неза-
регистрированным автомоби-
лем, которая предусматривает 
лишение прав, необходимость 
оформлять требования по этой 
статье отпала. 

Зато такая необходимость 
появилась для практически лю-
бого нарушения, связанного с 
управлением автомобиля с не-
исправностями. Если раньше 
статья предусматривала запре-

щение эксплуатации со сняти-
ем регистрационных знаков, 
то теперь в ней предусмотрен 
только штраф. А устранять то-
нировку, менять шины, если 
они не соответствуют требо-
ваниям, даже лампочку в фаре 
заменить водители не спешат, 
считая, что уплаченный штраф 
освободил их от такой обязан-
ности. 

Единственное исключение — 
неисправные тормоза, рулевое 
управление и сцепное устрой-
ство. При таких неисправно-
стях автомобиль задерживает-
ся до их устранения. 

Еще одно длящееся наруше-
ние — незастрахованная гра-
жданская ответственность во-
дителя. Увы, но это наруше-
ние стало бичом на дорогах. По 
скромным экспертным подсче-
там, около 4 миллионов авто-
мобилей передвигаются по до-
рогам незастрахованными. А 

страдают от этого честные ав-
товладельцы, застраховавшие 
свою ответственность. Потому 
что в случае аварии с таким не-
застрахованным автомобилем 
они не смогут получить страхо-
вую выплату. Им придется бе-
гать за виновником ДТП и та-
скать его по судам. Если, конеч-
но, удастся  найти и поймать. 

Так что оформление требо-
вания инспектора тут тоже к 
месту. Оно, кстати, так же, как 
протокол или постановление 
о штрафе, оформляется на бу-
маге. 

Главное, в этом требовании 
должен быть указан срок на 
устранение нарушения. Сроки 
эти законом не прописаны. Как 
правило, инспектор устанавли-
вает сутки, в течение которых 
никто не может привлечь нару-
шителя по статье 19.3 КоАП. 

Хотя изначально некоторые 
инспекторы требовали немед-
ленного устранения проблемы. 
Однако эти дела дошли до Вер-
ховного суда, который указал, 
что при длящихся нарушени-
ях должен быть дан разумный 
срок на их устранение. Если, 
например, тонировку можно 
снять только в сервисе, то у во-
дителя должна быть возмож-
ность до него доехать. Если у 
водителя нет полиса ОСАГО, то 
он должен доехать до страховой 

компании и заключить договор. 
Сколько это — разумный срок — 
Верховный суд не разъяснил. 
Но если в течение назначенных 
суток водитель не справился с 
задачей, например, потому что 
были выходные, сервис не рабо-
тал и страховщики также отды-
хали, то при рассмотрении дела 
в суде по статье 19.3 суд это уч-
тет и не будет привлекать води-
теля к ответственности. Но, на-
значая сроки исполнения тре-
бования, инспектор должен сам 
понимать их разумность. 

Кстати, сейчас в Госдуме на-
ходится законопроект, который 
вводит в закон о безопасности 
дорожного движения понятие 
«запрет эксплуатации». Если 
закон будет принят, то инспек-
торам уже не придется офор-
млять такие требования при 
выявлении неисправностей или 
нарушений.

Если за отсутствие ОСАГО 
водителей будут штрафовать 
камеры в автоматическом ре-
жиме, а такой эксперимент 
проходил в Москве, то необхо-
димость оформлять требова-
ния за это нарушение также от-
падет. Десяток штрафов подряд 
будут дороже стоимости по-
лиса.  

А К Ц Е Н Т

После того как за повторное управление  
машиной без номеров стали лишать 
прав, необходимость оформлять требо-
вания исправить эти нарушения отпала

Порой для того чтобы заставить 
водителя выполнять требования 
ГАИ, нужны жесткие меры.

А К Ц Е Н Т

Роскошными предлагается считать дома 
и квартиры, площадь которых не менее 
100 квадратных метров, а рыночная 
стоимость — в два раза выше средней 
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КУЛЬТУРА На Алтае открылся Шукшинский фестиваль

Маски-лавочки
Сергей Зюзин,
«Российская газета, Барнаул

С
егодня в Барнауле откры-
вается знаменитый Все-
российский фестиваль 

«Шукшинские дни на Алтае». 
Из-за ковидных ограничений 
организаторы отменили массо-
вые  мероприятия, народные гу-
ляния в Сростках и знаменитые 
«посиделки» на горе Пикет.

Но дух фестиваля все равно 
останется — жителей края ждут 
творческие встречи с певицей 
и композитором Еленой Фро-
ловой, актрисой Натальей Вар-
лей, писателем из Новосибирс-
ка, лауреатом Шукшинской ли-
тературной премии 2021 года 
Михаилом Щукиным, поэтами 
из Москвы и Белгорода. 

Также сегодня начинается 
XXIII Шукшинский кинофести-
валь, состоящий из двух конкур-
сных программ. Первая пред-
ставлена одиннадцатью полно-
метражными художественными 
фильмами. Откроется он карти-
ной «Земля Эльзы» режиссера 

Юлии Колесник. Во второй про-
грамме — короткометражные 
фильмы. Организаторы рассмо-
трели около 140 заявок из Рос-
сии, стран ближнего и дальнего 
зарубежья. В афишу фестиваля 
вошло 20 работ. Посмотреть все 
эти фильмы смогут жители ал-
тайских городов и райцентров, 
где работают современные ки-
нотеатры формата 3D.

Особенность шукшинских 
дней — выставка  «Народное 
вече на Пикете. Век ХХ» в Бар-
науле, составленная из доку-
ментальных материалов фонда 
Государственного музея исто-
рии литературы, искусства и 
культуры Алтая. Здесь можно 
увидеть афиши первых Шук-
шинских чтений, фотографии 
матери Василия Макаровича, 
знаменитых гостей фестиваля: 
Виктора Астафьева, Валенти-
на Распутина, Василия Белова, 
Валерия Золотухина, Анатолия 
Заболоцкого, Любови Соколо-
вой. Будут представлены фраг-
менты режиссерских разрабо-
ток супругов Григорьевых, свя-

занных с творчеством и жизнью 
Шукшина. 1 октября откроют 
памятный знак, посвященный 
победителю кинофестиваля на 
«Аллее звезд-победителей», ко-
торая появилась в июле нынеш-
него года. Она состоит из не-
больших плит со стилизован-
ным изображением киноленты, 
на которых нанесены год фести-
валя, названия фильмов и име-
на режиссеров. 

— Самым сложным оказалось 
восстановление и перепровер-
ка информации, связанной с ла-
уреатами, — рассказал «РГ» ди-
ректор музея Игорь Коротков. — 
Особенно много проблем доста-
вили первые годы кинофестива-
ля. Информацию искали по га-
зетным архивам и уцелевшим 
видеосъемкам. Структура и ка-
ноны кинофестиваля установи-
лись не сразу, дополнительные 
сложности создали разноста-
тусные призы, которые вначале 
вручались победителям.

Закроется фестиваль 2 октя-
бря на родине Шукшина — в селе 
Сростки.  

КОНТРОЛЬ  

Воронежская 
детская 
площадка 
попала в 
десятку худших 
по стране

КАЧЕЛИ 
ЗАРЖАВЕЛИ
Антон Валагин, 
«Российская газета», Воронеж

ОНФ включил игровую зону во 
дворе спального района Воро-
нежа в десятку худших детских 
площадок в стране. Аттракци-
оны, если можно назвать так 
древние качели и пару торча-
щих из земли ржавых решеток-
лазилок, — старые, неисправ-
ные. Игровая зона не огороже-
на, на ней паркуются автомо-
били. Вместо песочницы — куча 
песка, сваленного на землю.

Эксперты фронта посети-
ли 2,1 тысячи детских и спор-
тивных площадок в 572 горо-
дах страны. Лишь 37 процентов 
из них оказались новыми или 
в хорошем состоянии. 33 про-
цента признаны опасными для 
детей. В пяти регионах — Ады-
гее, Брянской, Волгоградской 
и Липецкой областях, Хабаров-
ском крае — уровень непригод-
ных для игр площадок превы-
сил 70 процентов. Среди самых 
распространенных проблем 
ОНФ назвал отсутствие огра-
ждения, сломанные скамейки 
и качели, ненадежное крепле-
ние конструкций, аварийные 
деревья. На трех четвертях об-
следованных площадок отсут-
ствовали информационные 
щиты с правилами пользования 
аттракционами и телефоном 
обслуживающей организации. 

Вместе с Воронежем в «ан-
тирейтинг» ОНФ попали еще 
девять регионов от Краснода-
ра до Якутии. Площадка на ули-
це Пионерской в Якутске по-
лузатоплена, песочница пуста, 

а горка вырвана и валяется на 
земле. В городе Чулым под Но-
восибирском игровая зона за-
болочена, а в уфимской песоч-
нице лежат части от трактора.

Побывав на площадке на 
улице Олеко Дундича, 11, в Во-
ронеже, мы убедились, что все 
так, как рассказывали экспер-
ты ОНФ.  

— Ну а что нам делать? Гу-
ляем здесь. Мусор убираем за 
всякими. С водителями пыта-
лись договориться, чтобы не 
ставили машины на площадке, 
но другого места нет. Стараем-
ся следить, чтобы дети под ко-
лесами не бегали, — рассказала 
мама двоих пацанов трех и ше-
сти лет Лариса Карнаухова.

В управляющей компании 
посетовали, что обновить ин-
вентарь автоматически они 
не в состоянии, требуется за-
явка от жителей, оформлен-
ная в виде протокола обще-
го собрания собственников 
квартир. И финансирование 
— новая спортивная или иг-
ровая площадка во дворе мо-
жет быть установлена либо по 
программе благоустройства, 
либо за счет спонсорской по-
мощи. Или на средства самих 
жильцов.

— Это обычная ситуация 
для советской застройки. Дет-
ские игровые площадки, уста-
новленные при сдаче дома, су-
ществуют до наших дней и не 
обновляются, пока жители не 
проявят инициативу. Понятное 
дело, такие конструкции изжи-
ли себя и небезопасны. Чтобы 
заменить их на новые, сущест-
вует два варианта, — рассказала 
руководитель регионального 
отделения организации «ЖКХ 
Контроль» Лариса Тулинова.

Первый — необходимо подать 
заявку на участие в программе 
создания комфортной город-
ской среды в рамках нацпрпоек-
та. Другой вариант — обратиться 
за помощью к своему депутату 
городской или областной Думы. 
Это тоже работает, хотя не так 
надежно, как нацпроект. В лю-
бом случае понадобится про-
вести собрание жителей дома, 
внести в протокол решение о не-
обходимости обновить дворо-
вый инвентарь и подать заявку 
в муниципалитет.  

Праздничных встреч на Пикете на этот раз не будет, но дух Шукшинского 
фестиваля все равно сохранится.

Каждая третья игровая площадка 
в стране признана опасной 
для детей.
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КОНКУРС Кто станет 
«Учителем года-2021»

Сколько весит 
пеликан

Марина Бровкина, 
«Российская газета», Ростов-на-Дону

В Ростове-на-Дону начался финальный этап главного 
педагогического конкурса «Учитель года-2021» — сюда 
приехали 85 лучших педагогов страны. И с самого на-
чала каждый из них смог почувствовать себя ни мно-
го ни мало — кандидатом на педагогический «Оскар». 
Ведь на торжественное открытие конкурса учителя 
шли по красной дорожке под аплодисменты и вспышки 
фотокамер.  

Конкурсантов из австрийской командировки по 
видеосвязи поздравил министр просвещения Сергей 
Кравцов. Он отметил, что «Учитель года» проводится 
уже более 30 лет, и каждый раз есть повод для удивле-
ния. «Постоянно открываются новые имена. Конкурс 
стал смотром достижений и находок педагогов, источ-
ником вдохновения для всех, кто имеет отношение к 
воспитанию и образованию», — подчеркнул Кравцов.

Один из красивейших мегаполисов страны, Ростов-
на-Дону получил право принимать лучших работни-
ков образования благодаря прошлогодней победе на 
конкурсе учителя математики Лицея классического 
элитарного образования Михаила Гурова. Сейчас он 
входит в состав большого жюри.

— Надеюсь увидеть самобытных педагогов с инте-
ресными методиками, — поделился Гуров. — А коллегам 
желаю не волноваться. Это редкий случай, когда важна 
не победа, а участие. 

Настоящий смысл таких встреч, по мнению Гурова, 
в обмене опытом, возможности найти единомышлен-
ников и войти в уникальное сообщество обладателей 
хрустальных пеликанов. Фигура птицы, ставшей сим-
волом милосердия и самоотверженности, — главный 
приз конкурса. Кстати, весит она прилично: девять ки-
лограммов. 

Ректор МГУ им. Ломоносова Виктор Садовничий — 
бессменный председатель жюри конкурса, отметил: 
членов жюри ждет нелегкая работа. В конкурсе участ-
вуют педагоги, каждый из которых — уникальная лич-
ность, профессионал, имеющий свой стиль преподава-
ния, собственный путь в профессии. «Оценивать такой 
труд, руководствуясь критериями и баллами, сложно. 
И все-таки конкурс — это прежде всего праздник», — 
сказал Садовничий. 

Из 85 педагогов в Ростове на-Дону выберут 15 лау-
реатов и пятерку призеров. Их ждут испытания уже в 
Москве. Имя «Учителя года-2021» назовут на торжест-
венной церемонии в Кремлевском дворце 10 октября. 
Он получит главный приз — Большого хрустального пе-
ликана – и станет советником министра просвещения 
РФ на общественных началах.  

КИНО Экипаж фильма «Вызов» приступил к финальным 
тренировкам на Байконуре

Космос уже близко
Сусанна Альперина 

П
одготовка к съем-
кам первого худо-
жественного филь-
ма в космосе «Вы-
зов» вступила в фи-
нальную фазу. Ра-
бота членов экипа-
жа МКС-66 на кос-
модроме Байконур 

включает тренировки в тран-
спортном пилотируемом кора-
бле «Союз МС-19», тесты в по-
летных скафандрах «Сокол КВ-
2». Запланированы также вести-
булярные и гипоксические тре-
нировки, занятия по стыковке, 
знакомство с размещением гру-
зов в корабле... На проекте рабо-
тает фотограф с мировым име-
нем Саша Гусов. Новые снимки 
он сделал в выбранной им черно-
белой стилистике. Уже скоро со-
стоится старт транспортного пи-
лотируемого корабля «Союз МС-
19». Он назначен на 5 октября 
2021 года, а возвращение на Зем-
лю — 17 октября. Основной со-
став экипажа: космонавт Антон 
Шкаплеров, кинорежиссер Клим 
Шипенко, актриса Юлия Пере-
сильд. Дублеры: космонавт Олег 
Артемьев, кинооператор Алек-
сей Дудин, актриса Алена Мор-
довина. Фильм «Вызов» — часть 
большого проекта, в рамках ко-
торого будут решаться просвети-
тельские, а также новые техниче-
ские и технологические задачи. 
Это совместный проект госкор-
порации «Роскосмос», Первого 
канала и студии Yellow, Black and 
White.  

Актриса Юлия Пересильд прошла предполетную подготовку как настоящий 
космонавт.

Старт этого корабля назначен на 5 октября, а возвращение на Землю — 
17 октября 2021 года.

Дополни тель-
ные материалы 
о проекте 
можно 
посмотреть 
здесь 
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ОТДЫХ Международный 
детский центр летом 
принял 12,3 тысячи детей

«Хочу жить 
в «Артеке»

Алексей Вакуленко, «Российская газета», Ялта

За пять летних смен в Международном детском цен-
тре «Артек» отдохнули 12 284 ребенка, то есть почти 
40 процентов от государственного задания на 2021 год. 
По словам директора МДЦ Константина Федоренко, 
этого результата удалось достичь, несмотря на то, что 
из-за антиковидных ограничений центр максимально 
заполняется лишь на три четверти. Но госзадание обя-
зательно будет выполнено: до конца года в «Артеке» 
намерены принять еще 20 тысяч детей.

Федоренко рассказал, что в период летней оздоро-
вительной кампании в «Артеке» реализовали более 70 
образовательных программ при поддержке 65 тема-
тических партнеров, в числе которых были ведущие 
государственные корпорации, вузы, научно-исследо-
вательские институты и организации, работающие в 
сфере образования. Несмотря на то что из-за эпиде-
миологических ограничений юные артековцы все вре-
мя находились на территории центра и были лишены 
возможности отправиться на экскурсии или в поход 
по Крыму или Се-
вастополю, подго-
товленная для них 
образовательная 
программа реали-
зовывалась в пол-
ном объеме.

— Летняя кам-
пания прошла в 
напряженном, но 
плановом поряд-
ке, — констатировал 
Федоренко. — Мы 
выполнили все за-
дания, поставлен-
ные нам министер-
ством просвещения 
и правительством 
страны.

Этим летом в МДЦ работали 150 кружков дополни-
тельного образования по шести направленностям, в 
том числе в рамках тематического партнерства. «Это 
не отдых: в 7.30 — подъем, в 22.30 — отбой, — пояснил 
Константин Федоренко. — Ни минуты свободного вре-
мени! Это выход из привычного состояния, новые зна-
ния, эмоции, друзья. Когда смены завершаются, мы 
спрашиваем у детей, хотят ли они вернуться в «Ар-
тек». Знаете, в 2019 году у меня появился одиннадца-
тилетний друг Гоша из Сыктывкара — победитель все-
российской олимпиады и конкурса «Живая класси-
ка». Когда он вернулся домой, его мама прислала мне 
письмо. Помимо слов благодарности она написала, 
что когда сын зашел домой, он сказал: «Мама, я хочу 
жить в «Артеке». А вторым делом расписал план: как 
попасть в «Артек» в следующем году. И Гоша завоевал 
путевку на 2020 год! Правда, ту смену перенесли, и 
он приехал к нам в 2021 году. Вот это мотивация, це-
леполагание, конкретные действия артековца — все 
для того, чтобы вернуться в нашу большую дружную 
семью!»

Федоренко подчеркнул, что до 2025 года в «Артеке» 
собираются принять от 200 до 250 тысяч детей. Такие 
прогнозные показатели включены в программу разви-
тия МДЦ на ближайшие четыре года. В программе раз-
вития «Артека» — пять направлений, в том числе обра-
зование, кибербезопасность, а также создание совре-
менной инфраструктуры. В качестве примера реализа-
ции последнего пункта директор Международного дет-
ского центра привел строительство уникального лаге-
ря «Солнечный», который станет десятым по счету на 
территории «Артека».  

ОБРАЗОВАНИЕ Более 300 детских садов открылось в столице с 2011 года

Маленькая страна
Любовь Проценко

Д
етский сад, недавно по-
строенный в районе Соко-
линая Гора на улице Воль-

ной, примет первых малень-
ких москвичей до конца осени. 
Об этом сообщил мэр Москвы 
Сергей Собянин, который вче-
ра здесь встретился с будущими 
воспитателями — призерами чем-
пионата WordSkils в компетен-
ции «Дошкольное воспитание».

«Детские сады в столице по-
сещают почти 500 тысяч москов-
ских детишек, — сказал, обраща-
ясь к ним, глава города. — Это це-
лая страна». Градоначальник на-
помнил, что это в полтора раза 
больше, чем ходили в детсады 
еще десять лет тому назад. При-
чем город все эти годы снижа-
ет возрастную планку малышам 
для поступления в садик. Снача-
ла обеспечили местами всех ре-
бятишек до трех лет, потом — до 
двух лет и восьми месяцев… А с 
августа этого года москвичи мо-
гут уже устроить ребенка в сад с 
двух лет и двух месяцев.

Возможно это стало благо-
даря тому, что город постоянно 
строит новые детсады — с 2011 
года в столице добавилось 321 
детское дошкольное учрежде-
ние. Девять из них более чем на 
две тысячи мест впервые приня-
ли малышей 1 сентября, в планах 

столицы на 2021—2023 годы от-
крытие еще нескольких десятков 
детсадов, которые уже строятся 
и будут построены в основном 
в районах массовой застройки.
Столичные  власти поддержива-
ют создание самых разных учре-
ждений для дошкольников. Это и 
государственные детские сады, 
которые входят в городскую си-
стему образования, и частные, и 
семейные садики, работающие  в 
квартирах многодетных москви-
чей с тремя и более детьми — их в 
Москве свыше 1,1 тысячи. 

Более 150 школ реализуют 
проект «Дошкольное простран-
ство без границ», в рамках кото-
рого создано 1709 дошкольных 
групп. В этих школах детсадов-
ские групповые комнаты в лю-
бой момент в зависимости от по-
требности могут превратиться 
в спальню, игровую или комна-
ту для занятий.  А для школы № 
1362 на улице Вольной для малы-
шей построено целое трехэтаж-
ное здание. Инвесторы позабо-

тились о том, чтобы у 200 воспи-
танников, которые будут ходить 
сюда, было все необходимое: 
залы для занятий физкультурой 
и музыкой, кабинеты психолога 
и логопеда, комнаты для различ-
ных развивающих кружков, а на 
территории, прилегающей к са-
дику — площадки для прогулок и 
подвижных игр с безопасным по-
крытием из резиновой крошки. 
Работать этот сад начнет, по сло-
вам мэра, до конца осени.

Все сады столичный бюджет 
поддерживает одинаково — и го-
сударственные, и частные, вы-
плачивая по 186 тысяч рублей на 
дошкольника для групп полно-
го дня и по 75 тысяч — для групп 
кратковременного пребывания.

Собянин подчеркнул важ-
ность работы с маленькими 
детьми, которые попадают в 
дошкольные учреждения «по-
сле домашнего уюта» — этим в 
столице заняты порядка 30 ты-
сяч воспитателей.  Он побла-
годарил призеров чемпионата 

«WordSkils в компетенции «До-
школьное воспитание».

 «Вам отдельное спасибо за 
то, что выбрали такую сложную 
профессию и так достойно пред-
ставляете Москву на этих сорев-
нованиях, — сказал глава столи-
цы.  — От имени москвичей я се-
годня воспитателям детских до-
школьных учреждений хочу ска-
зать спасибо и поздравить с про-
фессиональным праздником. По-

желать им успехов в их сложной, 
но очень важной работе». 

Напомню, День работников 
дошкольного образования отме-
чается ежегодно 27 сентября.  

Мэр поздравил воспитателей с профессиональным праздником. 

А К Ц Е Н Т

С августа этого года москвичи могут 
устроить ребенка в садик с двух лет 
и двух месяцев

В период летней 
оздоровительной 
кампании 
в «Артеке» 
реализовали 
более 70 
образовательных 
программ 

СПРАВКА «РГ» 

В чемпионате WorldSkills Russia 

принимают участие студенты кол-

леджей и вузов в возрасте от 16 до 

25 лет.
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ Школы 
некоторых регионов 
России переходят 
на удаленку 

Снова дистант 

Как уже сообщала «РГ», со вчерашнего дня на дистан-
ционное обучение перешли все школы в Саратове. Од-
новременно удаленка введена в организациях допол-
нительного образования: музыкальных школах и шко-
лах искусств. Пока дистанционку ввели на две недели 
— до 11 октября. Как объяснили местные власти, такое 
решение принято в связи с превышением эпидпорога 
по простудным заболеваниям у школьников и высо-
кой заболеваемостью коронавирусом среди всего на-
селения. 

А какая ситуация в других регионах?
В Петербурге, по данным комитета по образованию, 

на дистанционный формат обучения переведены сто 
классов в 58 школах. Однако полностью школы не за-
крывают: классы уходят на карантин по отдельности, в 
случае если заболевает кто-то из учеников. На удален-
ку школы уходят как из-за коронавируса, так и из-за 
ОРВИ. Случаев гриппа здесь пока не зафиксировано.

Пока благополучная ситуация в казанских школах. 
Вместе с тем в Татарстане за сентябрь 6,8 тысячи школь-
ников не допустили 
на уроки из-за тем-
пературы и симпто-
мов ОРВИ. Во всех 
общеобразователь-
ных учреждениях 
республики дей-
ствует утренний 
фильтр — состояние 
здоровья детей про-
веряют на входе. А 
шестнадцать клас-
сов закрыли на ка-
рантин из-за боль-
шого количества 
заболевших учеников. . Всего на больничном находятся 
305 ребят. В целом же заболеваемость острыми респира-
торными вирусными инфекциями в Татарстане превы-
сила эпидпорог на 18 процентов. Как пояснила замести-
тель руководителя Управления Роспотребнадзора по РТ 
Любовь Авдонина, этот показатель в 1,3 раза выше, чем 
прошлогодний. Случаев гриппа не зарегистрировано. 

Количество школ, которые полностью или частич-
но переходят на дистанционное обучение из-за ОРВИ, 
растет в Воронежской области. Здесь начали перево-
дить классы на удаленку еще на прошлой неделе, когда 
в регионе зафиксировали двукратный недельный при-
рост заболевших учеников. Ранее на заседании регио-
нального оперативного штаба сообщалось о переводе 
на дистант 118 классов в 37 школах (пять образователь-
ных учреждений — полностью). Тревожные тенденции 
сохраняются. И, по обновленным данным, к удаленно-
му обучению вынуждены прибегнуть в 128 классах 41 
школы. Полностью перешли в онлайн-формат шесть. В 
настоящее время рост заболеваемости ОРВИ, прежде 
всего в детских возрастных группах, связан с формиро-
ванием организованных коллективов, началом учебно-
го года, а также изменением погодных условий, — отме-
тили в региональном подразделении Роспотребнадзора.

В Оренбурге в дистанционном режиме уже учатся 
школьники с 5-го по 10-й классы, учащиеся профучи-
лищ и техникумов. А вот глава министерства просвеще-
ния и воспитания  Ульяновской области Наталья Семе-
нова предложила не переводить массово школы на ди-
станционное обучение. В то же время на рассмотрение 
штаба по коронавирусу вынесут предложение о перево-
де на дистант дополнительного образования. «Мы учли 
все требования Роспотребнадзора. Продолжаем разво-
дить потоки детей при входе в школы, организовали тер-
мометрию, уборки, проветривание, используем рецир-
куляторы в каждом помещении, закрепили за каждым 
классом отдельный кабинет, — рассказала Семенова. — 
Несмотря на все эти требования, мы фиксируем заболе-
ваемость среди детей. В школах на дистант по ОРВИ пе-
реведены 135 классов в 41 школе, по ковиду — 201 класс 
в 56 организациях». 

В Свердловской области на карантине сейчас 368 
классов, при этом только 95 из них именно из-за COVID. 
На прошлой неделе таких «коронавирусных» классов в 
регионе было 88. «Отправка учащихся на карантин — не 
синоним того, что заболели все 25 человек, сидящих в 
классе. Заболеть может один человек», — замечают чи-
новники. Между тем 
губернатор Евгений 
Куйвашев предло-
жил изменить по-
рядок возвращения 
уральских школь-
ников с карантина: 
теперь им не нужно 
будет записывать-
ся на прием к тера-
певту для получения 
справки. Медосмотр 
будет организован 
прямо в школе в пер-
вый день занятий. 
Речь, конечно, идет 
о тех, у кого забо-
левание не было зафиксировано. Так областные власти 
стараются снизить нагрузку на детские поликлиники, в 
которых образовались очереди из желающих получить 
справку. 

В Башкирии ситуация с распространением корона-
вируса оценивается как напряженная. По словам ру-
ководителя управления Роспотребнадзора по РБ Анны 
Казак, болеет много детей. Новую инфекцию выявили 
у воспитанников и учеников 730 детских организаций. 
В связи с этим во многих школах республики начали 
вводить дистанционный режим обучения для учени-
ков с пятого по десятый классы. Но в образовательных 
организациях, где более пяти случаев заболевания, а 
таких в республике — 279, вводится полный карантин. 
Ситуация осложняется и ростом сезонной заболева-
емости гриппом и ОРВИ: эпидпорог по вирусным ин-
фекциям превышен на 98,4 процента. Увеличение чи-
сла заболевших детей и педагогов фиксируется ежед-
невно, но это касается прежде всего школ и колледжей. 
В дошкольных образовательных организациях ситуа-
ция пока стабильная.   

Подготовили Валентина Зотикова, Айгуль Камаева, 
Олег Корякин, Лев Лазаренко, Ольга Медведева, 
Андрей Куликов, Вера Черенева, Алексей Юхтанов, 
Мария Агранович.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Профессор Марьяна Безруких: Истинный талант 
не имеет ничего общего с искусственными попытками 
выраcтить гения

Мученье — свет? 
Мария Агранович

Н
ужно ли «растить» 
гениев?  Почему 
учителям необхо-
димо изучать воз-
растную физиоло-
гию? Стоит ли зада-
вать домашние за-
дания сразу после 
летних каникул? 

На вопросы «Российской газе-
ты» отвечает академик Россий-
ской академии образования, 
профессор Марьяна Безруких.

Марьяна Михайловна, учеб-
ный год начался с сенсации: 
студенткой МГУ стала вось-
милетняя девочка. Это дале-
ко не первый подобный фено-
мен. Но зачастую такие рез-
кие «взлеты» заканчиваются 
болезненными «падениями». 
Что делать, если родители за-
метили у сына или доччери 
выдающиеся способности? Как 
вырасить гения, но при этом 
не лишать ребенка детства? 

МАРЬЯНА БЕЗРУКИХ: Это вопрос во-
просов. Действительные гении 
рождаются редко, не заметить 
их сложно: отличительная осо-
бенность гения — непреодоли-
мое стремление заниматься 
своим делом. Творческие спо-
собности, как правило, прояв-
ляются в раннем возрасте, дру-
гие таланты - к 10—12 годам.  

Но истинный талант не име-
ет ничего общего с популяр-
ной сегодня «дрессировкой» 
маленьких детей и попытками 
искусственно вырастить «ге-
ния». Известный американ-
ский психолог Льюис Термен, 
посвятивший свою жизнь из-
учению одаренности, сформу-
лировал несколько важных со-
ветов для родителей, которые 
заметили одаренность своего 
ребенка: «Не ставьте своего ре-
бенка в положение вундеркин-
да. Не заставляйте выставлять 
себя на показ. Позвольте ему 
нормально общаться в играх. 
Поощряйте его хобби. Предла-
гайте лучшие книги, но помни-
те, что книги — это еще не все». 
К этим советам стоит прислу-
шаться.

Мы много говорим о подготов-
ке детей к школе, но с началом 
учебы первоклашке требует-
ся ничуть не меньше внима-
ния. Как помочь ему в первые 
школьные месяцы? 

МАРЬЯНА БЕЗРУКИХ: Скажу так: чем 
меньше у ребенка негативно-
го опыта предшкольного об-
учения, тем легче проходит 
адаптация в школе. Все зави-
сит от того, насколько адекват-
ной была подготовка, не пере-
усердствовали ли родители и 
воспитатели. Ведь сегодня ред-
кая семья не включена в эту 
гонку: кружки, секции, курсы. 
Есть даже дошкольный универ-
ситет. При этом не так важно, 
что ребенок умеет уже считать 
и читать: на длинной дистан-
ции школьного обучения вы-
игрывает, как правило, тот, кто 
хочет учиться, у кого нет стра-
ха ошибки.

Специалисты различают 
физиологическую адаптацию 
— к новому ритму жизни, режи-
му, нагрузкам и психологиче-
скую — к новой роли ученика, 
к сверстникам, к новым прави-
лам поведения. Многое здесь 
зависит от учителя, его умения 
сделать учебу интересной, ув-
лекательной и результативной. 
Ведь мотивация учиться под-
держивается двумя факторами 
— «интересно» и «получается». 
Есть несколько  простых пра-
вил, облегчающих адаптацию 
детей в школе: рациональный 
режим, полноценный сон (10—
11 часов), активный отдых: 
1,5—2 часа, и лучше — на возду-
хе, здоровое питание, отсутст-
вие перегрузок — в первые пол-
года лучше бы обойтись без до-
полнительных занятий. И глав-

ное — спокойные, улыбающие-
ся взрослые рядом. 

Как понять, что ребенку 
сложно в школе?

МАРЬЯНА БЕЗРУКИХ: Чаще всего это 
нарушение концентрации вни-
мания, резкое снижение рабо-
тоспособности: только сел за 
уроки, уже устал. Вялость, со-
нливость или, наоборот, чрез-
мерное возбуждение. Вообще, 
первые месяцы в школе должны 
быть «вводным курсом», чтобы 
ребенок освоился в пространст-
ве класса, в смене видов деятель-
ности, в требованиях учителя, 
темпе работы и во многом дру-
гом. Кстати, физиологическая 
адаптация продолжается 1,5—2 
месяца, а не несколько дней, как 
думают многие. А у часто боле-
ющих детей или имеющих осо-
бенности развития,  может затя-
нуться на полгода, а то и на год. 
Психологическая адаптация 
чуть короче — 3—4 недели. Но есть 
дети, для которых и этот процесс 
проходит очень сложно.

В первый класс берут с 6,5 
лет. Это оптимальный 
возраст?

МАРЬЯНА БЕЗРУКИХ: Он обозначен 
как нижний порог поступле-
ния в первый класс. Но пример-
но для трети детей этого воз-
раста школьные нагрузки еще 
чрезмерны: у них недостаточно 
сформирована речь, моторика, 
внимание, память. Это подтвер-
ждает большое исследование, 
которое проводится сейчас в 
Институте возрастной физиоло-
гии РАО. Таким детям стоит на-
чинать обучение в семь, а то и в 
восемь лет. Закон это допускает.

Одно время была очень попу-
лярна книга японца Масару 
Ибука «После трех уже позд-
но»: о том, что все самое важ-
ное формируется в ребенке до 
трех лет. Не успели — не ви-
дать вам гения, вырастет 
неуч и маргинал. Миф?

МАРЬЯНА БЕЗРУКИХ: Эта книга в на-
шей стране по-прежнему бес-
тселлер, но стоит понимать: 

она была написана почти пол-
века тому назад. Научные пред-
ставления о развитии ребенка 
с тех пор кардинально измени-
лись. В дошкольном возрасте 
действительно идет интенсив-
ное развитие мозга и всех по-
знавательных процессов, и это, 
конечно же, не прекращается в 
три года. Наоборот: возможно-
сти мозга к постижению нового 
расширяются. А значит, после 
трех совсем не поздно. Именно 
после трех лет у ребенка фор-
мируются познавательные ин-
тересы, развивается эмоцио-
нальный интеллект. Более того, 
развитие мозга продолжается... 
до 25 лет. 

Эксперты утверждают: по-
сле летних каникул и при пе-
реходе из начальной школы в 
основную сильно проседает ка-
чество подготовки детей, они 
как будто теряют интерес к 
учебе. Как действовать роди-
телям и учителям?

МАРЬЯНА БЕЗРУКИХ: В пятом клас-
се не только сильно меняется 
организация учебного процес-
са. У детей в этом возрасте на-
чинается один из самых слож-
ных периодов развития — пери-
од полового созревания. Пере-
стройки, которые происходят 
в организме ребенка, и прежде 
всего в его мозге, влекут проб-

лемы с вниманием, памятью и 
т.д. Многие дети скатываются 
на «тройки». А взрослые счита-
ют, что ребенок просто ленит-
ся, не хочет «постараться». Ре-
зультат — конфликты, сканда-
лы. А подросткам в этот период 
как воздух нужна поддержка.  

Что касается летних кани-
кул, то после любого длитель-
ного перерыва в учебе орга-
низм вынужден привыкать за-
ново. И адаптация здесь может 
занять 3—4 недели. 

Так может быть, первый ме-
сяц после лета, например, не 
задавать домашних заданий? 
Или нужно сразу включаться 
в ритм?

МАРЬЯНА БЕЗРУКИХ: Вы правы. Та-
кие рекомендации — по посте-
пенному включению детей в 
режим учебных нагрузок — су-
ществуют для первоклассни-
ков. Это и сокращенные уро-
ки, и отсутствие домашних за-
даний, и запрет на отметки. Но 
все мы знаем, как эти рекомен-
дации соблюдаются. Причем 
ни для кого не секрет, что в пер-
вые недели детей любого воз-
раста «не собрать»: они словно 
забыли все, чему их учили. И 
тем не менее каждый год одно и 
то же. Что имеем? Так называ-
емые академические достиже-
ния детей незначительны, все 
приходится изучать и отраба-
тывать заново, а физическое и 
психологическое напряжение 
только осложняет и удлиняет 
период адаптации.

Вопрос домашних заданий — 
родительская боль. В началь-
ной школе их быть не должно, 
но они есть. На выходные — за-
дают. На лето — список книг. 
Какая вообще допустима до-
машняя нагрузка? 

МАРЬЯНА БЕЗРУКИХ: Действитель-
но, «битва за домашку» — на-
стоящие подвиги родителей, 
полностью погруженных в 
процесс, и настоящие страда-
ния детей. Требование рабо-
тать без домашних заданий в 
первом классе не случайно: 
задания лучше выполнять, 
если рядом есть взрослый, ко-
торый может объяснить, под-
сказать. И лучше, если объ-
яснение  будет таким же, ка-
кое дает учитель. Но редкий 
родитель так сможет. В итоге 
у взрослого — раздражение, у 
ребенка — непонимание, пото-
му что «Марьиванна объясня-
ла не так». Слезы, крик... Кро-
ме того, домашку чаще всего 
делают вечером, когда работо-
способность ребенка на нуле. 
Можно отдельно обсуждать 
постоянно растущий объ-
ем домашних заданий, мож-
но ссылаться на программы, 
стандарты, но причина только 
одна: неэффективная работа в 
классе. 

Почему так происходит?
МАРЬЯНА БЕЗРУКИХ: Это проблема 
функциональной грамотно-
сти, квалификации педагога и 
умения организовать процесс 
обучения. К сожалению сов-
ременный педагог мало знает 
о функциональных особенно-
стях работы мозга ребенка. Я 
говорю это с полной ответст-
венностью, опираясь на боль-
шое исследование среди более 
60 тысяч педагогов в 15 регио-
нах страны, которое мы прове-
ли в прошлом году. Оказалось: 
больше 90% педагогов  руко-
водствуются не современны-
ми данными о развитии и дея-
тельности мозга, а «нейроми-
фами». Неудивительно: курс 
возрастной физиологии, ко-
торый может дать эти знания, 
сначала постоянно сокращал-
ся, а теперь и вовсе исчез из 
перечня обязательных дисци-
плин в подготовке педагогов. 
А это аналогично исключению 
курса анатомии из подготовки 
врача.   

К переходу из школы в вуз тоже 
нужно адаптироваться. Подросткам 
в такие периоды нужна поддержка.

Марьяна Безруких: Первые месяцы в школе должны быть «вводным курсом», чтобы ребенок мог освоиться. 

А К Ц Е Н Т

Действительные гении рождаются 
редко. Отличительная особенность 
гения — непреодолимое стремление 
заниматься своим делом

ВУЗЫ 

Университеты 
смогут 
выдавать 
электронную 
копию диплома

МАГИСТР 
В ЦИФРЕ
Мария Набиркина

Министерство науки и высшего 
образования утвердило новый 
порядок заполнения диплома о 
высшем образовании и о квали-
фикации, а также приложения 
к нему. Приказ подписал ми-
нистр Валерий Фальков.

По новым правилам, кото-
рые вступят в силу с 1 сентября 
2022 года, выпускники вузов 
смогут по желанию получать в 
дополнение к «корочке» копию 
диплома в электронном виде. 
Принцип действий такой: вы-
пускник заранее пишет заявле-
ние о том, что ему нужна копия 
диплома в «цифре». После того 
как цифровой документ готов, 
его своей электронной подпи-
сью заверяет ректор вуза. И го-
товый документ отправляется 
на указанный в заявлении вы-
пускника адрес электронной 
почты.

Есть и другие новшества. Те-
перь для того, чтобы в дипломе 
кроме квалификации и специ-
альности были указаны допол-
нительные сведения, к приме-
ру, форма обучения, отметки 
об индивидуальных програм-
мах или о том, что часть кур-
сов была прослушана в другом 
вузе, администрация универ-
ситета должна будет взять у вы-
пускника письменное согласие. 
Его можно будет принести лич-
но или, если так удобно студен-
ту — отправить в электронной 
форме или по почте. 

Новый порядок также по-
зволяет указывать в дипломе 
сведения о том, что получено 
несколько квалификаций. Ут-
вержденные правила будут дей-
ствовать до 1 сентября 2028 
года.  

РАКУРС 

В России 
появился 
учебный хаб

ШАГ 
НА ПЛАТФОРМУ
Ольга Воскресенская 

Российское общество «Знание» 
открыло первый в стране обра-
зовательно-просветительский 
хаб для студентов и школьни-
ков. По словам организаторов, 
это первая такая программно-
аппаратная платформа в Рос-
сии. Пока хаб работает на два 
регион а - Москву и Ярослав-
скую область.

Сейчас он объединяет об-
щество «Знание», Ярославский 
государственный технический 
университет, лицей № 86 в 
Ярославле и школу № 12 горо-
да Рыбинска Ярославской обла-
сти. Пробный запуск хаба про-
шел еще весной: тогда первую 
лекцию преподавателей из Мо-
сквы прослушали студенты из 
Ярославля. Технически все сра-
ботало. Программная поддер-
жка проекта строится на базе 
решений Cisco для образова-
тельной сферы при поддержке 
системного интегратора CTI. 

В чем преимущество хаба? 
Чем эта система отличается от 
обычных видеотрансляций?

 — Эффект присутствия и 
контакт преподавателя с уча-
щимся — максимальный, — рас-
сказала «РГ» заместитель пред-
седателя Наблюдательного 
совета Российского общест-
ва «Знание» Любовь Духани-
на. - Во время лекции ученик не 
просто наблюдает за «статич-
ным» педагогом в «окошке», а 
видит, как он передвигается по 
аудитории, чертит на доске.

Камеры автоматически на-
водятся на говорящих, поэтому 
одновременно можно вступить 
в диалог или проконсультиро-
ваться «с глазу на глаз». Пре-
подаватели и слушатели ста-
новятся участниками единой 
интерактивной образователь-
ной среды: могут делиться дан-
ными, организовывать опросы, 
вместе рисовать, редактиро-
вать документы. 

В будущем общество «Зна-
ние» планирует открыть по-
добные образовательные цен-
тры и в других регионах Рос-
сии. Любовь Духанина подчер-
кнула, что в регионах стоит 
большая проблема нехватки 
педагогов. «В среднем нехватка 
только учителей математики 
— 30 процентов, — заявила она 
«РГ». — А хаб позволит учаще-
муся в любой точке страны по-
лучить доступ к лучшему пре-
подавателю».  

Полностью школы 
не закрывают: 
классы уходят 
на карантин, если 
заболевает кто-то 
из учеников

Регионы сами 
в соответствии 
с рекомендация-
ми определяют 
правила работы 
школ в условиях 
пандемии

Вопрос ребром

Как заставить ребенка делать домашку?
Марьяна Безруких | Заставить ребенка что-то делать можно только вы-

сокой ценой напряжения, физического и психического здоровья. К со-

жалению, многих родителей и педагогов это не пугает и не останавлива-

ет, так как результаты видны не сразу. Хотя иногда бывает и сразу, но 

кто же связывает частые ОРВИ с неадекватными требованиями в шко-

ле? А вот заинтересовать и правильно организовать выполнение до-

машних заданий можно. Правила выполнения домашних заданий сов-

сем не сложны. Оптимальное время для их выполнения — с 15 до 17 ча-

сов. Продолжительность одного «блока» работы — 15—20 минут, затем — 

короткий перерыв на 5—7 минут: можно сделать разминку, выпить сока 

или съесть половинку яблока. 

Количество таких блоков нужно прибавлять постепенно, так, в первом 

классе их не должно быть больше двух. В дальнейшем после каждых 

трех блоков необходим перерыв не менее чем на час, который хорошо 

бы провести на воздухе. Начинать работу нужно с самого легкого зада-

ния, чтобы ощущение успеха помогло справиться с более трудными. 

Важно: сидеть за спиной у ребенка не стоит. Нужно разобрать все, что 

непонятно и оставить школьника работать самостоятельно. Просто он 

должен знать, что вы рядом и всегда готовы помочь. Не нужно выпол-

нять работу на черновике - это двойная нагрузка. Главное, не спешить, 

не показывать свое раздражение, если не все получается. Ребенок име-

ет право на ошибку.А
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Между тем

По словам министра просвещения Сергея Кравцова, нет 

никаких законодательных инициатив и решений вводить 

тотальное дистанционное обучение. По его словам, ди-

станционные занятия в период обострения пандемии были 

вынужденной мерой, которая помогла сохранить здоровье 

людей. В целом же регионы самостоятельно в соответст-

вии с рекомендациями Роспотребнадзора определяют 

правила работы школ в условиях пандемии.
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МНЕНИЕ Сергей Караганов: Мой «сибирский манифест»

Русская идея и Сибирь

Сергей Караганов, 
почетный председатель 
Президиума СВОП

М
ного раз говорил 
и писал о том, 
что без ведущих 
вперед идей ве-
ликие державы 
не создаются, а 
потеряв их, вы-
рождаются. Как 
это и произош-

ло, в частности, с нами, когда в 
1970-е гг. на скудость потребле-
ния наложился износ комму-
нистической идеи, на которую 
был нанизан СССР. Это же на 
глазах происходит в Европе, где 
в прошлом великие державы от 
великих идей отказались, а ев-
ропейская идея, лежавшая в ос-
новании создания ЕЭС, — ЕС вы-
работалась и зашла в тупик. 

В последние года два волна 
требований со стороны расту-
щего большинства интеллек-
туального класса ведет, хотя и 
очень медленно, к осознанию 
руководством необходимости 
активизации поиска новой иде-
ологии. 

Прагматизм и технократизм 
полезен, особенно после прова-
ла коммунистической идеоло-
гии, а затем и российского ва-
рианта либерал-демократизма. 
Но эта полезность ограничена 
во времени и явно исчерпана.

Большая семья, патриотизм 
и тем более — солженицынское 
сохранение народа, безуслов-
но, должны быть составными 
частями большой идеи. Если в 
поиске смысла существования 
страны или народа забывают об 
этой простой истине, случается 
беда.

Часто вспоминаю стихотво-
рение чудесного советского по-
эта Михаила Светлова «Грена-
да». Оно вело вперед поколения 
мечтателей. Но в нем был и при-
говор идее интернационализ-
ма за счет своего народа. Не уда-
лось узнать, понимал ли это сам 
поэт: «Я хату покинул,/ Пошел 
воевать,/ Чтоб землю в Гренаде/ 
Крестьянам отдать./ Прощайте, 
родные!/ Прощайте семья!/ «Гре-
нада, Гренада, Гренада моя!» А у 
нас еще немало людей в полити-
ческом классе, призывающих к 
безусловной поддержке обни-
щавших и обескровивших себя 
соседей по ушедшему СССР. 

Мы, хотя и медленно, начи-
наем наступать в идейной сфе-
ре или по крайней мере през-
рительно насмехаться в ответ 
на бесконечные нападки про-
тивников по геополитической 
борьбе. 

Уходит, хотя и медленнее, 
чем хотелось бы, и порожден-
ное бытовой бедностью по срав-
нению с казавшимся богатым 
Западом ощущение неправоты, 
желание оправдываться или в 
лучшем случае отплевываться.

Ощущение моральной и по-
литической правоты переста-
ют скрывать даже дипломаты. 
Было приятно, когда В.В. Путин 
шутливо попенял С.В. Лаврову 
за «излишне» задиристый тон.

Даже в близкой к теме на-
шего обсуждения замечатель-
ной статье советника мини-
стра обороны А.М. Ильницкого 
о «ментальной войне», опубли-
кованной в августовском номе-
ре за 2021 год «Военной мысли» 
виден и оборонительный мо-
тив. Он предлагает оборонять-
ся от навязываемых нам с За-
пада псевдоидеологий и этиче-
ских кодексов, которые ведут к 
деградации общества и челове-
ка. Речь идет об ЛГБТизме, де-

мократизме, ультрафеминиз-
ме, черном расизме, отрица-
нии истории и корней. Далее по 
списку.

Опасность налицо. Но вели-
ка она в первую очередь тем, 
что эти явления рождаются в 
силу ряда причин — в них надо 
разобраться — внутри благопо-
лучных и развитых цифровизи-
рованных обществ и только по-
том поддерживаются политиче-
скими элитами, стремящимися 
раздробить общества и лишить 
людей воли к сопротивлению 
несправедливости и неэффек-
тивности управления ими. Эк-
спорт этих псевдоидеологий в 
том числе и к нам — это вторич-
ная и побочная цель.

Считая, что эта зараза при-
ходит исключительно с Запа-
да, мы упрощаем проблему и 
можем стратегически промах-
нуться. Бороться нужно, не 
только оттесняя или отгоражи-
ваясь, но предлагая альтернати-
ву, имеющую корни в общест-
ве и привлекательную для дру-
гих стран, нормальных людей, 
стремящихся остаться ими, а 
не роботами или манкуртами. А 
людей, исповедующих нормаль-
ные ценности, в мире подавляю-
щее большинство. Себе и миру 
можно и нужно, выработав, 
предложить привлекательную 
новую — старую русскую идею. 

У России есть изначальное 
конкурентное преимущест-
во в продвижении своего виде-
ния того, каким должны быть 
человек и человечество. Это — 
открытость нашей культуры, 
ее всемирность и всечеловеч-
ность, о которой говорил Ф.М. 
Достоевский в своей легендар-
ной речи об А.С. Пушкине.

Дам в очередной раз, с допол-
нениями последних лет свой ва-
риант набора лозунгов, кото-
рые могут стать основой рос-
сийской идеологии для себя и 
мира.

 Мы считаем, что миссией 
человека является служение не 
себе, но семье, обществу, стра-
не, миру. И Богу, если он или она 
в него верит. Мы против обес-
человечивания людей через от-
рицание общественной сущ-
ности человека, его пола, род-
ства, истории его и его страны, 
без которой он состояться не 
может.

 Мы — народ очень сильных 
и женственных женщин, не раз 
спасавших страну в ее тяжелой 
истории. Мы не только уважа-
ем, но почитаем их. Мы — за ра-
венство прав и возможностей 
женщин и мужчин. Но не за уль-
трафеминизм, лишающий их 
коренной биологической сущ-
ности, а жизнь и культуру одной 
из ее главных составляющих и 
движущих сил — любви между 
женщиной и мужчиной. 

 Мы — народ отважных муж-
чин, готовых защитить слабых.

 Мы — за мир. Наши воору-
женные силы не только обеспе-
чивают наш суверенитет и без-
опасность, но и, сдерживая аг-
рессоров и претендентов на ге-
гемонию, обеспечивают мир во 
всем мире.

 Мы — за суверенитет стран 
и народов, свободу выбора ими 

своего пути, в политике, эконо-
мике и, что не менее важно, в 
культуре. Разбив всех претен-
дентов на мировое господство, а 
сейчас подорвав главную осно-
ву западного доминирования — 
военное превосходство, мы со-
здали условия не только для сво-
его суверенного развития, но и 
для свободы выбора другими 
странами и народами. Мы — на-
род-освободитель. Но теперь не 
за счет своего народа. А потому 
что это отвечает его коренным 
интересам.

 Мы — народ победителей и 
народ-победитель.

 Мы — народ-интернацио-
налист. И другими, учитывая 
нашу историю, быть не можем. 
Нам чужд любой расизм.

 Мы — за справедливый мир 
для всех стран и народов, за 
справедливый экономический 
порядок внутри страны.

 Мы — близкий к природе 
народ и будем защищать окру-
жающую среду и у себя, и во 
всем мире во имя будущих по-
колений.

 Главное в миссии России 
— обустройство страны, воля и 
благоденствие наших граждан.

 Мы — за сильное государ-
ство, способное, сотрудничая с 
другими странами, защищать 
жизнь и интересы своих гра-
ждан. Но и за волю, за сувере-

нитет человека, его свободу мы-
слить и решать, как думать и 
жить без тоталитарного дикта-
та хоть снизу, хоть сверху. 

Естественен вопрос, а на 
кого должна ориентироваться 
новая — старая русская идея в 
условиях современного услож-
няющегося общества? Потенци-
альных ответов настолько мно-
го, что их обсуждение наверня-
ка заведет в тупик. Предлагае-
мый ответ прост — на патриоти-
ческое большинство, которое 
нужно расширять и новой идео-
логией, и новой политикой (см. 
ниже).

А как же быть с поколением 
«Z», года три тому назад назы-
вавшимся «креативным клас-
сом»? Ответ — да никак. Моло-
дежь повзрослеет, а та ее часть, 
которая не захочет этого сде-
лать, побузив, выпадет в осадок, 
превратится не в творцов, стро-
ителей и защитников, а в обслу-
гу последних. Будем надеяться 
— квалифицированную. Удов-
летворятся неясные запросы на 
новые ценности, мы просто рас-
теряем старые, самих себя, на-
род, страну. 

Так же философски стоит от-
носиться к постоянно повторя-
емому тезису, что молодежи (в 
т.ч. ее нынешним привычкам 
и взглядам) принадлежит бу-
дущее. Молодость прекрасна и 
энергией, и поиском, и роман-
тикой. Но историю стран и мира 
строят взрослые люди. Иног-
да, когда они теряют ориенти-
ры или хотят не строить, а раз-
рушать, пускают вперед моло-
дежь, не связанную обязатель-
ствами, знаниями, опытом, еще 
не чувствующую ответственно-
сти за семью, Отечество. 

Тем более что, похоже, зна-
чительная часть молодежи, вы-
росшая в суперцифровизиро-

ванной среде, да еще с новыми 
ценностями, никогда не повзро-
слеет. И делать ставку нужно на 
ту ее часть, которая растет в пе-
редовых корпорациях, универ-
ситетах и, вероятно, в суворов-
ских и нахимовских училищах, 
создает новые производства и 
технологии. Впрочем, многие 
из условного поколения «Z», 
особенно если ему предложить 
ведущие вперед идеи, пойдут за 
ними.

Запуск и продвижение новой 
идеологии, новой русской идеи, 
естественно, должны сопрово-
ждаться реальными изменени-
ями в нашей политике. Похоже, 
этого и боятся многие тормозя-
щие выдвижение новой идеоло-
гии для России. Не хотят менять 
ничего, пригрелись. 

В числе этих изменений, без-
условно, должно быть развитие 
наметившегося курса на боль-
шую социальную справедли-
вость. Включая и переход к раз-
умной прогрессивной шкале на-
логообложения. Это давно пере-
зревшее, а теперь и работоспо-
собное решение — благодаря вы-
сокому качеству нашей налого-
вой системы. За счет этого — по-
вышение инвестиций в здраво-
охранение, науку, образование, 
защиту нашей природы.

Для наполнения смыслом на-
циональной жизни, мобилиза-
ции ищущих, честолюбивых и 
активных необходим и большой 
духоподъемный геополитиче-
ский проект. Ими были петров-
ское окно в Европу, Транссиб. 
Напомню его лозунг: «Вперед 
к Великому океану». Им была и 
мировая революция большеви-
ков. Недавно ими были идеи по-
меньше — провалившееся «воз-
вращение в Европу», достигну-
тое «вставание с колен». 

Пока таких проектов нет. 
Технократические «нацио-

нальные проекты», безуслов-
но, полезны, но не пробуждают 
творческую энергию.

«Поворот на Восток», при-
званный в числе прочего стать 
частью такой большой идеи, до-
стигнув определенных успехов, 
выдыхается. Основных при-
чин две.

Это была попытка ускорен-
ного развития только Дальне-
го Востока с его ограниченным 
человеческим капиталом. Была 
разорвана Сибирь — единый 
исторический и экономический 
регион. 

В проекте не было идейной 
основы, которой можно было 
бы увлечь. Он был по большей 
части технократическим. Не 
стал своим, народным, даже и 
для жителей Тихоокеанской Си-
бири. 

Арктический проект при 
всей его полезности большим 
духоподъемным, вовлекающим 
и привлекающим массы актив-
ных людей быть не может.

Таким проектом может и 
должно стать новое освоение, 
подъем всей Сибири с ориен-
тацией на Азию и Тихий океан 
и, разумеется, Арктику. Пер-
воначально, более десяти лет 
тому назад, разрабатывавшая-
ся концепция «поворота на Вос-
ток» предусматривала ускорен-
ное развитие с ориентацией на 
энергодефицитные, вододефи-
цитные, быстрорастущие рын-
ки Азии всей Сибири, а не толь-
ко ее восточной части. 

Отрадно, что С.К. Шойгу 
возобновил продвижение этой 
идеи, которую он высказывал 
и десятилетие назад. В т.ч. о со-
здании столичных городов в 
Сибири.

Но то, что пока предлагается, 
судя по печати, опять полезный, 
но технократический проект 
развития центральных регио-
нов Сибири. В нем нет главного, 
того, что подъем Сибири — путь 
в новый мир для всей России. А 
сибиряки и те, кто к ним присо-
единится физически и менталь-
но, — первопроходцы в новое бу-
дущее мощной и благоденству-
ющей России. 

Новый проект поможет во-
влечь в ускоренное развитие не 
только самый богатый ресурса-
ми и очень богатый интеллекту-
альным капиталом регион стра-
ны — Центральную Сибирь, вос-
соединит ее с Сибирью Тихооке-
анской. Он подтолкнет заложен-
ную в концепции «поворота на 
Восток», осуществляемую очень 
медленно цель переформатиро-
вания мышления российской 
элиты от отсталого европоцен-
тризма к новому, устремленно-
му в будущее большому евразий-
ству. Мы — культурно по большей 
части европейская страна. Мо-
жет быть, скоро останемся сре-
ди последних культурно евро-
пейских держав, если Европа 
продолжит самоубийство своей 
цивилизации новыми ценностя-
ми. Но социально и политически 
мы ближе к Азии. И эта «азиат-
чина» теперь наше конкурен-
тное преимущество. Двигаясь в 
Сибирь, мы не только заверша-
ем принесший много полезного, 
но объективно выдохшийся ев-
ропейский, петровский проект 
— нам больше почти нечего брать 
у Европы, но «возвращаемся до-
мой», в Большую Евразию, обре-
таем новых и старых себя.

Идя в Сибирь, мы идем и в 
будущее, и к истокам нас как ве-
ликой державы, а не просто вос-
точной окраины Европы. При-
шедшие из Азии монгольские 
орды не только войнами и сбо-
ром дани задержали наше раз-
витие, но и сформировали без-
брежность русского геополи-
тического мышления, оставили 
нам веротерпимость и культур-
ную открытость. И сформиро-
вали — в борьбе с ними — глав-
ный элемент культурного кода 
русских — стремление к незави-
симости и суверенитету. 

Выдающийся американский 
политический мыслитель З. 
Бжезинский был заведомо не 
прав, когда вбросил свое зна-
менитое и часто повторяемое, 
в том числе и у нас, изречение, 
что без Украины Россия не оста-
нется великой державой. Это не 
так — она не стала бы великой 
без Сибири, без ее ресурсов, без 
«сибирского характера» части 
русских, без «сибирских пол-
ков», не выстояла бы против за-
воевателей на европейской рав-
нине. В лучшем случае стала бы 
восточным аналогом Польши. 
Знаю, что для многих это зву-
чит оскорбительно.

Можно и нужно строить но-
вые научно-производственные 
центры, как предлагает С.К. 
Шойгу, многие ученые. Но не 
менее важно — перенести в си-
бирские города действительно 
значительную часть столичных 
функций, большую часть эко-
номических ведомств, возмож-
но, Госдуму и/или Совет Феде-
рации. В том числе чтобы обра-
зованная и честолюбивая моло-
дежь потянулась туда, ускоряя 
процесс геоидеологического, 
духовного взросления россий-
ской элиты.  

ПРОГНОЗ Какой 
будет зима

ЖДИТЕ СНЕГА

Ольга Игнатова

Россиян ждет нормальная 
зима — с морозами, оттепе-
лями и снегом. Очень теплой 
зимы синоптики не обещают, 
хотя и предупреждают, что бо-
лее детальные прогнозы по 
каждому месяцу холодного 
полугодия еще впереди. Пока 
же Росгидромет и Гидромет-
центр выпустили вероятност-
ный прогноз погоды на отопи-
тельный сезон 2021/22 г. (он 
охватывает период с октября 
нынешнего года по март 2022 
года). Оправдываемость таких 
прогнозов составляет от 58 до 
81%. Прежде всего этот про-
гноз важен для глав регионов, 
муниципалитетов, руководи-
телей компаний, отвечающих 
за нормальную работу всех 
жизненно важных структур и 
объектов. Проще говоря, что-
бы коммунальщики вовремя 
подготовили снегоуборочную 
технику и закупили противо-
гололедные реагенты.

Как поясняют специалисты 
Росгидромета, прогноз говорит 
о том, что в целом за шесть ме-
сяцев холодного полугодия на 
севере Урала, в Сибири и в Яку-
тии будет теплее обычного. А на 
остальной территории России 
температура ожидается в пре-
делах климатической нормы. 
В отдельные месяцы в южной 
половине азиатской террито-
рии страны будет холоднее об-
ычного.

— В центре европейской тер-
ритории, в том числе и в сто-
личном регионе, зима в целом 
будет вполне обычной, нор-
мальной, — пояснил «Россий-
ской газете» заведующий отде-
лом долгосрочных прогнозов 
погоды Гидрометцентра Вла-
димир Тищенко. — В октябре в 
центре погода ожидается в пре-
делах нормы и чуть выше нор-
мы. В ноябре около нормы. В де-
кабре около нормы и даже чуть 
ниже обычного. В январе на 
всей европейской территории 
температура около нормы. В 
феврале на западе европейской 
территории выше нормы, а в 
остальных регионах в пределах 
климатической нормы. Весна 
начнется также с вполне при-
вычной погоды. Может быть, 
чуть-чуть теплее.

Что касается других терри-
торий, то, по прогнозам синоп-
тиков, в октябре теплее обыч-
ного может быть на востоке Се-
веро-Западного округа, на севе-
ре Урала и Сибири, а также на 
большей части Якутии. Холод-
нее, чем в октябре 2020 года, 
будет на юге европейской тер-
ритории. То есть рассчитывать 
на продолжение «бархатного 
сезона» на черноморских ку-
рортах вряд ли приходится. Как 
ранее сообщил научный руко-
водитель Гидрометцентра Рос-
сии Роман Вильфанд, «бархат-
ный сезон» может продлиться 
максимум до конца первой де-
кады октября. В прошлом году 
он длился весь октябрь.

В ноябре теплее обычно-
го погода прогнозируется на 
востоке и юге Урала, в Сиби-
ри, на большей части Якутии и 
в Забайкалье. Холоднее, чем в 
прошлом году, средняя темпе-
ратура воздуха ожидается на 
северо-западе и в северной по-
ловине азиатской территории 
страны.

С температурами ниже нор-
мы декабрь прогнозируется на 
большей части Поволжья, на 
юге Урала и в юго-западных и 
центральных районах Сиби-
ри. В январе теплее нормы воз-
можно будет на севере Сибири, 
на западе Якутии. Холодный 
январь прогнозируется на Чу-
котке и на побережье Охотско-
го моря.

Теплее, чем в январе 2021 
года, может быть на большей 
части Урала и на западе Сиби-
ри. В феврале выше нормы тем-
пература ожидается на западе 
Центрального и Северо-Запад-
ного федеральных округов, на 
севере Якутии. В целом февраль 
2022 года может стать теплее 
прошлогоднего на большей ча-
сти территории России.

Март порадует теплом жите-
лей северных регионов Урала, 
а также Якутии. Но вот на боль-
шей части Урала и Сибири сред-
няя температура ожидается 
ниже, чем в марте 2021 года.  

В центре европей-
ской территории, 
в том числе 
и в столичном 
регионе, зима в 
целом будет впол-
не обычной, нор-
мальной — со сне-
гом, а не дождями

БЕЗОПАСНОСТЬ Семьям 
оленеводов выдают 
наборы для отпугивания 
диких животных

Файер-шоу 
для мишки

Елена Мационг, «Российская газета», ЯНАО

Встречи с медведями на Ямале случаются так часто, 
что оленеводам-кочевникам решено выдать «тревож-
ные чемоданчики». В них входит целый комплект мощ-
ной пиротехники, для того чтобы в критических ситуа-
циях можно было отпугнуть диких животных, надолго 
отогнать их от места стоянки семей оленеводов.

Фальшфейеры позволяют за секунду зажечь пыла-
ющий факел, от которого бегут животные. Кроме того, 
в арсенале две ракетницы. А также памятки с прави-
лами, как пользоваться всем этим «боекомплектом», 
если косолапый 
вдруг окажется 
поблизости. Важ-
но, что при этом 
устройства живот-
ным вреда не при-
чиняют. Как гово-
рят сами тундрови-
ки, необходимость 
в действенных от-
пугивателях назре-
ла давно. Так, неза-
долго до того, как 
кочевникам выдали 
«боевой набор», в 
Сеяхинской тундре оленевод вынужден был отгонять 
белого медведя от чума, в котором живет его семья. 
А недалеко от поселка Самбурга бурые медведи вломи-
лись «без стука» в сторожку семьи рыбаков. Благо, хо-
зяев в тот момент не было, но косолапые перепортили 
все запасы продуктов. Семья в итоге осталась без про-
визии в сезон активной ловли рыбы.

Как отмечают ученые, основной причиной, по ко-
торой медведи стали выходить к людям, это, конечно, 
изменение климата. Так, белые медведи вынуждены 
побираться, потому что тает лед, с которого они ловят 
рыбу, добывают нерпу, морского зайца, моржа.  

РАКУРС Сколько получают 
российские 
киберспортсмены

Заработай 
играючи

Сергей Бабкин

Каждый четвертый российский киберспортсмен еще 
учится в школе, а каждый пятый мечтает сделать игру 
своим основным заработком. Такие данные «РГ» пре-
доставили в пресс-службе Diversus Group, одной из 
крупнейших компаний в сфере инвестиций и управле-
ния активами.

Российский рынок киберспорта оценивается в 12,7 
миллиона долларов. Это гораздо меньше, чем в Китае, 
где аналогичный показатель составляет 385 млн дол-
ларов. Однако, по прогнозам инвесторов, наши показа-
тели будут прирастать каждый год примерно на 6 про-
центов. И игроков будет все больше и больше, в основ-
ном в возрасте 17—19 лет. Хватает на поле компьютер-
ной битвы и совсем юнцов.

Из чего склады-
вается этот рынок 
в России? Пример-
но 80 процентов — 
это продажа меди-
аправ. Турниры по 
Dota, World of Tanks 
и другим популяр-
ным играм смотрят 
миллионы зрите-
лей, поэтому орга-
низаторы неплохо 
на этом зарабаты-
вают. Остальная часть — около 20—22 процентов емко-
сти рынка — приходится на продажу билетов и инвести-
ции самих создателей онлайн-игр.

Как показали недавние исследования российских 
инвесторов, в нашей стране в киберспортсмены в 
основном идут в 17—20 лет после примерно трехлетне-
го стажа любительского «рубилова». Интересно, что 
45 процентов наших активных игроков — студенты или 
выпускники техникумов и колледжей, а 38 процентов 
— даже не окончили школу. Киберарены привлекают их 
возможностью заработка, который только обыватель 
воспринимает как легкий. Например, 58 процентов по-
стоянных участников турниров признались, что тре-
нируются ежедневно не менее 8 часов.

В то же время заработки игроков в России не впе-
чатляют. На доходы выше 3 тысяч долларов в месяц 
стабильно выходят лишь 2 процента спортсменов. В то 
время как 82 процента довольствуются заработка-
ми ниже 500 долларов. Несмотря на это, в России есть 
предпосылки для создания киберспортивных стадио-
нов — площадок, где могут собираться сотни зрителей 
в офлайне. Пока флагманом  российского киберспорта 
считается Москва. Как рассказал гендиректор Diversus 
Group Николай Альтштейн, зрителей в основном при-
влекает специализированная Yota Arena и «ЦСКА Аре-
на» на Автозаводской, где такие состязания прово-
дят время от времени. По оценкам собеседника «РГ», 
неплохой потенциал для киберспорта в России могут 
дать арены, построенные к футбольному ЧМ-2018, 
но сейчас не загруженные на полную мощность.  

Почти 
40 процентов 
активных игроков 
даже не окончили 
школу

Медведь 
перестает бояться 
человека, теряет 
природный страх 
и спокойно 
выходит к жилью
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Более половины постоянных участников турниров признаются, 
что тренируются не менее 8 часов в день. 

А К Ц Е Н Т

Идя в Сибирь, мы идем и в будущее, 
и к истокам нас как великой державы, 
а не просто восточной окраины Европы

E
P

A

Сергей Караганов: Технократические 
«национальные проекты», безуслов-
но, полезны, но не пробуждают 
творческую энергию.
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АРТ Завершила работу 
9-я ярмарка Cosmoscow

Цена момента

Жанна Васильева 

Международная ярмарка современного искусства 
Cosmoscow в этом году испытала на себе все прелести 
турбулентного года. И перенос сроков меньше чем за 
неделю до намеченного открытия, и смену площадки. В 
итоге ярмарка перекочевала из Гостиного Двора в «Ма-
неж», и время ее работы там отчасти совпало с трех-
дневным голосованием на выборах в Госдуму. 

Формат covid free, подразумевавший вход толь-
ко с сертификатом вакцинации, свежим ПЦР-тестом 
или справкой о перенесенном заболевании, сузил 
круг участников. Но, судя по очереди, протянувшей-
ся в день открытия к «Манежу», сузил не критично. 
К тому же ограничения компенсированы тем, что яр-
марка продлила работу в онлайн-формате. 

Это не единственный знак того, что «космос» яр-
марки напоминает расширяющуюся вселенную. Речь 
не только об увеличении числа участников, среди ко-
торых — зарубежные галереи из Австрии и Аргентины 
до Гонконга. Речь не только об  успешных продажах. По 
крайней мере, самые дорогие работы — Чжань Хуаня 
(его выставка была в Эрмитаже год назад) и Мистера 
Дудла — остались в России.  Подтвердив, что если в ин-
вестиционной моде китайские и индийские художни-
ки, то за звание крутых «модников» вполне могут по-
спорить отечественные коллекционеры.

Не обошлось и без другого модного тренда — циф-
рового искусства, получающего ауру уникальности 
в технологии NFT (невзаимозаменяемых токенов).  
На Cosmoscow появился раздел «Меж двух миров: 
цифровое искусство и NFT», созданный вместе с яр-
маркой цифрового искусства CADAF. Но пока арт-ры-
нок грезит блокчейном, художники размышляют о 
формах жизни на границах с арт-рынком.

На мой вкус, среди самых увлекательных проек-
тов — «Музей с доставкой», придуманный  арт-группой 
«Город Устинов» и представленный Центром совре-
менного искусства «Сияние» из города Апатиты.  Это 
история про приход произведений искусства «в гости» 
— в квартиры обычных людей, про возвращение музею 
уютного «домашнего» статуса камерной коллекции — 
пусть и временно, про отношения с искусством вне ра-
мок привычных институций и рынка. 

Как ни странно, об этом же, в сущности, работа Ан-
дрея Сяйлева «Текущий момент». Она представляла 
собой чек, который появлялся в рамках «Акции» по-
сле оплаты карточкой тут же на терминале PA галереи 
суммы в «0 рублей». Поначалу работа кажется паро-
дией на ярмарочную распродажу. Но вовлекая зрителя 
в игру, Сяйлев превращает покупку в дар, дар — в пер-
формативный жест, отсылающий к ритуалам обмена. 
В этом обмене ценность «текущего момента» жизни, 
который даруется нам бесплатно, начинает возрастать 
по мере удаления от него. Уникальность «момента» и 
его  повторяемость («тираж неограничен») в контек-
сте арт-ярмарки обретает не только дерзкую скоморо-

шью веселость, но и детскую радость игры, в которой 
равны все участники, независимо от количества нулей 
после цифры на счету их платежной карты.

 В оболочку игры, но уже виртуальной, упаковали 
свой проект и художницы группы «Ворожея». Их про-
ект победил в конкурсе среди медиахудожников Audi-
Born Digital Award и был создан при поддержке Фонда 
Cosmoscow и компании Audi. Проект «Safari Verucca» 
тоже мимикрирует под «рыночный продукт» - старт-
ап, продвигающий коммерческое путешествие на пла-
нету Veruccа. Но рекламную логику рынка как избыт-
ка возможностей художницы вписывают в цепочку 
метаморфоз (привет окаменевшим химерам старин-
ных соборов!) и кафкианских превращений.   Вроде бы 
идеально «девчачий» проект, адаптирующий топовую 
тему коммерческих путешествий в космос в манере 
глянца,  оборачивается хоррором. Бесконечность воз-
можностей – их исчезновением.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Андрей Соколов о новых проектах в театре и кино

Люболь в Ленкоме
Елена Боброва

А
ндрей Соколов давно уже 
успешно сочетает свою ак-
терскую ипостась с режис-

серской. Его спектакль «Койка» 
был аншлаговым 15 лет, а поста-
новка Марата Гацалова «Утопия» 
в Театре Наций, где Соколов иг-
рает главного героя, стала лауре-
атом «Золотой маски». Его филь-
мы участвуют в кинофестивалях. 
Но этой осенью он сам оказался 
в роли «судьи» — на 19-й «Амур-
ской осени», фестивале кино 
и театра, в Благовещенске воз-
главил жюри полного метра. А в 
октябре он как режиссер — в род-
ном «Ленкоме» — приступает 
к новой постановке.

Гран-при имени Валерия При-
ёмыхова жюри «Амурской 
осени» во главе с вами при-
судило —на мой взгляд, абсо-
лютно справедливо — карти-
не «Райцентр» режиссера 
Натальи Назаровой. Приз за 
лучшую мужскую роль полу-

чил 16-летний Никита Та-
бунщик, сыгравший в «Рай-
центре» главную роль. Почему 
выбрали Никиту?

АНДРЕЙ СОКОЛОВ: Хотелось дать ему 
своего рода «путевку в жизнь», 
чтобы он в себя поверил и ле-
тел дальше… Я как раз сейчас 
набрал актерский курс в Рос-
сийском государственном со-
циальном университете, фанта-
стически талантливые ребята. 
Постараюсь научить их тому, 
что знаю, но дальше — тащить в 
профессию не буду. По-разному 
может сложиться: вот сейчас 
мы запустили проект «Храм» 
— я там и актер, и продюсер. 
И, увы, для ребят там нет ролей.

Что за «Храм»? 
АНДРЕЙ СОКОЛОВ: Это полный метр, 
снимает Рауф Кубаев по собст-
венному сценарию. Он шел к 
этому «Храму» 10 лет. Съемки 
на моей любимой пензенской 
земле, в селе Никольское. Пока 
могу сказать лишь: это кино про 
искупление.

Об отпущении грехов, об ин-
дульгенциях мы любим гово-
рить — но разве жертвам  или 
их близким от таких разгово-
ров легче? 

А Н Д Р Е Й  С О К ОЛ О В :  Нет, конечно. 
И все же такое кино может стать 
предупреждением кому-то. Вот 
на «Амурской осени» мы дали 
приз за лучший сценарий Марии 
Тумовой и Алексею Петрухину 
за картину «Выйти из группы» 
— про мальчика, который попал 
по недомыслию в некое онлайн-
братство и это привело его к ка-
тастрофическим последствиям. 
Кто-то из зрителей мог приме-
рить ситуацию на себя — вдруг 
это поможет ему остановиться. 

Из Благовещенска вы полети-
те в Пензу. Вы много ездите 
по стране — не было мысли 
снять документальное кино 
о стране, по следам ваших по-
ездок?

АНДРЕЙ СОКОЛОВ: Пока я занят дру-
гими проектами. Года два зани-
маюсь большим проектом о по-

слевоенной жизни наших сол-
дат-инвалидов. И в «Ленкоме», 
надеюсь, уже с октября начну 
работу над спектаклем по пьесе 
Андрея Яхонтова «Люболь».

Вы ведь когда-то ставили как 
театральный режиссер его 
пьесу «Койка»?

АНДРЕЙ СОКОЛОВ: Спектакль стал 
для меня тоже педагогическим 
опытом — спектакль шел 15 лет, 
за это время мы сыграли 1752 
раза и сменилось три поколения 
артистов… А сейчас, да, снова 
Андрей Яхонтов. «Люболь» он 
написал 12 лет назад, специаль-
но под меня. Но трижды начи-
нал читку — и трижды приходи-
лось откладывать из-за других 
проектов. Но надеюсь, к Ново-
му году сделаем спектакль — это 
вещь, которая, поверьте, проби-
вает насквозь.

Этим летом в «Ленкоме» 
спектакль по Островскому 
поставил Дмитрий Астра-
хан. Скоро вы начнете рабо-
ту. На постановку позвали 
Александра Молочникова, Ле-
онида Трушкина — авторы с 
абсолютно разными почерка-
ми. Театр не смущает такая 
разноголосица?

АНДРЕЙ СОКОЛОВ: Когда уходит ли-
дер, всегда наступает время пе-
ремен, это надо понимать и не 
раскачивать лодку дополнитель-
но. Самое главное — курс задан 
Марком Анатольевичем Захаро-
вым, и пусть обороты немного 

снижены, театр продолжает идти 
тем же курсом. Саша Лазарев 
восстановил «Поминальную мо-
литву» — сильнейший, шикарный 
спектакль. Естественно, будут 
итворческие неудачи. Не ошиба-
ются те, кто ничего не делает.

А что за проект про фронто-
виков?

АНДРЕЙ СОКОЛОВ: После войны мно-
гих солдат-инвалидов собирали 
в монастыри, ставшие такими 
специнтернаты. И наша исто-
рия про то, как 23-летний па-
рень, оставшийся без ног, попав 
сюда, силой духа переворачива-
ет сознание уже отчаявшихся 
калек и заставляет их поверить 
в себя. Это не про инвалидов, 
а про силу духа. 

Думаете, сегодняшние зрите-
ли захотят смотреть кино 
про инвалидов войны?

АНДРЕЙ СОКОЛОВ: Дело-то не в том, 
что они инвалиды — человек 
красив, когда во что-то верит. 
Вот у Яхонтова в пьесе «Лю-
боль» героиня говорит: «Я пом-
ню девочку из класса, она была 
некрасивая, прыщавая девочка. 
Но однажды я встретила ее в ав-
тобусе с молодым человеком. 
Вы бы ее видели — она расцве-
ла. И только потому, что этот па-
рень обратил на нее внимание. 
Она была красива, она парила 
над землей». 

История-то в самом деле дра-
матическая — больше 80 ты-

сяч безруких и безногих попали 
после войны в такие переобо-
рудованные монастыри…

АНДРЕЙ СОКОЛОВ: Вчерашним фрон-
товикам, парням без рук, без 
ног, на что-то надо было жить. 
Сначала многим помогали вы-
платы за медали — потом их от-
менили. Многие из безруких-
безногих попрошайничали, по-
рой агрессивно, стали сбивать-
ся в банды. Был известный до-
клад, представленный Стали-
ну, в котором приводились ка-
тастрофические цифры крими-
нализации вчерашних фронто-
виков-инвалидов. Тогда и было 
принято решение отдать мона-
стыри под нужды инвалидов. 
Не рай — но там, заметьте, было 
медобслуживание, одежда, еда, 
даже норма водки. Бывали си-
туации, когда «постояльцы» 
сбегали, пропивали казенные 
шмотки и просились обратно. 
Молодые парни, кровь бурли-
ла. А сколько их тогда женилось 
на девушках из обслуживаю-
щего персонала! Были и те, кто 
просто не хотел возвращаться в 
свою семью, быть обузой. Или 
два друга — один без ног, другой 
без рук, один сидит на шее дру-
гого — таким кентавром игра-
ют в футбол. История на самом 
деле космическая, ее надо сни-
мать на мировом уровне, тогда 
она сработает так, как надо.

А сложности с актерским со-
ставом?

АНДРЕЙ СОКОЛОВ: Играть должны 
паралимпийцы, мы обсуждали 
это с нашим Паралимпийским 
комитетом. Там же потрясаю-
щие ребята — такие характе-
ры, всех порвали на Олимпиаде 
в Токио! Нам такие и нужны — на 
кого можно положиться. Вспо-
минаю «Иди и смотри» Элема 
Климова — тяжелейший фильм, 
но и честнейший.  

УТРАТА 

Он тоньше всех 
разбирался в 
искусстве кино

КУЛЬТ 
РАЗЛОГОВА
Сусанна Альперина

Кажется, только недавно гово-
рили с ним. Разлогов смеялся: 
«Знаете, в чем состоит наивыс-
шее умение кинокритика? На-
писать о фильме так, чтобы не 
было понятно — понравился он 
тебе или нет».

С Кириллом Эмильевичем 
всегда было легко общаться — 
он сразу обращал внимание на 
главное, без менторства и на-
зидательности. Как все одарен-
ные и по-настоящему талан-
тливые люди, был невероятно 
прост в общении. А между тем 
Кирилл Разлогов был профес-
сором, доктором искусствове-
дения, председателем комис-
сии РАН — всех его регалий тут 
не перечислишь. Да ведь дело 
и не в них. Не за них его ценили 
и наперебой приглашали к уча-
стию в фестивалях и публич-
ных дискуссиях, представлять 
фильмы и читать лекции. К эк-
спертному мнению Разлогова 
прислушивались и профессио-
налы-коллеги, и зрители.

Как-то на Каннском кинофе-
стивале он заговорил об одном 
фильме конкурсной програм-
мы. Сидевшие с ним рядом слу-
шали с сомнением: никто не на-
зывал ее в числе фаворитов фе-
стиваля. А у Разлогова — шестое 
чувство. Фильм получил сразу 
три награды. А как он гордил-
ся картинами, отобранными на 
Московский международный 
кинофестиваль, программным 
директором которого прорабо-
тал много лет. Спроси его в лю-
бое время суток — мог расска-
зать о каждом фильме все. И ни-
какая энциклопедия не расска-
зала бы точнее.

Он знал несколько ино-
странных языков. Легко общал-
ся с кинематографистами той 
или иной страны на их языке, 
причем мог обсуждать фильмы 
до малейших нюансов. Бывает 
такое кино, которое всех озада-
чивает. За разъяснениями шли, 
конечно же, к Разлогову. Его 
опыт, знания, искренняя лю-
бовь к тому, чем он занимался, 
никогда не подводили. Он мог 
на что-то отвлечься во время 
показа, и все равно все знали — 
его рецензия будет глубокой, 
а слова — точными. 

На канале «Культура» в по-
следнее время он вел автор-
скую программу «Культ кино с 
Кириллом Разлоговым», в ин-
ституте культурологии читал 
лекции, на фестивалях давал 
мастер-классы. Кирилл Эмиль-
евич давал ориентиры: вроде 
бы о том, куда идти и как смо-
треть. А выходило, что подска-
зывал: как жить.  

ТЕАТР В Театре Терезы Дуровой премьера — «Вересковый мед»

Кто тянет волынку

Наталья Лебедева

С
лышишь словосоче-
тание «Вересковый 
мед» — и в памяти 
сразу же всплывает 
красивая трагиче-
ская баллада Робер-
та Льюиса Стивен-
сона, переведенная 
на русский язык Са-

муилом Маршаком, об отваж-
ных малютках-медоварах, зна-
ющих секретный рецепт чу-
додейственного напитка и го-
товых пожертвовать самым 
дорогим, что есть у человека, 
лишь бы сохранить свою тайну. 
Так шотландец Стивенсон по-
чтил память своих героических 
предков, не покорившихся вы-
муштрованным римским леги-
онам и сохранившим свою зем-
лю. Эти героические страницы 
истории Шотландии вдохнови-
ли и художественного руково-
дителя Театра Терезы Дуровой, 
она поставила свой «Вереско-
вый мед», в котором — шотланд-
ские легенды, протяжные звуки 
волынок, пульсирующие бара-
баны, пронзительный призыв 
карникса, невероятное мастер-
ство актеров.

— Мы поначалу думали взять 

за основу балладу Стивенсо-
на, но не получилось. Слишком 
сложное произведение и ко-
нец слишком тяжелый для дет-
ского спектакля. И тогда автор 
пьесы Артем Абрамов предло-
жил углубиться в историю Шот-
ландии, ее легенды и предания. 
Идею подхватил композитор 
Максим Гуткин (для него этот 
спектакль стал последним, он 
ушел из жизни 15 июня 2021 
года), которого заворожили го-
лоса шотландских волынок. Так 
родился наш «Вересковый мед, 
— рассказывает Тереза Дурова.

С первых же секунд, как толь-
ко в зрительном зале раздаются 
звуки волынки, ритмы шотланд-
ских мелодий уже не отпускают 
ни актеров, ни зрителей. Здесь 
все продумано до мелочей, начи-
ная от еле заметного движения 
руки и мельчайших деталей ко-
стюма до впечатляющих декора-
ций, которые как по мановению 
волшебной палочки переносят 

зрителей вслед за главными ге-
роями из Эдинбурга 1902 года в 
древнюю Каледонию. Только что 
жители города приветствовали 
машиниста паровоза, обсужда-
ли предстоящий полет на Луну 
и спорили о достоинствах телег-
рафа и вот уже домики с уютным 
кафе и синематографом смени-
ли суровые скалы, у подножия 
которых древние пикты и скот-
ты греются у костра.

Но сколько бы веков ни 
прошло, отважные горцы не 
изменяют себе. Они все так же 
преданы своей земле, своему 
роду, своим легендам. Они с гор-
достью носят свои кильты и го-
товы отстаивать свою честь до 
последнего — кто в стрельбе из 
лука, кто в танце, кто в умении 
слагать стихи, а кто и в крова-
вом и беспощадном бою. В этом 
предстоит убедиться главным 
героям — юному Вилли МакДу-
галу и Элли МакМанус. Никто 
уже не помнит, почему пред-

ставителям этим двух родов вот 
уже почти 500 лет нельзя под-
ходить друг к другу ближе, чем 
на 100 метров, на расстояние 
полета стрелы. Но когда запре-
ты останавливали молодые и 
горячие сердца? Вот и Элли, от-
личная лучница, переодевается 
юношей, чтобы принять учас-
тие в традиционной битве гор-
цев. А Вилли пытается доказать, 
что слово может разить силь-
нее самого острого клинка, но 
его стихи вызывают лишь смех. 
Остается только сбежать. Так 
Элли и Вилли оказываются сре-
ди вековых скал, где находят ка-
мень с древними рунами.

А дальше начинается насто-
ящий блокбастер, которому по-
завидует даже Голливуд. Римля-
не, пикты, скотты — все смеша-
лось, слышен лишь устрашаю-
щий лязг мечей и леденящий 
душу голос карникса… Еще ни-
кому не удавалось остановить 
римские легионы, и вот-вот они 
сметут диких варваров с лица 
земли. Но римляне не знали, что 
в Каледонии в глубоких пеще-
рах живут малютки-медовары, 
знающие секрет верескового 
меда. Его варят из тумана, рас-
стилающегося над горами, из 
запахов цветов и трав, из дыма 

родного очага и воды из реки 
времен. Достаточно лишь одно-
го глотка и трус становится сме-
лым, а слабый — сильным. Этот 
чудодейственный напиток за-
ставит героев вспомнить, что 
они все из племени людей и смо-
гут устоять только вместе, а по-
рознь их ждет смерть.

У этой шотландской сказки 
на новый лад обязательно будет 
счастливый конец. Римляне бу-
дут побеждены. Пикты, скотты 
и бритты перестанут враждо-
вать и будут вместе петь общую 
погребальную песню по погиб-
шим друзьям. Элли и Вилли вер-
нутся домой. И вновь будут зву-
чать волынки и шотландские ба-
рабаны, отбивающие ритм буд-
то удары сердца.

- Думаю, что после просмо-
тра у многих зрителей появится 
желание узнать историю своего 
рода. Ведь чем больше мы зна-
ем о своих предках, чем мощнее 
наша связь с предыдущими по-
колениями, тем тверже мы сто-
им на ногах, тем лучше пони-
маем себя. Нельзя рубить свои 
корни, иначе мы обречены, — 
считает Тереза Дурова.  

Герои спектакля оказываются среди 
вековых скал, где находят камень 
с древними рунами.

Спектакль «Утопия», где Андрей Соколов играет главного героя, считается лучшим спектаклем о России 90-х годов. 

А К Ц Е Н Т

Сколько бы веков ни прошло, 
отважные горцы не изменяют себе

Прямая речь 

Ирина Корина, художник года Cosmoscow
Ирину Корину в инсталляции Razzle-Dazzle, созданной для 

ярмарки, интересуют трансформации памяти, личной 

и коллективной. 

Razzle-Dazzle – это …?
Ирина Корина |…особая маскировка. Объект становится 

невидим за счет того, что человек не может распознать 

форму объекта. Отсюда - дезориентация зрителя. Мне хо-

телось добиться этого эффекта. Например, в инсталляции 

появляется витрина с пирамидкой восьмигранного мавзо-

лея, могильной розой, покрытой серебряной краской, пач-

кой «Индийского чая». Почему мавзолей восьмигранный? 

Для меня это связано с фантастическими причудами памя-

ти, в том числе общественной. Когда вы вроде помните, что 

что-то было, но как именно — не очень. Меняется масштаб, 

и то, что было мощным, выглядит далеким, маленьким. 

И вы смутно помните даже форму объектов. За счет иска-

женных масштабов смещены не только формы, но и смы-

слы. Для меня это образ того, какие метаморфозы прио-

бретает прошлое в нашей памяти. И в памяти общества. 

У вас в новой роли выступают постриженная «под 
гирлянду» искусственная елка, пляжная вышка спаса-
телей, похожая на трибуну Эль Лисицкого, спасатель-
ный круг с принтом фотографий рельефов на стенах 
павильонов ВДНХ. Для вас важнее отсылки к истории 
искусства или к повседневности?

Ирина Корина | Один из переводов выражения Razzle-

Dazzle — «сияющая суматоха». Хотелось сделать работу, ко-

торая вбирает в себя множество цитат, несводимых к од-

ной рифме. Работу, связанную с контекстом ярмарки и пан-

демии. Последние полтора года мы живем с ощущением, 

что смерть близко бродит. Ярмарка же создает впечатле-

ние праздника жизни: показ лучших работ, надежды… 

Что лучше: искусственная имитация жизни или настоящая 

трагичная жизнь?  Не знаю, есть ли однозначный ответ. 

Инсталляция Razzle-Dazzle, которую для ярмарки сделала 
Ирина Корина, художник года Cosmoscow.

А К Ц Е Н Т

Когда уходит лидер, всегда наступает 
время перемен, это надо понимать 
и не раскачивать лодку дополнительно

— О самых интересных выставках читайте на сайте
rg.ru/sujet/4396
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ДОРОГИ Будь заметнее на дороге — береги свою жизнь!

Пешехода засветили
Владимир Баршев

К
аждый третий наезд на пе-
шехода случается в тем-
ное время суток. Об этом 

свидетельствует официальная 
статистика аварийности. По 
мере того, как с наступлением 
осени световой день сокращает-
ся, опасность угодить в эту са-
мую статистику для пешехода 
возрастает. Самый очевидный 
способ минимизировать риски 
— добавить света. То есть вла-
стям — озаботиться подсветкой 
переходов, а самим пешеходам 
подумать о том, как стать замет-
нее для водителя. 

Вот если бы все наши дороги 
были освещены так, как, напри-
мер, последний отрезок трассы 
М11 перед Санкт-Петербургом! 
Но пока это скорее фрагмент из 
светлого будущего. Настоящее 
мрачнее и опаснее. Большин-
ство российских дорог освеще-
ны явно недостаточно. Иные и 
вовсе не имеют доступа к элек-
тричеству. Это при том, что, как 
мы уже говорили, недостаточ-
ное освещение дороги, в част-
ности пешеходных переходов, — 
один из значимых факторов ри-
ска ДТП. 

Впрочем, у этой проблемы 
есть множество вариантов ре-

шений. И в настоящее время 
многие из них активно осу-
ществляются. Так, например, 
уже давно применяется допол-
нительная подсветка пешеход-
ных переходов. Лампы устанав-
ливают на верхней консоли над 
переходом. Таким образом, пе-
реход ярко выделяется на тем-
ном фоне улиц и становится хо-
рошо различимым как для во-
дителей, так и для пешеходов. 
Такую же подсветку использу-
ют и на регулируемых перехо-
дах. Там лампы загораются син-
хронно с зеленым сигналом. В 
результате у автомобилистов 
появляется возможность своев-
ременно оценить ситуацию. 
Кроме того, дополнительно 
подсвечиваются знаки «Пеше-
ходный переход». К такому ре-
шению прибегли, в частности, в 
Зеленограде. В Ялте в Крыму на 
всей протяженности объездной 
дороги установили светофоры с 
дополнительной подсветкой.

Конечно, есть и более совре-
менные решения, которые тоже 
активно внедряют. Так, Госавто-
инспекция начала тестировать 
проекционные пешеходные пе-
реходы с интерактивной под-
светкой. Специальный лазер-
ный проектор светит таким об-
разом, что и пешеходный пере-

ход, и пешеходы на нем отлично 
просматриваются в темноте и 
при любых погодных условиях, 
будь то дождь, снег или туман.

Сейчас такие переходы в 
 тестовом режиме запустили в 
Краснодаре. А еще раньше они 
появились в Перми, Омске и 
Оренбурге. «При любой погоде 
водители и пешеходы легко 
увидят на дороге четкое изо-
бражение бело-желтого пеше-
ходного перехода, — рассказы-
вали ранее в УГИБДД ГУ МВД 
России по Пермскому краю. — 
Проекционная разметка может 
использоваться как альтерна-
тива и как дополнение к тради-
ционной разметке из термопла-
стика».

По результатам тестирова-
ния будет проанализирована 
эффективность инновационно-
го технического средства, опре-
делены участки улично-дорож-
ной сети, где по условиям обу-
стройства переходов наиболее 
целесообразно применение та-
ких проекторов.

Еще одна новация — смарт-
переходы. Такие появились в 
Вологде, Перми и подмосков-
ном Красногорске. По обеим 
сторонам от перехода установ-
лены столбы, на которых висят 
прожекторы. В темное время 

суток они отслеживают движе-
ние пешеходов по пешеходному 
переходу и подсвечи вают их, 
пока они находятся на проез-
жей части. То есть буквально 
светят под ноги пешеходу и ве-
дут его.

Умный переход работает на 
основе технологии искус-
с т в е н н о г о  и н т е л л е к т а  и 
компьютер ного зрения. Он 
определяет координаты и 
направ ление движения пешехо-
дов, учитывая изменения их 
скорости, вплоть до остановки 
и движения в обратном направ-
лении.

Правда, неизвестно, сколько 
одновременно пешеходов по 
отдель ности могут подсвечи-
ваться. Движущийся луч света 
привлекает внимание водите-
лей, и таким образом снижает-
ся аварий ность на дорогах, — 
посчитали в подмосковном 
минтрансе.

Ну а что делать с теми участ-
ками, где, как мы говорили, 
даже электричества нет. Тут на 
помощь приходят солнечные 
батареи. Мощность батарей не-
велика, поэтому осветить сам 
переход в таких местах нет воз-
можности. Но есть возмож-
ность сделать его более замет-
ным, привлечь внимание води-

телей. Для этого наиболее часто 
используется светофор Т.7 — 
мигающий желтым светом фо-
нарь над переходом. 

Второй, более интересный и 
современный вариант стали 
применять в Подмосковье. 
Здесь уже более 100 пешеход-
ных переходов оборудовали до-
полнительными светодиодны-

ми маячками, которые повыша-
ют безопасность дорожного 
движения в темное время суток 
и в условиях недостаточной ви-
димости.

Маячки монтируются в до-
рожное полотно на тех участ-
ках, где по техническим харак-
теристикам невозможно по-
строить линии освещения. И 
нет, это не светильники! Маяч-
ки предназначены исключи-
тельно для привлечения внима-

ния водителя — точечные свето-
вые вспышки обозначают пере-
ходы преимущественно в лес-
ных массивах, тем самым по-
вышая безопасность пешехо-
дов. Выглядит очень эффектно 
и действительно привлекает 
внимание. Вот так едешь ночью 
и вдруг видишь бегущие попе-
рек дороги светлячки. Рефлек-

торно начинаешь вниматель-
ней вглядываться в то, что там 
впереди…

Эти маячки также работают 
от солнечной батареи, потре-
бляют очень мало энергии и по-
этому заряжаются даже в пас-
мурный день. Световой эле-
мент в металлическом корпусе 
монтируется непосредственно 
в дорожное полотно, поэтому 
не создает никаких помех дви-
жению автомобилей.

Но это еще не все. Недавно в 
сети интернет было размеще-
но два фото. Оба сделаны в 
темное время суток в пасмур-
ную погоду. На одном у пеше-
ходного перехода стоит подро-
сток в желтом дождевике. На 
втором мы видим тот же пере-
ход, но уже без пешехода. Но 
фокус в том, что, оказывается, 
пешеход там есть! Причем на 
том же месте, где на предыду-
щем снимке стоял подросток в 
желтом дождевике. Только на 
втором снимке он одет в чер-
ный дождевик, и его попросту 
не видно.

В Правилах дорожного дви-
жения прописано обязатель-
ное использование пешехода-
ми в темное время суток и в ус-
ловиях недостаточной видимо-
сти световозвращающих эле-
ментов. А для водителей про-
писана обязанность надевать 
при таких же условиях свето-
возвращающий жилет. Однако, 
далеко не все эти требования 
выполняют.

Кроме того, они обязатель-
ны для выполнения только вне 
населенных пунктов. Но разве 
то обстоятельство, что пешеход 
находится в населенном пун-
кте, делает его как-то заметнее 
на дороге? Определенно нет! Да 
еще эта любовь наших граждан 
к темной одежде… Одни руко-
водствуются эстетическими 
предпочтениями, другие — 
практическими соображения-
ми (раз темное, значит, немар-
кое), но почему-то все дружно 
игнорируют самый важный 
фактор — безопасность.

Между тем, если пешеход 
одет в светлую и яркую одежду, 
то в ближнем свете фар води-
тель заметит его на расстоянии 
50 метров. Согласитесь, уже 
лучше! Но куда эффективнее 
световозвращающие элементы. 
При наличии таковых на одеж-
де пешехода его видно на рас-
стоянии 130 метров. А если све-
товозвращающие элементы 
еще и расположены правильно, 
расстояние увеличивается аж 
до 400 метров. Правильно — это 
на ногах. Просто потому, что 
ближний свет фар освещает 
нижнюю часть тела. Апгрей-
дить ли свой сезонный гарде-
роб с учетом этого знания — ре-
шать только вам. Мы только 
просвещаем, а подсвечиваете 
вы себя самостоятельно и до-
бровольно. 

Правда, была идея устано-
вить обязательное требование 
наличия световозвращающих 
элементов хотя бы на детской 
одежде. Но предложение не 
прошло. Во всяком случае, 
пока. Вся надежда — на здравый 
смысл и сознательность пеше-
ходов. В конце концов, это во-
прос личной безопасности. А 
личная она потому, что вы лич-
но о ней заботитесь.

И если вам приходится идти 
в темное время суток по неосве-
щенной дороге, включите хотя 
бы фонарик на смартфоне. Это 
существенно повысит ваши 
шансы дожить до светлого бу-
дущего. План по освещению 
российских дорог внушает уве-
ренность, что оно обязательно 
наступит. 

Такая подсветка точно сделает 
заметным для водителя и переход, 
и пешеходов на нем.

Даже регулируемый переход ночью может быть опасен, если не подсвечен.
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Пешеход в светлой одежде в ближнем 
свете фар виден за 50 метров, 
в одежде со световозвращающими 
элементами — за 130 метров

Материал подготовлен в рамках реализации федерального 
проекта «Безопасность дорожного движения» национального 
проекта «Безопасные качественные дороги».

БИЗНЕС Фермеры начали развивать агротуризм, чтобы погасить убытки 
«от поля»

Турист среди овец 
Татьяна Сухановская, 
Александр Гавриленко, 
«Российская газета», 
Архангельск, Ростов-на-Дону 

Д
еревенским жите-
лям на Севере России 
становится все слож-
нее «кормить» горо-
жан, хотя в Поморье, 
к примеру, урожай 
картошки в этом году 
значительно выше, а 
знаменитая «холмо-

горка» силы не утратила — дает 
по 15 ведер молока в день. Одна-
ко все, кто работает на селе, ока-
зались между трех огней.

Поправка на Север
«С одной стороны, рост цен 

на молочную продукцию сегод-
ня ограничен, с другой — подо-
рожали стройматериалы, то-
пливо и корма. С третьей — со-
кратилась субсидия для про-
изводителей молока», — обо-
значил круг проблем вице-спи-
кер парламента Поморья Алек-
сандр Дятлов. Плюс — особые се-
верные условия. В Арктике и на 
прилегающих территориях кре-
стьяне всегда балансируют на 
грани: цена кормов и энергии 
выше, чем на Юге. А за короткое 
лето заготовить корма и выра-
стить овощи вдвойне труднее. 

В итоге ухудшается качество 
продуктов: «Если в начале 2020 
года рацион животных состоял 
из 20 компонентов, то сегодня 
из 14», — написали в областное 
собрание аграрии.

В Архангельской области, по 
данным регионального мини-
стерства АПК и торговли, фер-
меры выращивают 92 процента 
картошки и 95 процентов ово-
щей. Это труд более 400 кре-
стьянско-фермерских хозяйств 
и сельхозкооперативов. И дело 
не только в картошке. Лишь 
земля и ферма позволяют про-
кормить семью на селе, а зна-
чит, и сохранить деревни за со-
тни километров от областного 
центра. 

Но даже господдержка при 
северном раскладе, увы, погоду 
не делает. «Взял я грант «начи-
нающий фермер» — 1,5 милли-
она рублей. Составил смету. А 

цены на стройматериалы прыг-
нули в два раза! Что же мне, пол-
хлева строить?» — спрашивает 
архангельский фермер.

Косите и платите
Для того чтобы увеличить 

доход «от сохи», архангельские 
мужики сели изучать основы аг-
ротуризма. 

В деревне Левковка глава 
крестьянско-фермерского хо-
зяйства Владимир Будейкин 

держит сорок козочек, кото-
рые в свободное от дойки вре-
мя дают себя погладить приез-
жим горожанам. Само собой, не 
бесплатно. Во время экскурсий 
фермер рассказывает о сырова-
рении, проводит дегустации.

По словам Владимира, «го-
стевой доход» позволяет пога-
сить издержки. И благодаря ту-
ристам удается быстро продать 
молоко и сыр. А людей приезжа-
ет все больше и больше.

И не только отдохнуть. В Пи-
нежском районе с весны вла-
дельцы личных хозяйств зара-
батывают на том, что предла-
гают туристам из Москвы и Пе-
тербурга выкосить траву, про-
полоть картошку. Гости платят, 
чтобы поработать! 

Нестыковки в законе
Правда, на господдержку 

туризма аграриям рассчиты-
вать сложно. «Есть нестыковки 
в законодательстве, — объясня-
ет Дятлов. — Деньги на сельское 
хозяйство дают при увеличении 
поголовья скота, росте надоев. 
А если речь о туризме — это уже 
другое министерство и другие 
целевые показатели». 

Кстати, проблему со стреми-
тельно дорожающими стройма-
териалами на Севере помогла 
бы решить льгота на заготовку 

древесины. По словам депута-
та, ее в регионе одно время вве-
ли, но затем отменили. В итоге 
архангельские крестьяне, жи-
вущие в окружении леса, поку-
пают его для хозпостроек на об-
щих основаниях. 

Есть, конечно, в Поморье и 
крепкие фермеры. Но и их удача 
нет-нет, да и упрется в пробле-
му. Житель Шенкурского райо-
на Александр Карелин недавно 
открыл новую овечью ферму. А 
подтолкнула его к этому… пан-
демия. Пустующие дома в его 
деревне заполнили гости из го-
родов. Мгновенно вырос спрос 
на молоко и мясо. Александр 
вместе с женой Еленой воспи-
тывают семерых детей. Подали 
заявку на областной грант, до-
бавили свои деньги и восстано-
вили пустовавшую ферму, благо 
здание неплохо сохранилось. 

«С продажей мяса проблем 
нет — все разбирают горожане, 
— рассказывает Александр. — В 
рестораны поставлять будем. 
Хочу в пять раз увеличить по-
головье, сейчас у меня 57 овец. 
Главная проблема — организо-
вать убойный пункт…» 

Кстати, планы по агротуриз-
му у фермера тоже есть. Он уже 
обустраивает дома для гостей.

У южан новый бизнес
Благодаря мягкому клима-

ту Юг России считается самым 
благоприятным для сельского 
хозяйства. Выращивание зерно-
вых и масличных приносит не-
плохой доход. В принципе южа-
нам не надо «от нужды» искать 
дополнительный заработок. Аг-
ротуризм для них — это просто 
новый вид бизнеса.

В последние годы появляют-
ся сельские отрасли, которые 
органично сочетаются с туриз-
мом. Например, в 2018 году вы-
шел закон, который разрешил 
фермерским хозяйствам про-
изводить вино из собственного 
винограда и продавать его. На 
Юге России сегодня настоящий 
бум фермерского виноделия. И 
практически все эти новые хо-
зяйства зарабатывают на эк-
скурсиях и дегустациях. 

Например, Юрий Малик не 
просто восстановил казачьи ви-

ноградники XIX века, но и по-
строил рядом с ними дегуста-
ционный зал и небольшие апар-
таменты для туристов. А сейчас 
достраивает отель.

Или еще один пример: не-
сколько лет назад в России 
упростили законодательство по 
коноплеводству. В Ростовской 
области начались эксперимен-
ты по выращиванию техниче-
ской конопли. Объемы пока не-
большие, зато у туристов инте-
рес огромный. Ростовчане спе-
циально приезжают на поля, 
чтобы воочию увидеть эти за-
росли до трех метров в высоту. 
И сделать селфи. 

Остаться на земле
В том, что на селе развивает-

ся агротуризм, нет ничего пло-
хого. Плохо будет, если ферме-
ры начнут уходить «от земли». 

«Одна из главных проблем 
в молочной отрасли — длинная 
окупаемость проектов и высо-
кие ставки по кредитам. Обыч-
но корова выходит на макси-
мальный объем производства 
молока к пяти годам, — напоми-
нает редактор Национального 
аграрного агентства Дмитрий 
Беляев. — До этого несколько лет 
вы будете только вкладывать 
деньги, не получая отдачи». 

Без господдержки отрасль не 
поднять, считает эксперт. По его 
мнению, сейчас многое измени-
лось: «Стали доступными длин-
ные и относительно дешевые 
кредиты». Что касается роста 
цен, которые «съедают» часть 
господдержки, то эта проблема 
существует, соглашается Дмит-
рий. Но считает: «Нужно быть 
готовым к форс-мажорам и за-
кладывать их в проект». 

Какая помощь сейчас в пер-
вую очередь нужна фермерам? 
«Сегодня они хотят отмены эк-
спортных пошлин,— отвечает на 
этот вопрос эксперт. — Цены на 
продовольствие растут по всему 
миру. Но дорожают и удобрения, 
пестициды и сельхозтехника. 
Да, государство пытается сгла-
дить ситуацию, договаривает-
ся о скидках с производителями 
удобрений, субсидирует покуп-
ку техники. Но это не всем ком-
пенсирует диспаритет цен».  
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Архангельский фермер разводит 
овец не только на продажу. Туристы 
готовы платить, чтобы их погладить.

А К Ц Е Н Т

Фермеры зарабатывают на том, 
что предлагают многочисленным 
туристам из Москвы и Петербурга 
выкосить траву, прополоть картошку, 
поставить самовар

РАКУРС В ТАСС открылся 
кабинет-музей 
Владимира Мусаэльяна

Он снимал 
генсеков

Дмитрий Гончарук

Если у генсека ЦК КПСС Леонида Брежнева в Москве 
до сих пор нет «своего» музея, то у его личного фотог-
рафа он появился. Вчера в штаб-квартире ТАСС на 
Тверском бульваре открыли кабинет-музей фотокор-
респондента Владимира Мусаэльяна, который прора-
ботал в агентстве около 60 лет.

Событие приурочили к 95-летию фотохроники 
ТАСС. Также 28 сентября — первая годовщина со дня 
смерти Мусаэльяна. Представлены снимки мастера 
политического фоторепортажа, его личные вещи и фо-
тотехника. Экспозиция, составить которую помогли 
родственники и коллеги, — не просто «склад вещей», 
она интерактивная: например, можно поднять труб-
ку и услышать голос начальника охраны брежневской 
дачи. На рабочем столе — проявленные снимки и томик 
Эзопа, баснями которого Мусаэльян, как он сам уве-
рял, вдохновлялся. 
Знаковые фотогра-
фии сопровождают-
ся видеороликами 
с пояснениями от 
самого Владимира 
Гургеновича, кото-
рый слыл велико-
лепным рассказчи-
ком. Музей совсем 
камерный и рассчи-
тан на пять–семь го-
стей одновременно.

Владимир Мусаэльян увлекался фотографией с дет-
ства, как и многие из его ровесников. После школы 
устроился слесарем на один из московских авиазаво-
дов. В 1959 году он направил несколько снимков в жур-
нал «Советское фото», где одну фотографию опубли-
ковали. После этого его пригласили на стажировку в 
Фотохронику ТАСС. А 1 сентября 1960 года он стал ее 
корреспондентом. С 1967 по 1971 годы он освещал те-
матику, связанную с покорением космоса: работал в 
Звездном городке, снимал подготовку первых экипа-
жей, запуски ракет. Хрестоматийным стал снимок, на 
котором командир космического корабля «Союз-9» 
Андриян Николаев и летчик-космонавт Валентина Те-
решкова читают книгу с дочкой Леной. На другой фо-
тографии рядом два кумира двадцатого века — Юрий Га-
гарин и Эрнесто Че Гевара. В 1969 году Мусаэльян стал 
личным фотографом Леонида Брежнева, сопровождал 
его в поездках по всему Советскому Союзу и во время 
официальных визитов за рубеж вплоть до смерти ген-
сека в 1982-м. Это не только протокольная съемка, но 
и фото в неформальной обстановке, Брежнев обнимает 
внучку Вику, прицеливается на охоте, режется в доми-
но с женой Викторией Петровной. «Товарищ Лучо снова 
с нами!» — кадр, на котором Леонид Ильич не скрывает 
бурной радости от встречи с лидером чилийских ком-
мунистов Луисом Корваланом, которого спасли из за-
стенков Пиночета. «Он создал образ человечной влас-
ти», — прокомментировал эту работу Мусаэльяна пер-
вый заместитель гендиректора ТАСС Михаил Гусман.  

Мусаэльян рабо-
тал с Брежневым, 
Андроповым, 
Черненко 
и Горбачевым
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РЕЙТИНГ Несмотря на условия пандемии, 
компании стараются продолжать выполнение 
своих инвестиционных программ 

Вечные ценности
Вартан Ханферян

Р
езультаты 17-го еже-
г о д н о г о  р е й т и н г а 
крупнейших россий-
ских оценочных ком-
паний, подготовлен-
ного агентством RAEX 
по итогам 2020 года, 
демонстрируют сни-
жение темпов роста 

на этом рынке — причиной тому 
стал карантин и связанное с 
ним падение экономической 
активности.

Совокупный доход ста круп-
нейших оценочных организа-
ций (рэнкинг по объему выруч-
ки и результаты исследования 
доступны на сайте www.raex-a.
ru) увеличился в 2020 году на 
3,5 процента, а его объем достиг 
8,4 миллиарда рублей. При го-
довой инфляции в 4,9 процента 
(Росстат) можно судить, что на 
рынке оценки очередная стаг-
нация. Хотя совсем недавно этот 
рынок профессиональных услуг 
из нее выходил —рост здесь был 
более активным: по итогам 2019 
года они составляли 14 процен-
тов (при инфляции в 3 процен-
та), в 2018 году — 6 процентов 
(инфляция 5,3 процента).

«Во время первой волны пан-
демии весь бизнес перестраи-
вал процессы и осваивал уда-
ленку. Не у всех наших заказчи-
ков получалось адаптироваться 
быстро, как следствие — замед-
лились процессы, и уже во вто-
ром квартале 2020 года мы за-
фиксировали снижение объе-
мов оценочных услуг. Неболь-
шое падение было и в третьем 
квартале, но постепенно ситуа-
ция стабилизировалась», — рас-
сказывает Федор Спиридонов, 
управляющий партнер группы 
компаний SRG.

«У оценочных компаний 
основная деятельность сотруд-
ников в основном связана с ра-
ботой за компьютером, поэто-
му в период пандемии им было 
не так сложно перестроиться 
на дистанционный формат ра-
боты. Но возникла пауза в рабо-
те судов, государственных кор-
пораций, некоторых банков, 
арбитражных управляющих, а 
все они являются основными 
потребителями на рынке оцен-
ки. Это сказалось на спросе на 
оценку в апреле-мае прошло-
го года», — констатирует Ирина 
Комар, управляющий партнер 
компании «Профессиональная 
группа оценки».

Продолжает Кирилл Кула-
ков, первый заместитель гене-
рального директора «Центра 
независимой экспертизы соб-
ственности» (ЦНЭС): «Оцен-
ка стоимости — это неотъемле-
мая составляющая экономики и 
большинства бизнес-процессов, 
поэтому их сокращение и замед-
ление привело практически к 
прямо пропорциональному сни-
жению активности у большин-
ства оценщиков. Были наиболее 
пострадавшие отрасли (торго-
вые центры, сфера услуг, гости-
ничный и ресторанный бизнес, 
фитнес-индустрия, арендный 
бизнес коммерческой недвижи-
мости), которые на долгое время 
вообще приостанавливали свою 
деятельность. Для таких клиен-
тов ряд традиционных услуг по 
оценке стал просто не нужен. 
Зато актуальными стали иные 
консалтинговые и экспертные 
услуги, связанные с определе-
нием стоимости».

С большой вероятностью по 
итогам нынешнего года ситуа-
ция для оценочных компаний 

скорректируется — свидетель-
ством этому служит результат 
опроса участников нынешне-
го рэнкинга. По данным 77 оце-
ночных компаний, предоста-
вивших RAEX данные о своей 
выручке за первую половину 
2021 года, их суммарная выруч-
ка в сравнении с аналогичным 
показателем 2020 года увели-
чилась на 15 процентов.

В замедленном темпе
Непривычно медленными 

темпами в 2020 году росли до-
ходы от услуг по оценке недви-
жимого имущества и услуг по 
оценке бизнеса — это самые 
крупные секторы оценки. Вы-
ручка здесь составила 2,64 млрд 
рублей и 1,885 миллиарда ру-
блей соответственно, а ее рост 
по сопоставимым данным +5 
процентов и –0,1 процента.

Доходы крупнейших оценоч-
ных компаний от оценки тран-
спорта и оборудования в 2020 
году составили 546,2 миллиона 
рублей, снизившись при этом по 
сопоставимым данным на 9 про-
центов, а выручка от услуг по пе-
реоценке основных фондов и ак-
тивов (в том числе для целей от-
четности по МСФО), снизилась 
и вовсе на 27 процентов и соста-
вила 314,1 миллиона рублей.

Тем не менее даже в кризис 
ряд факторов для рынка оцен-
ки оставались неизменными. 
По словам партнера и директо-
ра департамента корпоратив-
ных финансов группы ALTHAUS 
Елены Шуваловой, существен-
ная часть проектов по оценке 
бизнеса — это отчеты для целей 
сделок по слияниям и поглоще-
ниям. Согласно данным участ-
ников рэнкинга, выручка от 
оценки бизнеса в целях слия-
ний-поглощений и купли-про-
дажи активов составила в 2020 
году как минимум 676 миллио-
нов рублей; а в общем (по всем 
видам оценки) в этих целях их 
доход составил как минимум 1,4 
миллиарда рублей.

Ощутимым драйвером спро-
са на оценочные услуги тради-
ционно стало и кредитование, и 
оценка для целей залога — сум-
марно на этом участники рэн-
кинга заработали не менее 979 
миллионов рублей. Спрос фор-
мировался в связи с залогами 
и перекредитованием. «Ряд на-

ших клиентов столкнулся из-
за ковида с резким снижением 
выручки и необходимостью ре-
структуризации займов и бан-
ковских кредитов. Работы по 
оценке проводились в рамках 
общего процесса реструктури-
зации займов и кредитов», — го-
ворит Борис Яценко, партнер 
ФБК Grant Thornton.

В свою очередь, спрос на 
услуги оценщиков был также 
простимулирован ипотечным 
кредитованием, оценкой про-
блемных активов и для целей 
суда. «Однако здесь показатели 
средние, как и для прошлых лет, 
даже можно заметить просадку, 
поскольку многие судопроиз-
водства были отложены по при-
чине пандемии, а также име-

ются трудности к доступу про-
блемного имущества для про-
ведения натурного осмотра», 
— поясняет Павел Русаков, ге-
неральный директор компании 
«Московская служба эксперти-
зы и оценки».

В перспективе оценка залогов 
может ужаться. «Будущее оцен-
ки для целей залога мы видим в 
автоматизированном скоринге 
и контроле стоимости типовых 
залогов. Если скорость обработ-
ки и принятия решений по авто-
матизированным скоринговым 
системам повысится, а точность 
будет иметь допустимые откло-
нения, то такие решения соста-
вят конкуренцию по эффектив-
ности внутренним службам бан-
ков. Для традиционных отчетов 
об оценке в данном бизнес-про-
цессе места, скорее всего, не 
останется. Актуальной будет уз-
коспециализированная оценка 
для целей залога, востребован-
ная в государственных банках, 
где в части сделок она по-преж-
нему остается обязательной», — 
считает Федор Спиридонов.

Спрос на цифровые серви-
сы в оценке отмечает и Мак-
сим Скатов, заместитель гене-
рального директора компании 
«Мобильный оценщик»: «Так, 
например, нами был разрабо-
тан и запущен сервис по само-
осмотрам, который позволил 
существенно сократить время 
на создание отчета об оценке и 
исключить из процесса выезд 

оценщика на осмотр объекта 
оценки».

Спрос на переоценку основ-
ных фондов (+МСФО) поддер-
живался в том числе и за счет 
контроля со стороны Центро-
банка в отношении активов фи-
нансовых институтов — в кризи-
сный период нужны были объек-
тивные данные о бизнесе и акти-
вах. Кроме этого, потребность в 
оценке по МСФО формируется 
и под воздействием сделок с ак-
тивами. «В период кризисных 
событий более крупные и силь-
ные игроки получают возмож-
ность увеличить свой бизнес за 
счет поглощения более слабых и 
мелких. Возникает потребность 
в консолидации этих приобрете-
ний в свою МСФО-отчетность, 
и как следствие — проведение 
оценки всех их активов и обя-
зательств в рамках процедуры 
Purchase Price Allocation. На при-
мере нашей компании могу ска-
зать, что в 2020 году объем пор-
тфеля проектов по оценке для це-
лей МСФО-отчетности, связан-
ных с сопровождением сделок 
M&A, вырос более чем на 30 про-
центов в сравнении с 2019 го-
дом», — поясняет Александр Кли-
мов, партнер по оценке Crowe 
CRS Russaudit.

Нематериальные силы
Вопреки пандемии высокая 

динамика сохранилась в таких 
сегментах, как оценка немате-
риальных активов и интеллек-
туальной собственности (НМА 
и ИС) и оценка инвестицион-
ных проектов. По итогам 2020 
года доходы участников рэн-
кинга здесь выросли на 35 и 27 
процентов соответственно, со-
ставив 317,5 миллиона рублей 
и 208,5 миллиона рублей.

Для оценки НМА и ИС поми-
мо традиционных драйверов 
спроса — растущая интеграция 
НМА в хозяйственную, учёт-
ную и инвестиционную деятель-
ность, рост выручки участни-
ков рэнкинга был обусловлен и 
условиями пандемии. «На фоне 
распространения коронавируса 
развивались медицинская сфера 
и компании, предоставляющие 
дистанционные сервисы, в свя-
зи с чем возросло количество за-
просов на оценку программного 
обеспечения для телемедицины, 
а также для онлайн-обучения. 
Повышенное внимание к оценке 
НМА и объектов ИС проявляли 
и фармацевтические компании 
— разработчики вакцин и произ-
водители лекарственных препа-
ратов. Мы, например, реализо-
вали проект по оценке патента 
на вакцину от COVID-19 для НИ-
ЦЭМ им. Н.Ф. Гамалеи с целью 
дальнейшей передачи прав про-
изводителям», — делится опытом 
Юлия Белогорцева, партнер пра-
ктики оценки и инвестиционно-
го консалтинга группы «ДЕЛО-
ВОЙ ПРОФИЛЬ».

Оценка же инвестиционных 
проектов напрямую зависит от 
объема сделок по купле-прода-
же активов и бизнесов. «Среди 
наших клиентов спрос на оце-
ночные услуги в рамках таких 
процессов остается достаточно 
стабильным. Несмотря на внеш-
ние условия, компании стара-
ются продолжать выполнение 
своих инвестиционных про-
грамм. Мы ожидаем рост спро-
са на этом направлении по мере 
восстановления российской и 
мировой экономики после осла-
бления эпидемии COVID-19 и 
соответствующего роста инве-
стиционной активности», — го-
ворит Борис Яценко.  

А К Ц Е Н Т

Пандемия вызвала паузу в работе судов, 
государственных корпораций, банков, 
арбитражных управляющих — основных 
потребителей на рынке оценки

В период пандемии сотрудники оце-
ночных компаний перестроились 
на дистанционный формат работы.

Фёдор Спиридонов, 
управляющий партнер ГК SRG

О
ценка — важный инстру-
мент рыночной эконо-
мики. Однако сегодня в 

отрасли сложилась непростая 
ситуация, которая в то же время 
подготовила почву для перемен. 

Всеобщий тренд на цифро-
визацию не обошел оценку сто-
роной, он существенно стиму-
лирует развитие рынка. Сдер-
живающим же фактором яв-
ляется все еще сохранившееся 

недоверие к оценочному сооб-
ществу. 

Действительно, на рынке 
есть компании, в основном ма-
лоизвестные, которые прово-
дят некачественную оценку и 
не дорожат своей репутацией. 
Этому способствуют сущест-
вующие правила проведения 
закупочных процедур, в кото-
рых ключевое внимание уде-
ляется цене, а также тенденции 
из прошлого. Например, лет 
10 назад заказать результат 
оценки было довольно просто, 
и у многих подобные представ-
ления сохранились до сих пор. 

Однако рынок изменил-
ся, стал меньше  —  сократились 
объемы оценки для залогов, эту 
функцию взяли на себя банки. 
Но при этом рынок «очистил-
ся» благодаря комплексу меро-
приятий. Были внедрены дисци-
плинарные меры, позволяющие 
исключать оценщиков из отра-
сли за нарушение правил. По-

явились стандарты и требова-
ния: чтобы войти в профессию, 
необходимо начинать с должно-
сти ассистента, обучаться и под-
твердить знания на экзамене. И 
такие экзамены специалистам 
придется сдавать регулярно. По-
скольку рынок сильно сократил-
ся, удержаться на нем смогли в 
основном профессионалы. Се-
годня, несмотря на сохранивши-
еся недостатки, оценщик  —  пер-
спективная профессия. Хорошие 
специалисты ценятся на вес зо-
лота. Все перечисленное подво-
дит к мысли, что настало время 
оценщикам проявить себя. 

Есть несколько способов 
поддержать отрасль. Один из 
них — изменение законодатель-
ства в сфере закупок. И здесь 
оценочному сообществу нуж-
на помощь государства. Сей-
час при госзакупках на оце-
ночные услуги заказчик ори-
ентируется в первую очередь 
на стоимость и в меньшей сте-

пени — на неценовые факторы: 
квалификацию, опыт, деловую 
репутацию и др. Соотношение 
составляет примерно 60:40. 
Если удастся увеличить вес не-
ценовых критериев до 70 про-
центов, оценочная отрасль по-
лучит значительный стимул 
для развития. В рамках рабо-
ты профильного комитета «Де-
ловой России» мы стараемся 
инициировать эти изменения, 
и Минэкономразвития РФ нас 
в этом поддержало. 

Следующий шаг — создание 
при министерстве апелляцион-
ного органа. В случае его эффек-
тивной работы такой механизм 
досудебного регулирования мо-
жет стать полезным и банкам, 
когда они, например, доказы-
вают стоимость залогов ЦБ. Да 
и ЦБ сможет снять с себя часть 
нагрузки. Наверняка в этом бу-
дут задействованы и сами оцен-
щики, что также будет способ-
ствовать развитию отрасли.  

РАКУРС Рынок оценки стал меньше, но при этом «очистился» 

Курс на развитие

РЕКЛАМА

РЭНКИНГ ДЕЛОВОГО ПОТЕНЦИАЛА РОССИЙСКИХ 
ОЦЕНОЧНЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ ПО ИТОГАМ 2020 ГОДА
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1 «ЕВРОЭКСПЕРТ» Москва 0,976
2 «ЛАИР» Санкт-Петербург 0,827
3 «Центр независимой экспертизы собственности» Москва 0,801
4 «Центр оценки «Аверс» Санкт-Петербург 0,762
5 «ЭсАрДжи-Консалтинг» Москва 0,667
6 «АФК-Аудит» Санкт-Петербург 0,651
7 «Инвест Проект» Москва 0,617
8 «РОССИЙСКАЯ ОЦЕНКА» Москва 0,605
9 «ЛАБРИУМ-КОНСАЛТИНГ» Санкт- Петербург 0,514

10
«Международный Бизнес Центр: консультации, 
инвестиции, оценка»

Москва 0,496

11 «Эверест Консалтинг» Москва 0,492
12 «Профессиональная Группа Оценки» Москва 0,485
13 «Кроу СиАрЭс Русаудит» Москва 0,447
14 «Нексиа Пачоли Консалтинг» Москва 0,432
15 «НКЦ «Эталонъ» Москва 0,364
16 «СТРЕМЛЕНИЕ» Москва 0,361
17 «Русская Служба Оценки» Москва 0,345
18 «АБН-Консалт» Москва 0,338
19 «НЭО Центр» Москва 0,332
20 «КО-ИНВЕСТ» Москва 0,325
21 «Институт проблем предпринимательства» Санкт-Петербург 0,312
22 «ПЕРВАЯ ОЦЕНОЧНАЯ КОМПАНИЯ» Москва 0,310
23 «Центр Оценки собственности» Москва 0,294

24
«Приволжский Центр Финансового консалтинга и 
оценки»

Нижний 
Новгород

0,281

25 «Атлант Оценка» Москва 0,272

26
«Институт оценки собственности и финансовой 
деятельности»

Томск 0,269

27 «АК «ДЕЛОВОЙ ПРОФИЛЬ» Москва 0,258
28 «Агентство «Русспромоценка» Москва 0,255
29 «ФИНАНСОВЫЙ-КОНСАЛТИНГ» Воронеж 0,247

30
«АДН Консалт - Международный центр оценки и 
финансовых консультаций»

Москва 0,242

31 ФБК Grant Thornton Москва 0,241
32 «Финансовый консультант» Москва 0,24
33 «Элит-Оценка» Ростов-на-Дону 0,238
34 «Аудит-безопасность» Уфа 0,2301
35 «ОЗФ ГРУПП» Москва 0,23007
36 «2К» Москва 0,227
37 «АйБи-Консалт» Москва 0,224
38 «КГ «ВСК» Москва 0,204
39 «Независимая консалтинговая компания «СЭНК» Казань 0,199
40 «Оценочная компания «Юрдис» Москва 0,194
41 «Центр экспертиз» (АКГ «Интерэкспертиза») Москва 0,192
42 «Лаборатория независимой оценки «БОЛАРИ» Москва 0,188
43 «УК «Магистр» Санкт-Петербург 0,184
44 «Региональный центр экспертизы и оценки» Краснодар 0,18
45 «Терра Докс Инвест» Ростов-на-Дону 0,175
46 «АВЕРТА ГРУПП» Москва 0,171
47 «АКФ «Терза» Грозный 0,168
48 «Городской центр оценки» Санкт-Петербург 0,165
49 «Профессиональный центр оценки и экспертиз» Москва 0,154
50 «Консалтинговая компания «2Б Диалог» Москва 0,15
51 «ЛЛ-Консалт» Москва 0,148
52 «Центр развития инвестиций» Владивосток 0,147

53
«АКЦ «ДЕПАРТАМЕНТ ПРОФЕССИОНАЛЬНОЙ 
ОЦЕНКИ»

Москва 0,146

54 «Консалтинговая компания Карцева «ВАЛРУС» Москва 0,144
55 «ПЕТЕРБУРГСКАЯ ОЦЕНОЧНАЯ КОМПАНИЯ» Санкт-Петербург 0,135
56 «СОЮЗЭКСПЕРТИЗА» ТПП РФ Москва 0,134
57 «АЛЬТХАУС Консалтинг» Москва 0,118
58 «Территориальное агентство оценки» Самара 0,117
59 «Роосконсалтгруп» Москва 0,112
60 «Центр профессиональной оценки» Москва 0,104
61 «Консалтинговая Группа «ИРВИКОН» Москва 0,103
62 «2К-Оценка активов» Москва 0,101
63 «Оценка Бизнеса и Консалтинг» (ОБИКС) Москва 0,099
64 «Ассоциация АЛКО» Тюмень 0,098
65 «Прайс» Нефтеюганск 0,097
66 «Интерком-Аудит» Москва 0,0962
67 «Гороценка» Москва 0,0961
68 «Актив-Инвест» Краснодар 0,096
69 «ФТТ ГРУПП» Москва 0,094
70 «Русоценка» Москва 0,093
71 «Новосибирская оценочная компания» Новосибирск 0,0910

72
«МОСКОВСКАЯ СЛУЖБА ЭКСПЕРТИЗЫ И 
ОЦЕНКИ»

Москва 0,0909

73 «Финансы-Оценка-Консалтинг» Москва 0,088
74 «Апхилл» Москва 0,084
75 «Единый Центр Оценки и Экспертизы» Москва 0,079
76 «Многопрофильный деловой центр» Ульяновск 0,071
77 «КОМПАНИЯ ОЦЕНКИ И ПРАВА» Москва 0,068
78 «КонТраст» Казань 0,0650
79 «Городской центр оценки и консалтинга» Москва 0,0648
80 «КорпоратФинанс» Москва 0,064

81 «Экспертный центр «Норматив»
Нижний 

Новгород
0,062

82 «Гемма Интернейшнл» Санкт-Петербург 0,058
83 «РентКонтракт» Москва 0,052
84 «Блейз Консалтинг» Москва 0,051
85 «НКФ» Казань 0,05
86 «Авангард Оценочная компания» Санкт-Петербург 0,0488
87 «Норматив» Москва 0,047
88 «Центр независимой оценки «Эксперт» Казань 0,044
89 «Добросчет» Москва 0,038
90 «РусБизнесОценка» Москва 0,036
91 «ТопФрейм Оценка» Москва 0,034
92 «Сарона Групп» Челябинск 0,032
93 «Сэнтрал Груп» Москва 0,0301
94 «Национальное экспертное бюро» Москва 0,0299

95
«МЕЖОТРАСЛЕВОЙ ЦЕНТР ЭКСПЕРТИЗЫ И 
ОЦЕНКИ «ГРИНЭКСПЕРТИЗА»

Москва 0,027

96 «Консалтинговый центр «ФИНАУДИТ» Москва 0,027
97 «Центр корпоративных решений» Москва 0,025
98 «М-КОНСАЛТИНГ» Москва 0,023
99 «Консалтинговая компания «Платинум» Уфа 0,022
100 «Независимая экспертная оценка Вега» Москва 0,018
101 «АГ «Золотой стандарт» Москва 0,015

Каждый участник рэнкинга представлен одним юридическим лицом. Полную версию 
таблицы, включающую все критерии, по которым произведён расчёт коэффициента 
рейтинг-функционала, см. на на сайте рейтингового агентства RAEX (www.raex-a.ru).

Источник: RAEX, по данным участников рэнкинга.

РЭНКИНГ ДЕЛОВОГО ПОТЕНЦИАЛА РОССИЙСКИХ 
ОЦЕНОЧНЫХ ГРУПП ПО ИТОГАМ 2020 ГОДА
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1 «ЕВРОЭКСПЕРТ» Москва 0,919
2 «Центр независимой экспертизы собственности» Москва 0,873

3 «Консалтинговая Группа ЛАИР»
Санкт-

Петербург
0,828

4 SRG Москва 0,679
5 «Бейкер Тилли РОССИЙСКАЯ ОЦЕНКА» Москва 0,566
6 «Нексиа Си Ай Эс» Москва 0,532
7 «НКЦ «Эталонъ» Москва 0,502
8 «АБН-Консалт» Москва 0,337
9 «ФинЭкспертиза» Москва 0,318
10 «ПЕРВАЯ ОЦЕНОЧНАЯ КОМПАНИЯ» Москва 0,293
11 «Русская Служба Оценки» Москва 0,288
12 «Атлант Оценка» Москва 0,258

13
«АДН Консалт - Международный центр оценки 
и финансовых консультаций»

Москва 0,2224

14 «Аудит-безопасность» Уфа 0,2217
15 «2К» Москва 0,22
16 «НКК «СЭНК» Казань 0,191
17 «Лаборатория независимой оценки «БОЛАРИ» Москва 0,174

18 «Городской центр экспертиз»
Санкт-

Петербург
0,173

19 «Южный Региональный Центр Оценки - ВЕАКОН» Ростов-на-Дону 0,16
20 «СОЮЗЭКСПЕРТИЗА» ТПП РФ Москва 0,158
21 «ЛЛ-Консалт» Москва 0,154
22 «2Б Диалог» Москва 0,141
23 «Ассоциация АЛКО» Тюмень 0,102
24 «АЛЬТХАУС Консалтинг» Москва 0,094
25 «Многопрофильный деловой центр» Ульяновск 0,076
26 ГК «Априори» Екатеринбург 0,072
27 «НКФ» Казань 0,046
28 «Независимый центр оценки и экспертиз» Рязань 0,043
29 «МЦЭО «ГРИНЭКСПЕРТИЗА» Москва 0,028
30 «Консалтинговая группа «Платинум» Москва 0,02
31 «Независимость» Ульяновск 0,015

Каждый участник рэнкинга представлен группой компаний. 
Полную версию таблицы, включающую все критерии, по которым произведён расчёт 
коэффициента рейтинг-функционала, см. на сайте RAEX (www.raex-a.ru).

Источник: RAEX, по данным участников рэнкинга.

ОЦЕНКА НЕДВИЖИМОГО ИМУЩЕСТВА

№ Оценочная организация Выручка за 2020 год 
(тыс. рублей)

1 «ЕВРОЭКСПЕРТ» 109 632

2 «Центр независимой экспертизы собственности» 104 581

3 «РОССИЙСКАЯ ОЦЕНКА» 102 799

4 «АФК-Аудит» 102 279

5 «НЭО Центр» 102 095

6 «ЭсАрДжи-Консалтинг» 102 000

7 «ЛАИР» 101 999

8 «КОНТИ» 100 527

9 «Авангард Оценочная компания» 92 400

10 «ПЕРВАЯ ОЦЕНОЧНАЯ КОМПАНИЯ» 87 200

Каждый участник рэнкинга представлен одним юридическим лицом; полная версия 
доступна на сайте www.raex-a.ru. 

Источник: RAEX, по данным участников рэнкинга.

ПЕРЕОЦЕНКА ОСНОВНЫХ СРЕДСТВ  
(В Т.Ч. В ЦЕЛЯХ МСФО)

№ Оценочная организация Выручка за 2020 год 
(тыс. рублей)

1 «Эверест Консалтинг» 101 859

2 «Кроу СиАрЭс Русаудит» 35 452

3 «Международный Бизнес Центр: консультации, инвестиции, 
оценка»

26 911

4 «Финансы-Оценка-Консалтинг» 10 220

5 «Сарона Групп» 9 423

6 «Инвест Проект» 9 063

7 «Консалтинговая группа «Высшие Стандарты Качества» 8 228

8 «Центр независимой экспертизы собственности» 7 710

9 «ЕВРОЭКСПЕРТ» 7 467

10 «АВЕРТА ГРУПП» 7 255
Каждый участник рэнкинга представлен одним юридическим лицом; полная версия 
доступна на сайте www.raex-a.ru. 

Источник: RAEX, по данным участников рэнкинга.

ОЦЕНКА НЕМАТЕРИАЛЬНЫХ АКТИВОВ 
И ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНОЙ СОБСТВЕННОСТИ

№ Оценочная организация Выручка за 2020 год 
(тыс. рублей)

1 «АБН-Консалт» 29 554
2 «Эверест Консалтинг» 28 653
3 «Городской центр оценки и консалтинга» 19 510
4 «АЛЬТХАУС Консалтинг» 18 290
5 «Единый Центр Оценки и Экспертизы» 18 097
6 «АКЦ «ДЕПАРТАМЕНТ ПРОФЕССИОНАЛЬНОЙ ОЦЕНКИ» 14 268
7 «ФТТ ГРУПП» 14 160
8 «ЛАИР» 13 381
9 «ЦЕНТРОКОНСАЛТ» 12 000
10 «КОНТИ» 11 740

Каждый участник рэнкинга представлен одним юридическим лицом; полная версия 
доступна на сайте www.raex-a.ru. 

Источник: RAEX, по данным участников рэнкинга.

ОЦЕНКА БИЗНЕСА И ЦЕННЫХ БУМАГ

№ Оценочная организация Выручка за 2020 год 
(тыс. рублей)

1 «ЭсАрДжи-Консалтинг» 192 372

2 «Нексиа Пачоли Консалтинг» 154 830
3 «ЕВРОЭКСПЕРТ» 137 492
4 «АЛЬТХАУС Консалтинг» 105 162
5 ФБК Grant Thornton 104 208
6 «НЭО Центр» 92 199
7 «СТРЕМЛЕНИЕ» 73 693
8 «Атлант Оценка» 71 236
9 «АБН-Консалт» 66 000
10 «Центр независимой экспертизы собственности» 65 821

Каждый участник рэнкинга представлен одним юридическим лицом; полная версия 
доступна на сайте www.raex-a.ru. 

Источник: RAEX, по данным участников рэнкинга.

ОЦЕНКА ОБОРУДОВАНИЯ И ТРАНСПОРТА

№ Оценочная организация Выручка за 2020 год 
(тыс. рублей)

1 «СОЮЗЭКСПЕРТИЗА» ТПП РФ 41 444

2 «Единый Центр Оценки и Экспертизы» 33 510

3 «ЦЕНТРОКОНСАЛТ» 30 736

4 «АФК-Аудит» 24 620

5 «Нексиа Пачоли Консалтинг» 20 800

6 «Столичное Агентство Оценки и Экспертизы» 18 100

7 «Институт проблем предпринимательства» 17 811

8 «ТопФрейм Оценка» 17 242

9 «КОНТИ» 17 100

10 «Центр независимой экспертизы собственности» 16 973

Каждый участник рэнкинга представлен одним юридическим лицом; полная версия 
доступна на сайте www.raex-a.ru. 

Источник: RAEX, по данным участников рэнкинга.

ОЦЕНКА ИНВЕСТИЦИОННЫХ ПРОЕКТОВ

№ Оценочная организация Выручка за 2020 год 
(тыс. рублей)

1 «АБН-Консалт» 31 683

2 «Центр корпоративных решений» 24 158
3 «ЦЕНТРОКОНСАЛТ» 24 000
4 «Консалтинговая группа «Высшие Стандарты Качества» 19 517
5 «Терра Докс Инвест» 14 967
6 «ФТТ ГРУПП» 11 149
7 «ЕВРОЭКСПЕРТ» 10 323
8 «Столичное Агентство Оценки и Экспертизы» 7 500
9 «Центр независимой экспертизы собственности» 7 042
10 «КОНТИ» 6 740

Каждый участник рэнкинга представлен одним юридическим лицом; полная версия 
доступна на сайте www.raex-a.ru. 

Источник: RAEX, по данным участников рэнкинга.

ОЦЕНОЧНЫЕ КОМПАНИИ РОССИИ
Совместный проект 
«Российской газеты» 
и международной группы 
RAEX

Т
А

Т
Ь

Я
Н

А
 А

Н
Д

Р
Е

Е
В

А



16 Спорт
sport.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
28 сентября 2021
вторник № 221 (8572)

Спорт FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

INSTAGRAM.COM /online_rg

TWITTER.COM /rgrus

T.ME /rgrunews

VK.COM /rgru

ХОККЕЙ Овечкин вошел 
в число лучших игроков 
НХЛ за всю историю лиги

Аплодисменты 
Александру

Михаил Щербань

Сезон в Национальной хоккейной лиги стартует сов-
сем скоро — 12 октября. В чемпионате примут участие 
32 клуба, которые сразятся в регулярном чемпионате, 
а затем серии плей-офф. Пока лучшие команды прово-
дят тренировочные поединки, коллеги из авторитетно-
го журнала The Hockey News опубликовали список из 
75 лучших игроков за всю историю НХЛ.

Первое место в списке ожидаемо занял великий 
Уэйн Гретцки. Вторым значится Бобби Орр, замкнул 
тройку лидеров Марио Лемье.

Из российских игроков выше остальных значится 
один из лидеров сборной России и капитан «Вашингто-
на» Александр Овечкин, который занимает почетное 
восьмое место в данном рейтинге. 

Отметим, что в первую десятку рейтинга из дей-
ствующих игроков попали лишь Овечкин и форвард 
«Питтсбурга» Сидни Кросби, находящийся на пятой 
строчке.

К слову, перед контрольным матчем «Вашингто-
на» с «Бостоном» Овечкин, который тренируется по 
индивидуальной программе, пришел вместе со своим 
сыном Сергеем поддержать своих партнеров и у разде-
валки клуба встретил настоящую овацию. Другое дело, 
что столичный клуб уступил в серии буллитов со сче-
том 2:3. 

В составе победителей забили Эрик Хаула и Джейк 
Дебраск, последний стал автором победного буллита. 
Российский защитник «Кэпиталз» Дмитрий Орлов за-
работал коэффициент полезности «-1». 

Нельзя не сказать и о первом матче в истории клуба 
«Сиэтл Кракен», который одержал победу над «Ванку-
вером» — 5:3.

В составе клуба из Сиэтла, который в апреле этого 
года стал 32-м клубом в НХЛ, исторические шайбы за-
бросили Райли Шихан (23-я минута), Джаред Макканн 
(29), Райан Донато (32) и Морган Гики (41, 55).  

БАСКЕТБОЛ Фавориты 
Единой лиги «Зенит»
и ЦСКА одержали победы 
на своих площадках

Игры мускулов 

Илья Трисвятский

В матчах второго игрового дня чемпионата Единой 
лиги ВТБ домашние победы одержали действующий 
обладатель трофея ЦСКА и главный конкурент «кра-
сно-синих» в борьбе за титул питерский «Зенит».

Армейцы на арене «Мегаспорт» принимали поль-
ский клуб «Зелена-Гура» и взяли верх с разницей в 34 
очка — 105:71. Вообще старт ЦСКА, заметно укрепив-
шего состав в межсезонье, впечатляет. Напомним, что 
в первой игре москвичи разгромили на выезде бело-
русский «Цмоки-Минск» «плюс 48» (92:44).

Главный тренер чемпиона грек Димитрис Итудис 
пока старается распределить игровое время между 
своими баскетболистами примерно поровну. Поэто-
му и нет каких-то бомбардирских рекордов, хотя снай-
перов в команде хватает. Показателен тот факт, что 
в рядах «красно-синих» против «Зелены-Гуры» сра-
зу шесть игроков показали двузначную результатив-
ность. Это Торнике Шенгелия (14), Дэниэл Хэкетт (13), 
Никита Курбанов (12), Иффе Лундберг (12), Никола 
Милутинов (10) и Марюс Григонис (10). Лучший за 
всю историю Единой лиги бомбардир турнира Алексей 
Швед, перешедший из «Химок», скромно отметился 
восемью очками, промазав все четыре дальних броска.

— Мы победили в серьезной игре. Сразу было оче-
видно, что «Зелена-Гура» находится в режиме офици-
альных матчей, так как команда уже сыграла шесть раз 
в чемпионате Польши, — считает наставник ЦСКА Ди-
митрис Итудис. — В последней четверти мы вынудили 
соперников совершить восемь потерь. Мне нравится, 
что когда мы меняем состав, то не теряем ритма и энту-
зиазма в обороне. Стремимся создавать потери сопер-
ников, мы команда, которая настроена на это. Такой 
образ мыслей должен сохраняться весь сезон.

«Зенит» на берегах Невы разобрался с эстонским 
«Калевом» — 75:60. Ярче всех сыграл новичок питер-
цев Джордан Мики, ранее выступавший за подмосков-
ные «Химки». В его активе 27 набранных очков, и это 
личный рекорд результативности американца в Еди-
ной лиге. Отметим, что более половины своих очков 
Мики набрал точными бросками из-за дуги — пять по-
паданий из шести попыток.  

ТЕННИС Даниил Медведев и Андрей Рублев вместе со сборной Европы 
отпраздновали победу в Кубке Лэйвера 

Подайте шампанского
Анна Козина

С
борная Европы, в составе 
которой выступали сразу 
двое россиян — вторая ра-

кетка мира Даниил Медведев и 
пятый номер рейтинга Андрей 
Рублев, одержала досрочную 
победу над командой остально-
го мира в выставочном турнире 
Кубок Лэйвера.

Причем соревнования в Бо-
стоне завершились досрочно. 
Когда Рублев и представитель 
Германии, олимпийский чем-
пион Токио в одиночке Алек-
сандр Зверев выиграли в пар-
ном разряде в первом матче 
третьего игрового дня и полу-
чили три очка (по схеме два 

очка — во второй день, одно — в 
стартовый. — «РГ»), стало по-
нятно, что у соперников нет 
никаких шансов побороться 
за трофей. В программе оста-
валось три матча. Даже если 
бы сборная остального мира 
прыгнула выше головы, то на-
брала бы только 9 очков. При 
этом после победы Рублева и 
Зверева команда Европы вела 
со счетом 14-1. Так что Кубок 
Лэйвера достался европейцам 
во главе с капитаном Бьорном 
Боргом.

Отпраздновав это событие и 
на корте, и в раздевалке, в том 
числе побрызгав друг друга 
шампанским, а может, и немно-
го пригубив игристого, тенни-

систы вернулись к зрителям и 
провели еще один парный матч. 
Даниил Медведев и норвежец 
Каспер Рууд уступили канадцу 
Феликсу Оже-Альяссиму и ар-
гентинцу Диего Шварцману.

Этот результат в зачет уже не 
шел. Но Медведев успел отме-
титься на Кубке Лэйвера, войдя 
в историю турнира. Пусть она и 
не такая богатая. Во второй иг-
ровой день российский тенни-
сист победил канадца Дениса 
Шаповалова со счетом 6:4, 6:0. 
С 2017 года, года основания со-
ревнований, навесить соперни-
ку «баранку» не удавалось еще 
никому. Отметим также, что для 
Медведева это был первый матч 
после победы над сербом Нова-

ком Джоковичем в финале US 
Open-2021.

В активе Андрея Рублева — 
целых три победы. В одиноч-
ке он обыграл Шварцмана, а 
в парном разряде одинаково 
успешно сыграл и со Зверевым, 
и с греком Стефаносом Циципа-
сом. «В этом году у меня были 
два по-настоящему эмоцио-
нальных момента. Это завоева-
ние золотой олимпийской ме-
дали и участие в Кубке Лэйвера. 
Это то, что останется со мной 
навсегда», — приводит слова 
Рублева Sky Sports.

Турнир действительно клас-
сный. Роджер Федерер, который 
является одним из организато-
ров, вдохновился Кубком Рай-
дера — гольф-турниром, прохо-
дящим между командами Ев-
ропы и США. 20-кратный обла-
датель «Больших шлемов» пе-
ренес все действо на корт и дал 
турниру имя легендарного ав-
стралийского теннисиста Рода 
Лэйвера.

Идея включить в одну коман-
ду или даже одну пару игроков, 
которые в Туре считаются прин-
ципиальными соперниками, 
безусловно, хороша и добавляет 
зрелищности. Однако пробле-
мы у формата все же имеются. 
Для сборной Европы — это чет-
вертая победа в четырех прове-
денных турнирах (в 2020 году 
он был отменен из-за пандемии 
коронавируса. — «РГ»). По сути, 
интригу убивает регламент. 

Согласно правилам трое из 
шести игроков в каждой команде 
квалифицируются на турнир на 
основе их рейтинга в одиночном 
разряде на момент первого поне-
дельника после US Open. Осталь-
ные трое — выбор капитанов ко-
манд. Плюс четкое разделение на 
сборные Европы и мира. 

Так уже сложилось, что топ-
10 нынешнего рейтинга состо-
ит только из европейцев: Мед-
ведев (2), Циципас (3), Зверев 
(4), Рублев (5), Берреттини (7) и 
Рууд (10). Сравним с командой 
мира: Оже-Альяссим (11), Ша-
повалов (12), Шварцман (15), 
Опелка (19), Изнер (22), Кирь-
ос (95).

Понятно, что победа той или 
другой команды — это чисто 
символический момент. Люди 
идут на турнир ради шоу: уви-
деть топовых теннисистов, сво-
их кумиров, попереживать за 
них во время ярких матчей. А 
когда один из соперников вы-
носит другого со счетом 6:0, а 
два потенциально очень кру-
тых одиночных матча вооб-
ще отменяются, так как Кубок 
уже вручен, появляются недо-
вольные. Возможно, кто-то из 
зрителей шепнул Федереру, 
пропускавшему турнир из-за 
операции на колене и сидев-
шему на трибуне, что правила 
игры нужно поменять. Напри-
мер, формировать команды не 
по географическому и нацио-
нальному признаку. А устроить 
драфт наподобие того, что су-
ществует в НХЛ.

Правда, представители ко-
манды Европы счастливы. Мед-
ведев уже намекнул, что готов 
участвовать в турнире все сле-
дующие десять лет. Причем не-
пременно хочет все время побе-
ждать. А еще один 20-кратный 
победитель турниров «Большо-
го шлема» Рафаэль Надаль, так-
же восстанавливающийся после 
травмы, считай, уже заявился 
на турнир 2022 года. «Роджер, 
сыграем в парном разряде в сле-
дующем году?» — обратился На-
даль к Федереру в «сториз» сво-
его «Инстаграма».  

ФУТБОЛ Перед игрой с «Манчестер Сити» в стане «ПСЖ» 
 прогремел скандал

Звезды бранятся

Артур Нанян 

С
егодня стартует вто-
рой тур группового 
этапа Лиги чемпи-
онов. Матч с самой 
з ву ч н о й  а ф и ш е й 
состоится в Пари-
же, где встретятся 
два самых богатых 
клуба мира — «Пари 

Сен-Жермен» и «Манчестер 
Сити».

За последние лет десять 
никто не тратил столько денег 
на новичков, как эти две коман-
ды. Посудите сами: суммарная 
трансферная стоимость всех иг-
роков «ПСЖ» составляет 997 
миллионов евро, а «горожан» 
— миллиард. Но что интересно,  
несмотря на столь громадные 
траты, ни один из этих клубов 
так до сих пор и не завоевал 
Лигу чемпионов. Оба по разу 
доходили до финала и уступали 
в нем. При этом в своих нацио-
нальных первенствах им уже 
много лет нет равных. 

Идет ли на пользу присутст-
вие в составе сразу нескольких 
суперзвезд — вопрос спорный. 
Взять хотя бы «ПСЖ», который 
летом не только усилился, под-
писав таких футболистов, как 
Лионель Месси, Серхио Рамос, 

но и сумел сохранить Неймара 
с Килианом Мбаппе. Казалось, 
все отлично, болельщики счаст-
ливы, да и главный тренер ко-
манды Маурисио Почеттино в 
восторге. Однако вот уже во вто-
рой раз за неделю в стане пари-
жан возникает конфликт. Сна-
чала Месси отказался пожать 
руку Почеттино после замены 
в матче с «Лионом», а на прош-
лых выходных Мбаппе обиделся 
на Неймара.

Покинув поле на 88-й мину-
те встречи с «Монпелье» (2:0), 
уже на скамейке запасных Ки-
лиан пожаловался полузащит-
нику Идрисса Гейе на действия 
Неймара: «А мне он так не пасу-
ет», — сказал Мбаппе после того, 
как бразилец сделал голевую 
передачу на Юлиана Дракслера. 

По сообщениям француз-
ских СМИ, отношения между 

Мбаппе и Неймаром ухудши-
лись после перехода Месси. Во-
обще в последнее время Кили-
ан попадает в одну скандаль-
ную историю за другой. Летом 
он ругался с партнером по сбор-
ной Оливье Жиру, затем остал-
ся недоволен отсутствием под-
держки со стороны руководства 
Федерации футбола Франции, 
которое, по мнению форварда, 
не поддержало его после прова-
ла на Евро. Затем был конфликт 
с боссами «ПСЖ» из-за сорвав-
шегося трансфера в мадридский 
«Реал», теперь очередь дошла до 
Неймара. 

На родине многие болельщи-
ки и эксперты обвиняют Мбап-
пе в отсутствии уважения. К 
примеру, главный тренер «Мет-
ца» Фредерик Антонетти отме-
тил, что французу не хватает 
скромности. 

— Мне нравится Мбаппе, но 
если он хочет, чтобы его люби-
ли, ему стоит вести себя уважи-
тельнее. Ему бы пошло на поль-
зу, если бы он был скромнее, — 
отметил Антонетти.

В отличие от «ПСЖ» в стане 
«Манчестер Сити» нет такого 
большого количества звезд. Ле-
том «горожане» потратили 117 
миллионов на одного игрока, но 
вряд ли его можно поставить на 
один уровень с тем же Мбаппе. 
Речь об англичанине Джеке Гри-
лише, который сходу заблистал 
в новом клубе. В целом коман-
да Хосепа Гвардиолы неплохо 
стартовала в нынешнем сезо-
не, хоть и идет на втором месте в 
Премьер-лиге, уступая «Ливер-
пулю» (13 очков против 14). Од-
нако в Лиге чемпионов «Сити» в 
первом матче разгромил «Лейп-
циг» (6:3), в то время как пари-
жане не сумели победить бель-
гийский «Брюгге» (1:1).

Если говорить об истории 
противостояния, то здесь преи-
мущество у клуба из Манчесте-
ра. В 2016 году «ПСЖ» с «Сити» 
боролись в четвертьфинале 
Лиги чемпионов, а в предыду-
щем розыгрыше турнира — в по-
луфинале. Оба раза сильнее ока-
зывались англичане, выиграв в 
трех матчах из четырех.  

В кулуарах поговаривают о недо-
вольстве Мбаппе тем фактом, что 
Неймар зарабатывает больше его.

Андрей Рублев назвал два ярких момента в сезоне: победа на Олимпиаде в миксте и участие в Кубке Лэйвера.

А К Ц Е Н Т

Мбаппе пожаловался на Неймара 
из-за того, что бразилец не пасует ему. 
Отношения между ними ухудшились 
после перехода Месси

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

28 сентября, вторник, «Матч! Страна»
18.55 УНИКС (Казань) — «Зелена-Гура»» (Польша). 

Прямая трансляция.

НОВОСТИ 

ЦСКА одолел
дебютанта
Премьер-лиги
на чужом поле

ПОДНЯЛИСЬ
В НИЖНЕМ
Сергей Литвинов

Столичный ЦСКА выиграл вто-
рой матч подряд в Премьер-
лиге, одолев в девятом туре на 
выезде «Нижний Новгород» со 
счетом 2:0. 

В этой встрече отличились 
Бахтиер Зайнутдинов и Иль-
зат Ахметов с пенальти. Хозя-
ева пытались вырвать хотя бы 
ничью, но «красно-синие» не 
дрогнули. Одолев «Нижний», 
армейцы поднялись на две по-
зиции и идут теперь пятыми. 

Первую победу в сезоне 
одержал «Урал»: команда из 
Екатеринбурга оказалась силь-
нее тульского «Арсенала» в до-
машнем матче (2:0). Благодаря 
этому результату подопечные 
Игоря Шалимова сравнялись 
по набранным очкам (шесть) с 
занимающим предпоследнюю 
строчку «Ростовом». 

Что касается верхней части 
турнирной таблицы, то ситу-
ация в ней на данный момент 
следующая: «Зенит» (23 очка), 
«Динамо» (19), «Локомотив» 
(17), «Краснодар», ЦСКА (по 
16), «Сочи» (15), «Рубин» (14), 
«Спартак» (13).  

Мазепин 
подарил 
ОКР шлем 
с именами 
олимпийцев

СУВЕНИР 
ИЗ СОЧИ
Сергей Сокольский

Российский пилот «Форму-
лы-1» Никита Мазепин пода-
рил шлем, в котором он вы-
ступал на Гран-при России в 
Сочи, Олимпийскому комитету 
России.

Напомним, пилот, высту-
пающий за команду «Хаас», к 
уик-энду в России подготовил к 
домашней гонке специальный 
шлем, на который нанес име-
на всех призеров Олимпиады и 
Паралимпиады, прошедших в 
этом году в Токио.

Никита Мазепин проводит 
первый сезон в «Королевских 
гонках». На Гран-при России 
россиянин показал 19-е время 
в квалификации, но стартовал 
с 15-й строчки из-за штрафов 
конкурентов. В гонке он при-
шел к финишу 18-м.

Триумфатором Гран-при 
России стал британец Льюис 
Хэмилтон, выступающий за 
«Мерседес». Победа в Сочи ока-
залась для него пятой на трассе 
и сотой в карьере. Благодаря ей 
он возглавил общий зачет чем-
пионата мира-2021.  

Начинается
продажа 
билетов на 
матч сборной
со словаками

ЗАНИМАЕМ
МЕСТА
Артур Нанян

Сегодня начинается продажа 
билетов на матч квалификации 
чемпионата мира-2022 по фут-
болу между Россией и Слова-
кией, который пройдет 8 октя-
бря в Казани. Начало встречи 
— в 21.45.

Игру на арене в Казани в свя-
зи с ограничениями, связанны-
ми с пандемией коронавируса, 
смогут посетить 30 процентов 
от максимального числа зрите-
лей — не более 13 500 человек. 
На стадион будут допущены 
лишь те, у кого есть сертификат 
о вакцинации или справка о пе-
ренесенном заболевании, со-
общается на официальном сай-
те РФС.

Матч со словаками станет 
одним из ключевых для коман-
ды Валерия Карпина в борьбе 
за выход в финальную стадию 
первенства планеты. На данный 
момент россияне идут на вто-
ром месте в группе «H», имея 
в своем активе те же 13 очков, 
что и хорваты, но уступая «ша-
шечкам» по дополнительным 
показателям. Далее располо-
жились словаки (девять оч-
ков), словенцы (семь), Мальта 
и Кипр (по четыре балла).  

Питерский «Зенит» в стартовом для себя матче Единой лиги 
сезона 2021/22 уверенно переиграл дома эстонский «Калев».

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

28 сентября, вторник, 
«Матч ТВ»
19.45. «Шахтер» (Украина) — «Ин-

тер» (Италия). Прямая трансляция.

21.45. «ПСЖ» (Франция) — «Ман-

честер Сити» (Англия). Прямая 

трансляция.

«Матч! Футбол 1»
19.45. «Аякс» (Нидерланды) — «Бе-

шикташ» (Турция). Прямая тран-

сляция.

21.45. «Милан» (Италия) — «Атле-

тико» (Испания). Прямая трансля-

ция.

«Матч! Футбол 2»
21.45. «Порту» (Португалия) — «Ли-

верпуль» (Англия). Прямая тран-

сляция.

«Матч! Футбол 3»
21.45. «Реал» (Испания) — «Ше-

риф» (Молдавия). Прямая тран-

сляция.

«Матч! Игра»
21.45. «Боруссия» (Дортмунд, Гер-

мания) — «Спортинг» (Португалия). 

Прямая трансляция.
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